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pretendida unidad délos 
falangistas», ha duAo

MADRID, 6 (Europa Pre»).- EL próximo sábado 
don Manuel Cantarero del Castillo, presidente da la 
Agrupacicm Nación^ de Antiguos Miembros del Erante 
de Juventudes —que reúne a más de 40.Û00 asociados de 
toda España-, pendré su cargo a disposición de la Junta 
Nacional de la Entidad, que so reunirá con carácter 
ordinario.

El señor Cantarero ha declarado esta misma mañana a 
un redactor de "Europa Press"* "Por supuesto,rjo quiero 
ser un obstáculo para la pretendida unidad de los 
falangistas, aunque ello podría representar un grave 
problema porque mi dimisión y salida de la agrupacíúo 
puede arrastrar la salida de ia misma dé una mayoría 
importante de agrupados, toda vez qué elfos nM Kan 
elegido reiteradamente desde hace di« tôt» pera este 
cargo".

La decisión adoptada por el señor Centssro —que 
Habrá de »r considerada en un sentido o en otro por le 
eomisiœ Permanante Nacional de la Agrupación— te 
interpreta en los círculos falangistas como una respuesta 
da-da a la pretensión de varios miembros de la 
Agrupación Provincial de Madnd, quienes han 
promovido una convocatoria de esta agrupación para el 
15 de noviembre a fin de pronunciarse sobre un voto de 
censura contra la politica de tas juntas Provinciales y 
Nacional y sobre la petición de dimisión de sus 
dirigentes.
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Seat: Compás de espera LA APREMIANTE
en Zaragoza

LOS planes de la SEAT para continuar 
su proceso de desarrollo fueron pro

fundamente afectados por la promulga
ción del decreto que otorgaba a la indus
tria del automóvil la categoría de «inte
rés preferente». Pese a ello, en noviem
bre de 1973 presentó un ambicioso plan 
de expansión, que suponía hasta 1977 una 
inversión aproximada de 20.0(X) millones 
de pesetas, de los que la nueva factoría 
de Zaragoza recibiría 14.200.

Pero el impacto de la crisis petrolífera 
y la inflación económica en todo el mun
do han planteado una nueva y más difí
cil problemática a estos planes, que obli
ga a una revisión de los proyectos a me
dio y largo plazo.

En concreto, los planes de la SEAT 
marchaban en tres direcciones: reestruc- 
tUTEicíón de su factoría de la zona franca 
de Barcelona y puesta en marcha de una 
fábrica auxiliar y almacén central de re
cambios en Martorell (junto al nuevo 
Centro de Investigación del Automóvil); 
construcción del almacén central Madrid 
—en Guadalajara— para complementar el 
anterior y agilizar la gestión a nivel na
cional de los recambios, y, Analmente, 
construcción de una nueva factoría inte
gral de automóviles en Zaragoza.

De estos proyectos se han puesto en 
marcha y llevan un ritmo normal, de 
acuerdo con lo programado, los tres pri
meros, mientras que la instalación de 
SEAT en Zaragoza está en la fase de 
contactos previos con los propietarios de 
los terrenos. Según la propia empresa, el 
retraso registrEido no significa en abso
luto una decisión en contrario, ni siquie
ra un nuevo emplazamiento. Se trata de 
un méro compás de espera, plenamente 
comprensible a la vista de las circuns
tancias presentes v futuras de contrac
ción de la demanda automovilística en 
todos los mercados.

Por lo que respecta al proyecto de Mar
torell, se construirán una serie de edifica
ciones, con una superficie cubierta de 
53.000 metros cuadrados, más otros 3ü.üoo 
metros cuadrados con carácter de reserva.

En Mírale ampo —justo en la linde de 
la provincia de Guadalajara con Madrid, 
en el kilómetro 41 de la carretera a Bar
celona—, SEAT ha comprado 211.145 me
tros cui.drados de terreno. La superficie 
cubiertíi será de 32.000, más otros 24.000 
metros cuadrados de reserva. Tanto Mar
torell como Mira Icampo funcionarán co
mo un solo almacén central, pero con dós 
edificaciones separadas. Eli hecho de que 
esa separación sea de 600 kilómetros no 
cuenta técnicamente para la gestión, que

se llevará electrónicamente por un orde 
nador tipo «6.030».

Martorell se ocupará de la distribución 
de recambios al extranjero, más las zonas 
comerciales SEAT 2, 3 y 5 (Cataluña, Va
lencia y Norte-Vascongadas). Mlralcampo, 
a su vez, servirá al resto de España y los 
casos llamados «urgencias nacionales». Te
niendo en cuenta la constitución radiai 
de las redes de carreteras y ferrocarriles, 
la ubicación escogida es la más conve
niente.

En ambos puntos se emplearán los 
dios más modernos de almacenaje.

me
con 
ca

rne- 
una

transelevadores automatizados sobre 
rrlles, y con capacidad de hasta 12 
tros de altura. Un ordenador «leerá» 
ficha perforada con que se acompaña la 
orden de extracción, y él solo buscará 
en el dédalo de calles internas del alma
cén el contenedor que lleva los recambios 
pedidos, poniéndose en su fila y elevan
do las horquillas a su altura. El operador 
no tendrá más que apuntar dichas hor
quillas y, con el contenedor en su poder, 
encaminarse, también gobernado en for
ma automática, por el ordenador electró
nico a la zona de expedición a clientes. 
Para esto ha sido preciso unificar los ti
pos de contenedores existentes, de forma 

hay sólo cinco tipos normall-

instalaciones —Miralcampo y 
tendrán acceso directo al le
a las autopistas a Madrid yrrocarrll y a las autopistas a Madrid y 

Barcelona. La Inversión total programada 
en ambos es de 1.470 millones de pesetas.

El taller de recambios de Martorell se
rá para modelos cesados (lo que en la em
presa se conoce como «piezas hasta», o sea, 
hasta el número de fabricación X. a par-
tir del cual son «piezas desde»), quedan 
do factoría encargada de la fabricación 
de los demás modelos. Teniendo en cuen
ta que SEAT ha lanzado ya más de 2,6 
millones de coches, de los cuales 1,7 son 
modelos cesEidos («1.400», «1.500». «600», 
etcétera), s** comprenderá la necesidad y 
magnitud de la sección de recambios.

En los futuros almacenes generales ha
brá cabida para 22.400 piezas distintas, 
con un peso total de 9.500 toneladas. Al 
año se realizarán 2.460.000 extracciones de
contenedores, habiendo existencias para 
seis meses. Finalmente, se calcula que Ml- 
ralcampo empezará a funcionar a finales 
del año actual y será «operaclonal» 
marzo de 1976, y MartoreU, en julio 
mismo año. Solamente para elaborar
proyectos se necesitan ocho meses, y 

se tardará, al menos.la construcción 
año.
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«La gente, el hombre de la 
calle, por lo menos el hom
bre de la calle politizado, sien
te temores ante la posibilidad 
de que el espíritu aperturista 
del programa del presidente 
Arias se frustre antes de que 
logre ser incorporado al que
hacer político concreto. Supo
nen los que albergan tales te
mores que es humanamente 
muy difícil que sea digerido 
un. programa que supondrá pa
ra muchos de los que hoy se 
encuentran bien instalados su 
defenestración política.

»Las fórmulas propuestas co
mo solución son varias. Ortí 
Bordas propugnó recientemen
te la necesidad de un acuerdo 
o convenio entre las fuerzas 
políticas del Régimen. Siu em
bargo, antes habría que pre
guntarse si existen esas fuer
zas como sectores ideológicos 
claramente diferenciados den
tro del sistema. Al iniciarse la 
contienda civil no cabe duda 
que tales grupos tenían unos 
perfiles delimitados con clari
dad, unos afiliados y únos cua
dros jerárquicos: Falange, la 
CEDA, los grupos monárquicos, 
el tradicionalismo. Luego se 
fueron diluyendo en el llama
do "Nuevo Estado” y se inte
graron, tanto a nivel ideoló- 
Xlco como en la afiliación, en 
el Movimiento - organización. 
Algunos, incluso, optaron por

permanecer fieles a las pure
zas originarias. Se quedaron, 
como tales grupos, en un es
tado que alguien acertadamen
te calificó como "gaseoso". 
Ahora existen per.sonahdades 
más o menos ilustres, pero que 
no tienen títulos suficientes 
para erigirse en representan
tes de estos sectores, que no 
son. en rigor, "fuerzas políti
cas” independientes y diferen
ciadas. Por eso no parece que 
sea viable la formulación de 
un "pacto” de la naturaleza 
que propugna Ortí Bordas.

»La corriente que comienza 
a abrirse paso con cierta con
sistencia es la partidaria de 
que la apertura utilice como 
instrumento para su realiza
ción la mecánica de los de- 
crefos-leyes. Por lo menos se 
salvarían los escollos que pue
dan presentarse en las cáma
ras legislativas, por parte de
los contrarios a-la democrat! 
zación que. por los resultado 
obtenidos hasta ahora, pare
cen mayoría. Razones cíe ur
gencia, requisito para apelar al 
Decreto-Ley, existen, hay una 
mayoría nacional que desea, 
y asf lo ha manifestado, mo
dernizar, en sentido democrá
tico, nuestro proceso político. 
Y no creemos que, hoy por 
hoy, exista nada más apre
miante».

(“De “Mundo”)
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UNA CUESTION URGENTE
“Quisiéramos hoy no tanto insistir en la justificación de la necesidad del 

asociaclonismo como en la urgencia de que el Estatuto en cuestión sea promulgado. No 
es momento de ocultar nuestros temores (que estimamos de alguna forrna 
representativos) de que toda la buena voluntad del Gobierno respecto al temor pueda de 
alguna manera ser dificultada (igualmente con buena voluntad) por quienes con poderes 
para hacerlo tienen al asociaclonismo por incompatible con el régimen y con las 
aspiraciones de la mayoría, de la sociedad. Posibilidades de obstrucción a tal Estatuto no 
les faltan a quienes no quieren asociaciones. No por el número o representatividad de los 
detractores de este empeño, sino por su excelente ubicación en lo que puede llamarse
“clase dirigente" o “clase política”.

Vinculación estatal y 
periodismo libre

Partiendo de ese postula
do, a saber, que un ^ran dia
rio moderno polariza y encau
za ideas y sentimientos gene
ralizados, y es la expresión 
independiente y crítica, ^a 
para la censura, ya para la 
alabanza de sus lectores, se 
infiere que la vinculación con 
los organismos del Estado ha 
de dañar o empalidecer la ta
rea que es propia del perio
dismo libre. La tendencia a 
involucrar la labor periodísti
ca en hs actividades de Go
bierno podrá ser halagadora 
para el Gobierno, pero arre
bata a la Prensa su más pre-

ciada potestad, que no es otra 
que la de producirse libre
mente informando, analizan
do V opinando acerca de to
dos los hechos que la actuali
dad le plantea y, si necesario 
fuese, fiscalizando la labor 
gubernativa.

Un periódico con adheren
cias oficiales, un periódico 
subordinado a agencias {gu
bernamentales V más o menos 
abiertamente uncido a la ca
rroza del Estado, no puede 
ser nunca un periódico repre
sentativo de la opinión nacio
nal ni de un sector libre de 
esa opinión.

DE LA
TARDE

Cuando alegremente se^ ata
ca a la Prensa llamada de
Empesa, que es, por cierto, 
la Prensa, que en el inundo 
libre cuenta con el favor y la 
lealtad del mayor número de 
lectores, los dardos llegan d’ 
un frente que está interesado 
en que crezca y prospere el 
otro tipo de periódico: el so
metido a la voluntad de los 
Estado's o de los organismos 
gubernamentales. En la vida 
moderna, sacudida por un 
torbellino de complejidades 
económicas, los periódicos de 
Empresa, más que privilegio, 
son gravamen y exigen sacri
ficios crecientes y esfuerzos 
perseverantes que se dfren- 
dan en muchos casos y en 
muchos países como tributo a 
aquellas fracciones de opi
nión pública que representan 
y que anhelosas de manifes
tarse lifpremente no podrían 
nunca verse interpretadas en 
una Prensa política que vive 
al amparo de instituciones 
gubernamentales. »

(De “ABC”)
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más ahinco persiguen la.jc liv,., — --— , disgregadores El
continuidad del sistema sean quienes no admiten la flexibilidad del mismo, que es laque aalutinádnr
Duede hacerle oerdurar. Boicotear ahora los proyectos asociacionistas el político y e JL español

ÁgBfria, y añadió, 
/Rropia Hermani

Se nos antoja irreal que precisamente quienes con

puede hacerle perdurar. Boicotear ahora los proyectos - ---------------------- 
sindical— sólo hace el juego a quienes buscan el “cambio social (es decir, la deblacle oei 
Estado) por la mera esclerotización del régimen. Y parece que algo es obvio e 
inconstatable: hay que proceder a la evolución política para considar el traspaso de 
poder de una figura de autoridad carismática a otra de autoridad institucional.

En el proyecto asociacionista, pueden converger muchas voluntades valiosas y se nos 
antoja que el proyecto es tácitamente la clave de la futura estabilidad nacional. 
Circunstancias excepcionales y de interés nacional mandan hoy por hoy. El poder 
ejecutivo en este caso —regulación del derecho que tienen los españoles a asociarse no 
debe tener remilgos para dar al país lo que el país le reconoce: una Ley Fundamental (e 
Fuero de los Españoles). A la postre, todo Gobierno, a mas de sus derechos y 
obligaciones, tiene sus compromisos con la historia y la sociedad. Dentro, por tanto, de 
sus atribuciones legales este Gobierno puede tener no sólo la posibilidad, sino acaso la 
obligación de articular el asociaclonismo político por vía, ejecutiva. Se trataría, 
obviamente, de una posibilidad “in extremis”, justificada por razones de urgencia e 
interés nacional que no lesionaran el principio de preponderancia i del poder legislativ^
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nacional
La Hermandad Nacional del 
Maestrazgo pedirá' su reconocimiento 
como asociación política

«NO DEBEMOS INVOCAR
los SERVICIOS

PRESTADOS para que se
í nos TENGA en CUENTA»
jr

CASTELLON DE LA 
t PLANA, 5 (Europa Press).- La

que, por ser los depositarios de

MADRID: Según los establecimientos, se vende a M, 90 y 95 pesetas

SITUACION
CONFUSA
EN TORNO AL ACEITE

Los precios en origen se disparan

ESCALADA DE PRECIOS EN 
ORIGEN

nil Asamblea Nacional de la 
n Hermandad del Maestrazgo, 
U celebrada en Benicarló, ha 
Hácordado por unanimidad 
’iíT eii r O/*íon+o* solicitar su reconocimiento
A como asociación política en 
Mxuanto se promulgue el estatuto 
^ jurídico que las legalice.
f La Asamblea se inició con 
fi una misa concelebrada por tres 

sacerdotes, a la que asistieron 
jfr rnedio millar de asociados, entre 
A ellos los presidentes regionales y 
í provinciales y miembros 
/i representativos de la Hermandad 

Nacional.

/ Se abrió luego el orden 
¿ del día, en acto que presidió el 
f titular de la Hermandad, señor 
'i Forcadell Prats, con los 
'i informes de actividades de los 

presidentes regionales y 
provinciales desde la anterior' 
Asamblea. Destacó el informe 
de la junta provincial de Madrid 
sobre organización y 
participación en diversos actos

la monarquía tradicional, la 
hermandad rechaza el 
exclusivismo y práctica de este 
principio puesto que está 
dispuesta a admitir en sus filas a 
gentes que no sean monárquicas 
ni tradicional istas, porque la 
monarquía no es de unos pocos 
sino de todos los españoles. Sin 
embargo, puntualizó que asi 
como la Hermandad no 
pretende marginar a nadie 
tampoco puede admitir que se la 
siga marginando, y que haya que 
invocar .continuamente los 
servicios prestados para alegar su 
derecho a estar presentes en la 
atención pública. Llamó 
también la atención sobre el 
hecho de que la mitad de la 
población española es menor de 
30 años y constituye por tanto 
la cantera monárquica para el 
futuro.

JUNTA COLEGIADA

’ políticos así como sobre 
jt creación de uq, seminario 
£ Ihformación política.

la 
de

i Tomó la palabra el presidente 
S de^ la Hermandad Nacional, 
{señor Forcadell Prats, quien 
^resaltó la trasc.endencia del 
1 momento político español y la 
i necesidad, por ello, de 
I permanecer unidos con espíritu 
j de servicio y de lealtad a la 
I cruzada, sin personalismo 
(alguno y individualismos 
I disgregadores. Elogió en esta 
1 aglutinadora el papel del 
«Ejército español, garantía de la 

y añadió, respecto* de la 
Elermandad, que sus 

i/imiembros son los únicos 
n ’’ÇQuetés con los que se puede 
Acontar puesto que sjrven 
ít’'®lcnente a la monarquía del 18 

iBu Afirmó el señor Forcadell

Por último se procedió a la 
aprobación de diversos acuerdos 
referentes a la reestructuración 
de la Junta Nacional y de los 
Organos rectores, de la 
Hermandad. Se acordó por 
unanimidad la constitución de 
una presidencia colegiada, 
integrada por tres miembros: 
don Ramón Forcadell, de 
organización y acción, don José 
María Valiente, de relaciones 
oficiales, y don Gonzalo 
Ferna'ndez de la Mora, de 
estudios y actividades culturales.

Se constituyó también un 
consejo asesor de la Hermandad 
integrado por ios señores Lucas 
de Oriol, Manuel Valdés 
Larrañaga, Braulio -Alfagame, 
Iñigo de Oriol, Manuel Jesús 
García Garrido, Isidoro Montero 
de Gozar y José María de Velo 
Antelo. Se designaron además 
un delegado de la comisión 
permanente y otro nacional de 
juventudes, nombramientos que, 
recayeron en los señores Castella 
Beltran y Barrio Moreno, 
respectivamente.

el litro para el envasado con un 
beneficio para el detallista de 
cinco pesetas por litro, y de 94 a 
99 pesetas el de granel. No 
obstante se confía en que estos 
precios tiendan a la baja ante el 
previsible. descenso de la 
demanda no solo por el mayor 
precio sino porque se ha 
abastecido en días anter iores.

REUNIONES DE 
PRODUCTORES

MADRID, 5 (Logos).— De confusa puede calificarse la 
venta del aceite de oliva en Madrid, ya que mientras hay 
establecimientos que venden el de granel a 80 pesetas, otros 
lo hacen a 90, 92 o incluso 95 pesetas el litro. El aceite 
envasado ha brillado por su ausencia en la mayoría de tos 
establecimientos incluso el situado en la calle Mojia 
Lequeriea, que depende directamente del Sindicato del 
Olivo, aunque las versiones mas generalizadas es que su 
precio se situará entre las 100 y las 105 pesetas el litro

Por fuente solvente se nos ha 
informado que los precios a 
nivel de origen se han disparado 
de un modo escalofriante. "'En 
órigen no hay precio, porque 
pide la Luna", afirman,.mientras 
subrayan que en estos 
momentos, el poco aceite que 
sale al mercado es el almacenado 
con destirxj a la exportación, y 
en espera de que sea restituido, 
cuando el mercado se regularice.

El precio mas previsible, en 
estos primeros días de 
inestabilidad según hemos 
pedido saber en círculos bien 
informados será de 105 pesetas

Sabemos que en 'las 
provincias olivareras _se han 
celebrado reuniones entre los 
productores a nivel de 
cooperativa, con el firrde lograr 
un acuerdo sobre la linea a 
seguir sin que, por el momento, 
se conozcan los resultados de 
forma concreta. En Jaén, don 
Domingo Solis, presidente de la 
UTEÇO ha desarrollado una 
gran actividad a nivel de 
representantes de las secciones 
olivareras aceiteras. Parece ser 
que el precio que se ha acordado 
debe figurar en destino es de 94 
pesetas el litro para el granel y 
de 1CX) pesetas para el envasado, 
acordándose que sean puestas en 
el mercado todas las existencias 
de aceite de oliva almacenadas 
en las cooperativas aceiteras 
pertenecientes a la UTECO, sin 
ocultación de cantidad alguna.

La interrupción en el Ministerio de Hacienda

UN DATO NEGATIVO
BARCELONA, 5 (Europa 

Press).— ‘‘El “plan de 
austeridad” que anunció Barrera 
de Irimo resultó ser su último 
acto público como ministro de 
Hacienda. Con él se cierra una 
etapa de la dirección de la 
política económica Apañóla que 
se hS caracterizado por una 
amplia flexibilidad a corto plazo 
y unos objetivos que se iban 
perfilando a medio y largo 
plazo; la reforma fiscal, la 
potenciacirái del gasto púWico, 
la actualización del mercado 
fínanciero, la revitalizacion del 
crédito oficial”, dice el Btúetin 
de Información Económica y 
Financiera del “Fondo 
Mediterráneo de inversiones”.

“Cualquiera que sea la línea 
rectora de la nueva dirección del 
Ministerio —señala— en los 
medias económicos y 
especialmente bursátiles esta 
interrupción ha sido 
interpretada como un dato 
negativo en el conjunto de la 
crisis económica en que se vive. 
La .Bolsa ha reaccionado a la 
baja con cierta energía. Incluso 
en los medios baricarios, en los 
que la presión de la política

económica se hacía sentir con 
fuerza, el cambio ha sido 
recibido mas con interrogantes 
que con alivio, pues hasta cierto 
Dunto muchos sabían que p o r 
encima de la técnica o de la 
ptdítica había un cierto sentido
de la “dosis” que impedía que 
las di field tades creadas por la 
intervenciCfi llegasen a ahogar”. ‘

competitividad del sistema 
productivo, etc. Tan evidentes 
caminos de salida son suficiente 
garantía para desear una 
continuidad en las grandes 
líneas de la política económica y 
una interpretación enérgica de Iai 
andadura para conseguir los 
objetivos de pleno empleo y 
estabilidad monetaria a medio

Aurygue se, ignora si las demás 
cooperativas seguirán la misma 
política, no tiene la impresión 
de que esta decisión será tomada 
con toda clase de reservas, ya 
que las perspectivas de la 
proxima campaña no pueden 
calificarse prerisamente de 
optimistas, con lo que muchos 
cosecheros tienen puestas sus
esperanzas 
exteriores 
nacional.

en los mercados 
mas que en el

A todos 
decisión, en 
olivarero.

los niveles de 
torrx) al sector
tanto de la

Añade que junto al cierre de .■ plazo y de efectivo poner de 
abre otra que I .manifiesto las prioridades que 

incidirá sobre los mismos I Ig sociedad española reclama de 
problemas: inflación, escasez de U produce’^-, y 1» sc ’ ' 
cnerda, tendencia a la depresión | objetivos que fueron los 
económica a r-—’ . • ................. -

la produccirái y de loe eervicioe,
ncia a la aepresion । objetivos que fueron los que el 

a® f®do el ¡ exministro de Hacienda fijo para 
1 palabra, el la economía española con 

fU cultivo ^I ocasióp dc SU ultímacaldo de cultivo idóneo para el
regreso a niveles de’ 
proteccionismo superiores, a , 
enrarecimientos de la libre ‘ 
competencia, o a la colocación ■ 
del desarrollo económico en un i 
marco de intervencionismo ! 
creciente. i

“De este tipo de economía, la j 
sociedad española conoce una i 
larga experiencia, cuyos ! 
resultados finales fuerœi la ; 
creciente burocratización de su 
funcionamiento, la 
capitidiminución del mercado 
como control de la asignación 
de recursos, la falta de

intervención ante las Cortes”.

administración como de la 
organización sindical organismos 
privados, existen desusadas 
reservas informativas que 
contrastan especialmente con las 
facilidades dadas especialmente 
en el pasado mes de Junio con 
motivo de la Asamblea 
celebrada en la Delegación 
Nacional de Sindicatos.

CONCURSO para la CONCESION 
del APROVECHAMIENTO

HIDROEUCTRICD de PIE de
PRESA del EMBALSE de

ormaciones”!

añés")

PARA FINANCIAR PROYECTOS
NUCLEARES EN ESPANA

Sera'n necesarios 580.000 
millones de pesetas

MADRID. 5 (Europa Press).- Entre 1974 y 1985 
eran necesarios para financiar los programas de 

^onstrucción de nuevas centrales nucleares en España un 
o e de 580.000 millones de pesetas, según ha declarado 

a revista 'Desarrollo'' el director general de la Junta 
energía Nuclear, señor Pascual Martínez.

obre el tema de las reservas españolas de minerales 
Uranio, el señor Pascual indica que ''en estos 

reservas de uranio del orden de 
.(X)0 toneladas, recuperables a precios competitivos, 

^stamos plenamente convencidos de que en España hay
Uranio y para encontrarlo el Plan Nacional de 

Uranio invertirá en los próximos die^ 
I 12.400 millones de pesetas, con lo que se espera 
^’’ementar sustancialmente lasreservas".

IEMBRE DE ^f^TES, 5 DE NOVIEMBRE DE 1974

LA PRENSA DIARIA 
EN CIFRAS

A mas de veinte mil millones 
de pesetas se eleva el volumen de 

. negocio bruto anual
MADRID, 5 (Cifra).— A mas de veinte mil millones de pesewsse 

eleva el volumen aproximado de negocio bruto anual de la prensa 
diaria en España, según publica la revista "En Punta" en su último 
número dedicado a los diarios españoles.

La venta de periódicos produce anualmente 8 486 400.000 
pesetas y la inversión publicitaria 12.300.000.000 pesetas, lo cual 
supone un total bruto de 20.786.400.000 pesetas.

Cuarenta y siete sociedades anónimas editan 52 diarios, una de 
ellas, prensa del Movimierito, edita cuarenta; siete sociedades 
limitadas editan otros tantos periódicos; 10 empresas individuales 
publican también diez diarios y diez sociedades en diversos tipos 
editan otros diez diarios. El total de diarios de información general 
es de 110, cinco son deportivos; dos en inglés, uno económico y 
otro médico.

Ochenta y nueve de ellos son matutinos y veintinuno 
verspertinos. Cincuenta y cuatro están controlados por la Oficina de 
Justificación de la Difusión —O.J.D.- con una tirada útil diaria de 
2.722.505 ejemplares y una difusión media de 2 393 647 
ejemplares.

Las regiones que cuentan con mayor número de diarios son 
Castilla la Nueva y Andalucía con 15, siguen Cataluqa con 14 la 
Vasco-navarra con 10; Castilla la Vieja. León y Castilla, con 9, 
Aragón, Asturias, Valencia, Canarias y Las Baleares con 6 Murcia 
con 4, Extremadura contlos y Ceuta y Melilla con uno.

YESA^en el RIO ARAGON

En el Boletín Oficial del Estado número 210, 
correspondiente al día 2 de septiembre de 1974,
se ha publicado el 
concurso.

L as proposiciones 
Dirección General 
—Comisaría > Central

Anuncio del referido

serán admitidas en la 
de Obras Hidráulicas
de Aguas— Secretaría, 

todos los días laborables, hasta el día 10 del
próximo mes de Diciembre, a las trece (13) 
horas, y la apertura se verificará el siguiente día 
11 de diciembre, a las once (11) horas.

Los antecedentes y Pliego de Condiciones del 
Concurso, se hallarán de manifiesto, hasta el día 
y hora antes expresados, en la Dirección General 
de Obras Hidráulicas —Comisaría Central— de 
Aguas en Madrid, y en las Oficinas de la 
Comisaría de Aguas de la cuenca del Ebro, Paseo 
del General Mola 26-28 (Zaragoza)

Lo que se hace público, para conocimiento de 
cuantas personas pudieran estar interesadas en el 
asunto de que se trata.

Madrid, 14 de septiembre de 1974 
EL DIRECTOR GENERAL

P.D.
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Dice el «Librero dd Año»

«El cese de Pío Cabanillas 
oscurece mi alegría»

"Los libreros españoles tenfamos en el señor 
De la Cierva a nuestro mejor valedor y a nuestro 
adalid más inteligente y más abierto”

LA CORUÑA 5 (Logos).-"Conste qu. yo no me he presentado a nada. s. bren estoy 
o,gí¡ltos“mo y entnt^o de que me hayan nombrado librero del año a escala nacaonaL 

Só^o una nube oscurece esta alegría: que la proclamación haya y
oue cesaba en el Ministerio el gran gallego y excelente ministro, don Pío Cabanillas. y.

a ÍTes^tase " dimisión don Ricardo de la Cierva, cuyas labres mereœn ^s 
SXTÍíSXw»» que los que el diccionario ofrece", ha dicho el corones don 

FArnando Arenas Quíntela a un redactor de El Ideal Gallego .
El coruñés proclamado "Librero del año" ha dicho también que tiene en perspectiva 

un sistema de ventas a domicilio de libros de Enseñanza General Basica, la celebración 
de la l Exposición del Libro Gallego, la creación de una Sección de libros antiguos, raro 
y curiosos y la creación de una sección de libros técnicos en franc® y en P°;«;S“es^

Pregunteo el galardonado sobre la personalidad del señor Cabanillas, 
fué e'^perturismo en el libro, y nos había permitido comenzar a mirar hacia Europa por

Cesan 71 trabajadores del 
Consorcio de la Panadería 
de Madrid fuerza pública impidió 

ayer la entrada a estos en 
el Consorcio

MADRID, 5 (Europa Press).- Han cesado en su» puestos 
de trabajo setenta y un trabajadores del Consorcio de a 
Panadería de Madrid. Ayer la fuerza publica 'njP«d»o la 
entrada en el citado consorcio a los ^^®^®’®^°^7raba?adores

El consorcio, en escritos emitidos a los trabajad 
afectados por la medida, les comunicó que, de conforrriidad 
con el acuerdo de la Delegación Provincial de 
septiembre último, que autorizaba el cese de la ac^'^idad 
laboral de la entidad y la resolución de los contratos d 
trabajo, causaban baja definitiva en su trabajo, a partir del 

día 31 de octubre. .
Los trabajadores, por su parte, interpusieron recurso de 

alzada ante el director general de Trabajo y el Trib 
Supremo por otro lado dictó providencia a otro recurso 
ante el alto tribunal sobre el mismo tema. Los trabajadores 
consideraban por tanto, que la notificación del cese era nula 
hasta que se produzca el fallo del Tribunal Supremo y el del 

director general de Trabajo. . .. ,
El Consorcio de la Panadería de Madrid esta presidido 

por el gobernador civil de la provincia, integrado por 
diversas personas, entre ellas representantes de vanos 
ministerios y concejales del Ayuntamiento de 

Macírid.

SANCHEZ MONTERO, A LA
JURISDICCION

MADRID, 5 (Logos).- 
El sumario '"coado por al 
Tribunal de Orden 
contra don Simón Sánchez 
Montero ha ■ ?
jurisdicción mihty tras la 
inhibición del citado 
Tribunal.

El señor Sánchez 
Montero fue detenido el día 
20 de diciembre de 
un día después dekasesinato 
del presidente del Gobierno, 
señor Carrero Blanco, y 
desde esta fecha se 
encuentra en 
Tribunal de Orden Publico 
dictó auto de procesamiento 
por asociación ilícita, como 
miembro destacado del 
Partido Comunista ae

DE MADRID
España, pero se inhibió hace 
algún tiempo a favor de la 
jurisdicción militar, dando 
un plazo a la defensa para 
que interpusiera ante el 
Tribunal Supremo recurso 
de queja contra tal decisión. 
La defensa, sin embargo, no 
recurrió, por lo que el 
sumario pasa hoy a la citada 
jurisdicción especial. A este 
respecto el abogado 
defensor, don Antonio de 
Rato, ha manifestado: 
“tanto la defensa como el 
procesado confían que con 
esta decisión terminará la 
situa ción de prisión 
provisional en que se 
encuentra el señor Sánchez 
Montero desde el día de su 
detención’’.

Luis Apostua en «YA»:

«EL CHEQUEO a que nos ha 
SOMETIDO la C. LA., MAS
MINUCIOSO que de COSTUMBRE»

MADRID, 5 (Europa Press).- El periodista 
Luis Apostua, comentarista político del diario 
"Ya", dice hoy en su habitual sección "Jornada 
Española" entre otras cosas, lo siguiente:

"Ya hay negociaciones con los Estados 
Unidos; en tanto no tomaban parte en los 
contactos previos representantes militares de 
ambos países, solo se calificaba de 
conversaciones. Ahora ya, con la participación 
de generales en nombre del Alto Estado Mayor 
y de los tres estados mayores de Tierra, Aire y 
Armada, se ha abierto el siempre interesante 
diálogo, cuyos puntos fuertes serán los mano a 
mano "de los señores Cortina y Kissinger.

Desde los años cincuenta, el lazo con los 
Estados Unidos ha sido el punto fuerte de la 
política exterior española. En los momentos 
presentes, Madrid será para Washington un 
aliado especialmente valioso dados los sucesos 
de Portugal y Grecia. A decir de los propios 
norteamericanos, el chequeo a que nos ha 
sometido a C.l A. ha sido mas minucioso que de 
costumbre. ¿Habremos aprobado en la 

puntuación? ".

RUEGO DE LOS PROCURADORES
EZPONDA Y COSSIO________ _
Due se autorice la compra de 
«AUTW» por la 
«GENERAL MDTDRS»

PAMPLONA, 5 (Cifra).- El procurador en ^rtes de 
representación familiar por Navarra, Jesús ^zponda. 
secundado en esta ocasión por Carmen Cossm, 
procurador familiar de la provincia de Santander -lugar 
al que también afecta de manera especial el futuro de 
“Authi"- ha suscrito un ruego al Gobierno en el que 
insiste en la autorización de la adquisición de las 
acciones de "Authi" por la "General Motors", lo que 
supondría una gran seguridad para el futuro de los 4,600 
trabajador® de los centros de Santander, Navarra 

Cataluña y Madrid.
Con fecha 22 de octubre próximo, el presidente de las 

Cortes se dirigió al procurador navarro señor Ezponda 
para informar de que se ha dado cuenta al pmsidente del 
Gobierno de dicho ruego para la adquisición de las 
acciones de la empresa "Authi" y consecuente 
ampliacicm de sus instalaciones en Navarra. Se espera con 
gran ansiedad el resultado de este ruego de ambo? 

procuradores.

MANRESA:
Más de mil 
trabajadores 
sancionados

BARCELONA,, 5
(Logos)i,- Casi mil 

doscientos trabajadores 
pertenecientes a las 
empresas L enm erz 
Española, Maquinaria 
Industrial, Ausa, S.A., 
Metalúrgica Textil y Unicar, 
todas de Manresa, han sido 
sancionados con suspensión

CASA 
CAIAN

PARA COMER NOCHE 
Y DIA, CASA GALAN 
LE OFRECE. MAYOR 
ECONOMIA

Casta Alvarez, 90 
Teléfono 227644

de empleo y sueldo durante 
ocho dtas por su actitud de 
paro, adoptada 
consecuencia de 
disconformidad con la 
ruptura de las deliberaciones 
del convenio co lee tivo

a 
s u

sindical, de ámbito 
comarcal, para las industrias 
del Metal, sobre cuya 
tramitación quieren 
presionar cori su postura 
conflictiva, según fuentes 
sindicales.

MADRIDj 5 (Logosf - 
Tiempo probable: En el Norte 
de Galicia, Cantábrico y 
cabeceras del Ebro y Duero, 
cubierto con chubascos ) 
frecuentes y riesgo de que en 
algunos puntos sean de carácter 
tormentoso. En el area 
mediterránea nuboso con 
precipitaciones dispersas. 
Nubosidad variable en las demas 
regiones, con algunos chubascos 
de nieve en los Sistemas Central 
e Ibérico. Nuevo descertso de las 
temperaturas, con viento de 
componente Norte.

Tendencia. Día 6: Chubascos 
en el tercio Norte de la 
Peninsula y en forma mas 
dispersa en la region 
mediterránea. Poco nuboso, en 
las demás regiones.

Dia 7: Poco nuboso en todas 
las regiones.

TEMPERATURAS
extremas

Máxima: 22 grados en 
Mun ia, Cordoba y Sevilla.

Minima: -2 grados en íeruel.

El comentarista dice mas adelante, 
refiriéndose a España que "en el interior se 
aprecia gran actividad. Varias asociaciones 
políticas en embrión apunta ya. La mayor 
representación corresponde, como es lógico, a 
las ideologías fundadoras del Movimiento 
nacional. La Hermandad del Maestrazgo 
-tradicionalista- pasará a constituir la unión 
popular española. La Hermandad de la primera 
bandera de Castilla, gironista, también anuncia 
que comparecerá, “con sus nombres y 
apellidos". La ANEPA, que añora representa la 
tendencia liberal o aperturista del sistema es la 
que tiene mas adelantados sus trabajos 
constitutivos. Por último, la^ Gran 
Confederación de Excombatientes sera' la más 
numerosa. En cambio, no se registra por parte 
de don Blas Piñar y su equipo ninguna 
declaración de que pretendan constituirse 
expresamente en asociación política. En cambio 
hay tormenta en el seno de la Agrupación de 
Antiguos Miembros del Frente de Juventudes, 
una parte importante de los miembros reclaman 
una mayor nitidez de la etiqueta falangista’.

Don Garios Hugo y su esposa, 
a China Popular

MADRID, 5 (Logos).— Don Carlos Hugo y doña Irene 
de Borbón Parma han iniciado un viaje a la República 
Popular China, invitados por el Gobierno de este país. 
Don Carlos, especialista en materias económicas y 
políticas, se propone con este viaje, según comunica su 
Secretaría particular, llevar a cabo una sene de estudios 
sobre la economía, estructuras sociales y el desarrolle 

político de aquel país.—

Universidad de Madrid

I i

NORMALIDAD
e Parece descartarse la posibilidad 

de cierre que afectaba a Ciencias 
de la Información, Derecho y 
Políticas
MADRID. 5 (Logos).— La asistencia a clase en la ¡ 

facultad de Ciencias de la Información ha aumentado en 
el día de hoy, especialmente en los grupos de primer 
curso. La impresión general es de que se volverá 
paulatinamente a la normalidad, incluso en los cursos 
tercero y cuarto, que actualmente mantienen la posición | 
más firme de paro. Esta nueva situación en la faculty 
parece deberse a las informaciones aparecidas a finales w 
la semana pasada sobre un posible cierre de la facultafl . 
en caso de persistir la anormalidad. j

Según se ha podido saber, esta posibilidad de cierrí i 
no afectaba, en un primer momento, sólo a Ciencias de । 
la Información, sino también a Derecho y Políticas, « । 
causa de la situación que en los días pasados se planteaba 

en ambos centros. .
Por otra parte, fuentes competentes han confirmado 

que la convalidación de la licenciatura a los actuales 
profesionales de periodismo no podrá realizarse en tanto 
no salga la primera promoción de licenciados de esta 
facultad, ya que, entre otras cosas, para alcanzar esta 
convalidación es preciso matricularse a primeros del ano 
académico para leer al final del mismo la nnemoria 
licenciatura, y todavía no se ha llegado a impartir 

quinto curso. ,
Fn el resto del distrito continúan las reuniones y w 

preparativos encaminados a la presentación 
candidatos ente la autoridad académica competente, co 

«(pistas a realizar las elecciones de representantes prévis 
en el decreto de participación estudiantil.

MARTES, 5 DE NOVIEMBRE DE
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Según «Actualidad Económica» 
sólo un 16 por ciento de los españoles 
están a favor de su mantenimiento

|£ilómetroQ

CAMBIAR I 
POR PASIVA I
D E nuevo las cabalas políticas vuelven a 

afectar a puestos rectores de la 
Administración aragonesa. Nuevas sospechas 
de cambios relativos a la dirección de la 
ciudad de Calatayud, afectos a la Diputación 
Provincial de Zaragoza, etcétera, todo ello 
sumado a la posibilidad de que en el 
próximo Consejo de Ministros decisorio se 
anuncien cambios en Gobiernos Civiles de 
varias provincias españolas. Y de nuevo, a la 
vista de estos rumores, habrá quienes se 
sientan incapaces de entender rjealmente la 
coyuntura. Habrá otra vez muchos mentores 
que cometerán el grave error de no conjugar 
bien los verbos castellanos, sobre todo en lo 
que se refiere al acceso de esos verbos a la 
forma pasiva. ¿Cambiar? ¿D ser cambiado? 
He aquí el;’ dilema que no todos acaban 
descifrando como es menester.

UeSE a los rumores apuntados, la 
I incertidumbre brilla por su ausencia, las 
Diputaciones provinciales aragonesas están 
tomando ya posturas con rapidez de cara al 
encuentro en San Juan de la Peña. La 
Corporación de la Provincia de Teruel se 
acaba de pronunciar claramente sobre un 
tema común, afín a las tres provincias. 
Gracias a este pronunciamiento, en San Juan 
de la Peña podrá partirse de una identidad de 
criterios inicial respecto a cuestiones de peso 
para la región, lo cual facilitará sin duda la 
tarea de tomar decisiones. Por una vez 
parece que el ente aragonés va a tomar en 
consideración y profundamente los criterios 
y puntos de vista que expongan 
representantes de Huesca y de Teruel. Los 
ojos de la region estarán puestos, por tanto, 
en la reunión pirenáica que dará comienzo el 
jueves.

MSCONIORMIDM 
CON LAS BASES 
Desde «Ya» se solicita un referéndum

MADRID, 5 (Crónica de Logos en exclusiva 
para ARAGON/exprés).

De cada cien españoles, solamente dieciséis son partidarios de 
que los americanos continúen con sus bases en España. Al 
menos que sepamos, esta es la última encuesta que se ha 

publicado en el país sobre el tema de las bases. Lo efectuó el 
equipo de "Actualidad Económica" el 10 de mayo pasado. La 
fecha relativamente próxima nos obliga a pensar que el criterio 
de los españoles no habrá cambiado demasiado en poco más de 
cinco meses.

UNA NOTICIA QUE ALARMO

Y, así, en un ambiente de relativa expectación, han 
comenzado hoy las conversaciones hispano-norteamericanas en el 
Palacio de Santa Cruz, precisamente cuando falta un año para 
que expiren los acuerdos de amistad y cooperación. Un año, 
igualmente, nos separan aquella noticia que Logos transmitió, de 
que "algunas de las fuerzas aquí en España han sido puestas en 
estado de alerta"; según declaraciones del agregado militar de 
Estados Unidos en Madrid, a propo'sito de los incidentes en el 
cercano Oriente. En honor a la verdad, el coronel Oixon también 
declaró que ninguno de los aviones "Phantom" que USA envió a 
Israel salió de España. En aquella ocasión los efectivos militares 
en España se cifraban en diez mil hombres y unos cincuenta 
"Phanton" repartidos en las cuatro bases de utilización conjunta, 
Torrejón de Ardoz, Zaragoza, Rota y Morón de la Frontera.

MUCHOS RIESGOS Y POCAS VENTAJAS

Basándose en la situación internacional, los riesgos nacionales 
y los escasos beneficios económicos que nos producen, todo hace 
suponer que los actuales acuerdos van a cambiar sustancialmente. 
El representante ante la comisión política y de seguridad de 
Naciones Unidas D. Antonio Elias dijo, hace ya un año, ante el 
alto organismo, que "España es partidaria de que todas las bases 
militares desaparezcan en su día, por significar una violación de

la integridad territorial de los Estados y un atentado permanente 
a su soberanía".

Tal vez el último artículo que ha salido a la luz en la prensa 
nacional sobre las bases americanas ha sido el de José María 
Villar quien, en "Ya", afirmaba que "pocas o ninguna ventaja e 
innegables y graves inconvenientes hacen que, a nuestro juicio, la 
balanza se incline en contra de la prolongación de las bases por 
otro nuevo quinquenio o década". Tan seguro defiende su tesis el 
señor Villar, que incluso se "atrevería hasta pedir un 
referéndum", convencido de la respuesta del ciudadano 
español...

Tras las tres jornadas de conversaciones entre ambas 
delegaciones, podrían vislumbrarse nuevas líneas que deberán 
materializarse dentro de un año. Hoy -como decía 
recientemente- "Actualidad Económica" lo que pensamos es 
que "asunto tan importante debe ser planteado con la mas alta 
de las perspectivas, con la mayor firmeza y con la mayor 
amistad.

DIMISIONES

Ayer fué día de dimisiones. Primero se produjo -ya por la 
mañana era oficial— la del presidente del INI don Francisco 
Fernández Ordoñez, quien ha presidido el Instituto durante ocho 
meses. Las revistas que se han atrevido a lanzar las listas de 
"futuribles" han contado con él, el más joven presidente que 
haya tenido el INI.

C
ONFIRMADA desde ayer lunes la 
dimisión del señor Fernández Ordoñez 
como máximo rector del Instituto 

Nacional de Industria, en la capital de 
España se vive ahora la espera de otras 
confirmaciones similares. En este sentido se 
sigue esperando una manifestación del 
subsecretario don Marcelino Oreja, desde el 
Ministerio de Información y Turismo 
aunque, desde luego, a falta de confirmación 
no puede darse nada por supuesto.

MADRID: CONFERENCIA ECONOMICA INTERNACIONAL

La toma de posiciones de cara al futuro 
asociacionismo sigue siendo tónica 
dominante en las actitudes políticas de 

algunos grupos; citaré, a modo de ejemplo a 
los llamados "falangistas ortodoxos", 
quienes, después del comunicado de los82 
Círculos Doctrinales "José Antonio", piden 
al señor Cantarero del Castillo (su hasta 
ahora principal mentor) que dimita como 
presidente de los Antiguos Miembros del 
Frente de Juventudes. Esa solicitud parece 
justificarse con el argumento de que el señor 
Cantarero se les ha quedado un tanto a la 
derecha a estos grupos de falangistas que se 
han vuelto muy opinantes. MADRID - Presidida por el Presidente del Consejo de Economía Nacional, D. Enrique García 

Ramal, se lia celebrado hoy la reunión de la Asociación para el Progreso de la Dirección sobre el 
tenia "'Balance de la situación actual y perspectivas de evoluciór^de la economía occidental . 
Asistieron numerosas personalidades, entre las que figuraba Lionel Stoleru Consejero Económico 
del /Residente de la República Erancesa. (boto Cifra Gráficaj.

•'HARTES, 5 de noviembre DE 1974

Sobre "La nueva 
informacio'n 
en Portugal

MADRID:
SUSPENDIDA
UNA
CONFERENCIA

MADRID, 5 (Logos).- 
La conferencia que sobre el 
tema '*La  nueva 
información en Portugal" 
iba a pronunciar el próximo 
día 7 don Raúl Regó, 
director del diario "A 
República", de Lisboa, ha 
sioo suspendida por un 
acuerdo adoptado por una 
mayoría de la Junta 
Directiva de la Asociación 
de la Prensa de Madrid. La 
suspensión tiene carácter 
indefinido.

* "Gentleman" le denomina "hombre de confianza de Barrea 
de Irimo y "Actualidad Económica" dice de él que "Le interesa 
la política española y tiene vocación política". Se siente 
profundamente atraído por las situaciones cambiantes de la 
historia y le desesperan las situaciones estáticas".

Por la tarde se confirmó la dimisión de 0. Rafael Pérez 
Escolar, presidente de la Empresa Nacional de Petróleos de 
Tarragona (ENTASA) puesto desde el que seguramente iba a 
pasar a ser presidente del consejo de administración íde Petrol 
(hoy todavía en tramitación) resultado de la fusión de tas 
sociedades de refine del INIJRepesa, Enscaso y Entasa).

Se da la circunstancia de 
que dicha conferencia había 
sido ya autorizada por la 
Dirección General de 
Seguridad.

Don Raúl Regó, fue el 
firimer ministro de 
nformación que hubo en 

Portugal a raíz del Gobierno 
surgido el 25 de abril 
pasado.
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Movimientos Migratorios.
Desde luego que el trabajo 

interesante. Pero no iba por ahí 
pregunta. Está del todo claro que 
embajada de Viena no es una forma
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LOPEZ RODO PIDEN LA DIMISION DE CANTARERO Y DE LOS MIEMBROS 
DE LAS JUNTAS PROVINCIAL Y NACIONAL________________

VIA VIENA
ES deliciosa la entrevista con Laureano 

López Rodó, realizada por Rosa 
María Echeverría, que ha publicado 

"Actualidad Económica". El ex ministro 
hace verdaderos esfuerzos por descargar 
de trascendencia sus años de gran poderío 
político, al tiempo que exagera la 
importancia de su actual función como 
embajador en Viena, puesto que 
políticamente es casi irrelevante. Tal vez 
la pretensión última del ex ministro sea 
presentar una imagen sin grandes altibajos 
a lo largo de su biografía, cuando todo el 
mundo sabe que el López Rodó de 1973 
no tiene nada que ver con el de 1974 si se 
le mira desde un ángulo de presencia 
política en la vida del país.

Es maravilloso el énfasis que pone en 
deshacer la imagen de tecnócratas que 
comúnmente se ha venido atribuyendo a 
él y a sus colaboradores durante muchos 
años de nuestra más reciente historia. 
Pero no se molesta en analizar las posibles 
razones existentes para que esa etiqueta 
les fuera colocada. No se da cuenta de 
que las adscripciones políticas, sobre todo 
cuando son tan sostenidas y 
generalizadas, normalmente responden a 
algo. No basta con decir que esa etiqueta 
no les va. Es preciso demostrarlo.

No es un problema sólo de corazón o 
de pasión. Es necesario comparecer en la 
vida política con un bagaje ideológico, 
con un sistema de pensamiento, sobre 
todo si se comparece en clarísima forma 
de grupo político. El grupo de los 
llamados tecnócratas, ¿a qué 
caracterización ideológica se ha hecho 
acreedor? Esto es lo que hay que 
preguntarse. Lo de menos es que tuvieran 
una clara vocación pol ítica y que pusieran 
en ella pasión y corazón, cosas que asegura 
López Rodó en su entrevista. Lo decisivo 
para que fuera justo o injusto motejarles 
de tecnócratas es el hecho de que 
existiera entre ellos alguna vinculación en 
el plano del pensamiento. Si la 
vinculacicHi no era otra que el sentido de 
la eficacia neocapitalista, la etiqueta 
estaba bien colocada. Si había algo más, 
¿qué cosa era, que nadie lo sabe? Pues

Blanco de sí mismo: "En cuanto a los 
distintos grupos y familias políticas, yo 
declaro que estoy con todas en general y 
con ninguna en particular". ¿En qué 
quedamos, es falangista o carece de un 
color político concreto? Porque ser 
falangista no es estar con todos en general
y con ninguno en particular", 
exactamente lo contrario.

Tampoco deja de tener gracia eso 
que López Rodó nunca ha sido 
"Nuevo Diario" otra cosa que 
modesto accionista. Por lo menos en

todavía están a tiempo 
descubrírnoslo.

Sería casi infantil —si la verdad

pa ra

no te
proclamara -por sí misma— su 
argumentación sobre el Gobierno de 
1969, que ahora trata de presentar como 
tan pluralista como el anterior, y de cuya 
formación trata de sacudirse la más 
mínima brizna de protagonismo. Yo 
aconsejaría al embajador en Viena que en 
su dialéctica evitara esas rotundas 
negativas de evidencias que están ahí, que 
conoce toda la dase política y que 
cualquier periodista de la especialidad las 
ha vivido muy de cerca, y que no se han 
escapado a la atención de ningún 
observador de la realidad política 
española. Con toda cordialidad yo le diría 
a Laureano López Rodó que esas cosas no 
favorecen nada a su imagen pública. Hay 
muchos modos de decir las cosas. Nadie 
pretende que ios políticos vayan con las 
cuarenta cartas de la baraja boca arriba. 
Es un problema de tacto, de matiz, de

medios políticos y periodísticos todo el 
mundo sabe que el papel del ex ministro 
ha sido protgónico en la marcha de ese 
periódico desde diciembre de 1970 hasta 
el verano de 1974. Pero no es que lo sepa 
todo el mundo porque se trate de un 
rumor, sino aue existen datos 
incontrovertibles, testimonios, una 
seguridad absoluta. Pero ¿pasaría algo 
porque López Rodó lo reconociera, 
aunque fuese con muchas matizaciones? 
¿No sería ello preferible a ese absoluto 
silenciamiento del tema por su parte, 
como si pensara que la gente no se entera 
de nada?

La entrevistadora le pregunta si la 
embajada de Viena es una forma de seguir 
estando presente. Y el ex ministro 
responde afirmativamente con 
entusiasmo, asegura que tiene un gran 
afán de servir a su país, que aquel es un 
puesto de trabajo muy interesante, ya que 
no*se trata sólo de la representación de 
España en Austria, sino también ante 
dos organismos internacionales (ONUDI y 
Organización de la Energía Atómica para 
fines pacíficos), a lo que hay que unir que 
Viena es la sede de otras organizacines 
como la OPEP y la Comisión para los

más o menos 
verdad no deje 
propia.

También

énfasis, siempre que la 
de resplandecer con luz

conviene evitar las
contradicciones. Por ejemplo, López 
Rodó proclama en la entrevista que 
siempre ha sido falangista de corazón, 
incluso afiliado desde ios quince años de 
edad. Pero sólo unas líneas más abajo 
hace suya la definición que dio Carrero

estar presente en el centro de la política 
española, y menos para hombres que 
—como Laureano López Rodó— han 
jugado un papel tan importante y 
probablemente deseen seguir jugándolo. 
Ni siquiera la embajada de Londres es una 
forma de estar presente en ese sentido. 
Cuanto menos, la de Viena.

Tampoco hubiera sido mala cosa 
reconocer humildemente que eso de 
Viena era para cubrir una difícil 
coyuntura personal y que pronto volvería 
a España para desempeñar un papel por lo 
menos de presencia activa y de aliento a 
sus seguidores en una etapa de mutación 
histórica cdfno la que se acerca y que casi 
ya estamos viviendo.

PEDRO CALVO HERNANDO
“ARAGON/exprjés”. PAG. 6

MADRID, 5 (Europa 
Press).- El próximo día 15 
la Agrupación Provincial de 
Antiguos Miembros del 
Frente de Juventudes de 
Madrid celebrará una 
asamblea con objeto, entre 
otros, de po'onunciarse sobre 
un voto de censura a la 
política de las juntas 
Provincial y Nacional y de la 
dimisión de sus dirigentes.

La asamblea, promovida 
por ocho agrupados, 
señorita Alvarez Sanz y 
señores Gibello, Fernández 
Olivares, Ambros,, Cepeda, 
Vera Golf, Escudero y 
Mariscal, ha sido convocada 
a solicitud de mas de 10 pcx 
ciento de los miembros de la 
provincia. El presidente, de 
la Agrupación Nacional, a 
quien entre otros se solicita 
la dimisión, es don Manuel 
Cantarero del Castillo.

Los promotores de esta 
junta general propœsicorno

únicos puntos del orden del 
día, los tres siguientes: 
primero, lectura y 
aprobación de una 
declaracicxi en la que se 
expresa fidelidad a la 
doctrina de José Antonio, 
radical disconformidad con 
el pensamiento socialista y 
voluntad de actualización de 
la doctrina joseantoniana 
seda y exclusivamente para 
los falangistas; segundo 
designación de dos 
miembros, entre quienes 
voten a favor de esa 
declaración para representar 
a la agrupación en las 
reuniones periódicas de los 
otros grupos falangistas 
federados; y, tercero, voto 
de censura a la política de 
las juntas Provincial y 
Nacional y a sus miembros, 
a quienes se invita a dimitir. 
No se incluyen puntos para 
ruegos, preguntas o nuevas 
propuestas.

En circular dirigida a los

miembros de la Agrupaciór, 
los ocho promotores de la 
asamblea argumentan que, a 
nivel nacional, los dirigenta, 
están derivando a posiciones 
propias del campo socialista 
y que hay una "mayoría 
silenciosa’" a quien no se ha 
consultado esta opción. La 
promotores califican 
asimismo de “ voto de 
censura" en la práctica e! 
hecho de que las tres cuartas: 
partes de la agrupación 
provincial de Madrid no 
paguen sus cuotas, lo que 
interpretan como fruto déla 
disconformidad hacia Ja 
gestión de la Junta 
Provincial.

Ya en anteriorai, 
ocasiones se han presentado 
votos de censura a la gestión 
de la Junta Nacional y 
concretamente, de su 
presidente, señor Cantarero' 
del Castillo, que no har 
prosp>erado en el seno de ¡a: 
Agrupación NaCi^nal.
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JACA (Huesca), 5 "Europa 
Press".— El próximo dra 1 de 
diciembre se celebrará en toda 
España la jornada de las 
"migraciones" que este año 
tiene por lema "migraciones; 
desarrollo o subdesarrollo". Con 
este motivo, el Boletín Oficial 
del Obispado de Jaca publica un 
artículo en el que se afirma que 
de los 504.750 kilómetros 
cuadrados que tiene el territorio 
nacional, 411.108 están 
perdiendo habitantes. Lo que 
equivale aproximadamente al 81 
por ciento.

Otros datos que presenta el 
artículo son los siguientes; 
"Mientras en Barcelona y 
Madrid cuentan ya con el 40 por 
ciento de la capacidad 
exportadora del país, Zamora, 
Palencia, Avila, Cáceres, Huesca 
y Teruel, todas juntas, 
difícilmente llegan al 0,1 por 
ciento".

"Entre los años 50 al 70 el 
movimiento migratorio en 
España ha alcanzado sus cotas 
mas altas; abandonaron sus 
regiones de nacimiento cerca de 
un millón y medio de 
andaluces... medio millón de 
extremeños, sobre un millón 
entre las dos castillas, 450.000 
gallegos, 365.000 leoneses . 
300.000 murcianos y 100.000 
aragoneses. Madrid y Barcelona 
aumentaron en cerca de 
1.100.000 habitantes cada una". 
Además "de 47 provincias 
situadas en la Península, solo 
diez —tres vascas, cuatro 
catalanas, dos de las tres 
valencianas, Zaragoza y 
Madrid— no son emigrantes".

Tras señalar que la 
emigración en Aragón se 
caracteriza por la huida, a veces 
masiva, del medio rural hacia 
núcleos urbanos, precisa que -"la 
Iglesia, portadora dçl mensaje de 
salvación a todos los hombres. 
No puede pasar por alto las 
situaciones concretas en las que 
esos hombres desarrollan sus 
actividades, va sea en medios 
rurales o urbanos, de manera fija 
o temporal".

En este sentido, cita como 
casos concretos en los que la 
Iglesia ha denunciado las

situaciones negativas las 
encíclicas "Mater et Magistra" y 
"Pacem in Terris" de Juan 
XXIII. La constitución 
"Gaudium et Spes" del Conciliô 
Vaticano II. La encíclica 
"Populorum Progressio" y la

carta apostólica "Octogesin» 
Adveniens" de Pablo VI, a nive 
de Iglesia en España subraya • 
entre otras rn an if estaciones 
episcopales. La reciente nota dí 
la comisión episcopal de. 
apostolado social".

EL "CASO REACE

Alonso Farinas continua
en la enfermería

de la prisión
VIGO, 5 (Europa Press).— Don Rodrigo Alonso 

Fariñas, condenado recientemente por la Audiencia 
Provincial de Pontevedra a doce años y un día d® 
reclusión mayor como implicado en el "asunto Reace i 
sigue internado en a la enfermería de la prisión de Vigo 
en la que permanece desde su inqreso en el mencionado 
centro pen i ntenciario el pasado dfa 30 de octubre.

El señor Alonso Fariñas, sufrió hace varios años dos 
infartos de miocardio, razón por la que, según se expuso 
en la vista de la causa por el "asunto Reace”, habí» 
renunciado a sus cargos en las empresas Reace y 
Fribansa.

Cuando en abril de 1972, un año después de iniciar^ 
su procesamiento, el señor Alonso Fariñas compareció 
ante el juzgado que instruía las diliaencias del caso 
presentó un certificado médico sobre su dolencia 
suscrito por su- predecesor en la presidencia del cluD 
deportivo Celta de Vigo, doctor don Ramón de Castro 
Fariñas. .

En círculos próximos a la judicatura había 
sorprendido el hecho de que don Rodrigo Alonso 
Fariñas fuese recluido antes de que se hiciera firme a 
sentencia. No era conocido entonces el auto de la sala 
primera de la Audiencia Provincial de Pontevedra, 
fechado del día 29 de octubre último, en el que se diça 
textualmente: “Considerando que, teniendo en cuéntala 
pena impuesta y el temor de que el procesado Rodrigo 
Alonso Fariñas pueda tratar de dustraerse a la acción de 
la justicia, es procedente decretar la prisión provisional 
de| referido procesado sin fianza”.

• Asimismo, existen dudas sobre la 
interposición de recurso por parte de Reace. Según se ha 
podido Saber, la defensa, de esta empresa —responsable 
civil subsidiaria— está a la espera de recurir el fallo, t 
miércoles próximo finaliza el plazo para la preparación 
de los recursos de casación y anuncio de su interposición 
ante la propia Audiencia.
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DENNOS CREDITOS!
♦ "PORQUE, SIN ELLOS, EL CASTILLO NACIONAL

DE NUESTRO DESARROLLO SE DESMORONA
BARCELONA, 5 

(Logos).- Sobre el tercer y 
último de los temas 
presentados en el II Forum 
de la Maquinaria Textil, en 
las reuniones celebradas en 
Montjuich -'entidades 
financieras"—, fueron 
presentadas las siguientes 
conclusiones:

a nterioiéí\ 
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MADRID, .5 (Europa 
Press).— Según señala el informe 
mensual de la Dirección de 
Relaciones Financieras 
Internacionales del "Banco de 
Bilbao", la peseta ha seguido 
la tendencia de las restantes 
monedas europeas y se ha visto 
mejorada sensiblemente con 
respecto al dólar; nuestra 
cotización ha llegado hasta 
57,20 y 57,30, cotizaciones no 
vistas desde antes del comienzo 
de la flotación, en el mes de 
enero.

Las mismas fuentes 
informativas indican, asimismo, 
que la peseta a plazo, por su 
parte, se ha visto 
magníficamente mejorada por el' 
hecho de una demanda pasiva de 
pesetas en el mercado a plazo. 
La prueba de ello —añade— es 
que la cotización del dólar ha 
bajado desde 59,90 hasta 58,70 
para los plazos de seis, meses.

Por otro lado, las monedas 
■europeas han mejorado en 
bloque en su cotización respecto* 
al dólar; se lleva la palma el ) 
franco suizo , ya que al ser • 
levantada la prohibición de 
retribuir los saldos en las 
cuentas.de los no residentes, ha 
habido una corriente monetaria 
enfrentada a la oferta dé francos 
Suizos que ha hecho subir a éste 
®r) Su cotiazación con respecto 
al dólar y al resto de las 
rrxjnedas europeas, incluso al 
rnarco alemán; esta situación 
permite prever que pueda 
convertirse nuevamente en 
moneda refugio y divisa 
cobertura.

A CUALQUIER HORA del DIA FACIUTAMQS 
mformación de las últimas COTIZACIONES
de BOLSA Llame al teléfono 23 88 03

BANCO ZARAGOZANO
Martes, 5 de noviembre de 1974

cualquiera que sea el 
camino.

• También nos adherimos a 
que de algún modo puedan 
tener acceso al dinero 
oficial.

# Encarecer a la banca 
privada que medite sobre la 
trascendencia de su 
colaboración en las 
lexportaciones, 
■principalmente en los 
créditos a la exportación 
con pedido en firme, en su 
modalidad de post-expor- 
tacion.

BOTADURA DE UN BUQUE 
CONSTRUIDO POR "ASTILLEROS 
ESPAÑOLES" PARA EL 
ARMADOR GRIEGO PAPALIOS

BILBAO, .5*"(Europa 
Press).— En la facton'a de 
Olaveaga de “Astilleros 
Españoles SJK.”. ha tenido 
lugar la botadura del^uque 
“Multi-Purpose” 'fAegisi 
Logic” de 21.000 tpm. óei 
tipo Santa Fe 77 y de 
diseño y proyecto de la 
sociedad. La duquesa de 

' Sevilla, esposa de ddn 
Francisco de Borbón, fue 
madrina de la ceremonia.

El barco, de 159 metros 
de eslora, 22,8 de manga, 
13,5 de puntal y 9,37 de 
calado, es el octavo de esta 
serie y está destinado a la 
compañía “Castalia

No hay problemas con los 
suministros de petróleo a España

TENEMOS RESERVAS PARA
UNOS SEIS

MADRID, 4.5 ^(Europa 
Press).— Las refinerías españolas 
disponen en estos momentos de 
reservas de petróleo suficientes 
como para asegurar el 
suministro al mercado interior 
durante unos seis meses, según 
se ha informado a “Europa 
Press”, en medios relacionados 
con el sector.

Este amplio periodo de 
tiempo, que permite cubrir 
cualquier contingencia en la 
entrega de crudos a España, 
corresponde a las medidas 
adoptaoas por el Ministerio de

• El servicio nacional que, 
por delegación, aceptaron es 
de obligado cumplimiento, 
compatible naturalmente 
con algunas —pocas-dele- 
gaciones.

• En el análisis de una 
operación de exportación 
con pedido en firme, no 
debe haber otro 
condicionamiento que el de 
la propia operación.

S Y como final "por favor, 
dennos créditos", porque 
sin ellos el castillo nacional 
de nuestro desarrollo se 
desmorona.

Shipping Corporation S>k.” 
perteneciente al grupo de 
empresas que preside el 
armador griego señor 
Papalios.

El equipo propulsor esta 
compuesto de un motor de 
9.900 bhp. construido por 
la factoría de Manises, de 
“Astilleros Españoles”, 
hasta el momento 20 son los 
buques de este tipo 
encargados a la mencionada 
empresa por el grupo que 
preside el señor Papalios; 
cinco de ellos ya han sido 
entregados y para finales de 
año está prevista, asimismo, 
la entrega del “Aegis 
Logic”.

MESES
Industria hace aproximad- 
mente un año con ocasión de las 
dificultades que entonces se 
presentaron en el mercado 
mundial del petróleo.

Por otra parte se informa 
tambicfn que practicamentee. 
todas las refinenas de nuestro 
país .tienen ya firmado los 
correspondientes contratos de 
suministro 'de crudos para el año* 
1975 por lo que su ntmo de 
trabajo, el próximo año, podrá 
ser normal, si no surgen causas 
extraordirurias.

BILBAO, 5 (Servicio especial 
del Banco de Vizcaya para 
"ARAGO N/exprés".-

MADRID

Se inicia la semana en el 
mercado central con una sesión 
en la que se nota el 
acentuamiento de las posiciones 
oferentes, que se extienden a 
todos los sectores, y que en 
ocasiones presentan volúmen de 
gran importancia.

En bancos la oferta es 
especialmente intensa, 
obligando a marcar papel sin 
operaciones a la gran mayoría 
del corro, y únicamente en el 
grupo de grades bancos hace 
operación el Popular en baja de 
16 enteros, vigilancia a la baja 
en el sector eléctrico, que 
registra recortes generales.

Dentro de las bajas más 
fuertes destaca el departamento 
de construcción, cuyo índice 
particular pierde hoy 2,28 
pu atos, marcando Dragados 
cotización papel a 817 ñ. Bajas 
en inversión, monopolios y 
siderúrgicos, irregular el grupo 
químico.

Cierre de sesión en posición 
vendedora, indice de la bolsa de 
Madrid 89,30 (-1.12) *

BILBAO

El arranque semanal en la 
bolsa bilbaína, después del 
paréntesis festivo, no se aparta 
en nada de la tónica con que el 
mercado ha venido discurriendo 
con anterioridad. Si acaso se 
nota un incremento de oferta en 
algunos departamentos y las 
cotizaciones siguen moviéndose 
en proceso descendente.

EN Eléctricas repliegues en 
todas ellas, y como linea 
promedió de baja los 4 enteros. 
En Siderúrgicas profusión de 
repeticiones de cambio y bajas 
como 0larra -60, Felguera, -6, 
Finanzauto -25, y Finanzauto y 
Servicios -15. Oferta mantenida 
en el departamento bancario y 
químico y un unico cambio en 
las cotizaciones de Campsa y 
Telefónica.

En resumen, sesión triste y 
cierre desganado.

L

HOY SUBIO 
EL ORO 
2,5 DOLARES

LONDRES, 5 (Efe).- 
Ei precio de la onza en 
lingote de oro 
experimentó una gran 
subida esta mañana en el 
mercado libre de 
Londres.

Tras una gran ola de 
compras al iniciarse la 
sesión, el precio de la 
onza subió 2,5 dolares 
hasta fijarse en 172,75 
dólares, el precio mas 
alto registrado desde el 
pasado mes de abril.

MERCANCIAS POR 
VIA AEREA

NUEVOS DESCENSOS

El indice de la bolsa
Madrid quedó hoy en

de
89'30

BARCELONA recortes suaves 
Inmobiliarias

Al iniciarse la sesión y con 
los primeros corros de valores 
locales, el 

■ un cierto 
existían 
cotización

ambiente ha tenido 
sostenimiento pues 
repeticiones de 

o descensos suaves. 
Con la entrada de los valores 
eléctricos la mala situación se ha 
generalizado y la bolsa ha 
adquirido una entonación peor.

Bajas generales en el 
departamento de automóviles y 
sociedades de construcción, 

Cambios de la sesión de hoy
FACILITADOS POR

AJA DE AHORROS
Y MONTE DE PIEDAD DE 

ZARAGOZA.'ARAGON Y RIOJA
40 AGENCIAS URBANAS

Oficina Central: SAN JORGE, 8

487 OFICINAS EN 5 PROVINCIAS 

NUESTRO DEPARTAMENTO DE VALORES 
RESOLVERA TODAS SUS CONSULTAS

BOLSA DE MADRID
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BANCOS Preced. HOY

Banco Zaragozano.......................
Banco Exterior................................

1.103 
435 435

Banco Central............... ................. 890
Banco Español de Crédito............. 714
Banco Hispano Americano.......... 650
Banco de Santander....................... 908
Banco Popular Español.................. 748 732

Banco de Bilbao............................. 950
Banco de Vizcaya........................... 765
Banco Occidental........................... 730

600Banco Atlántico............................. 620
Banco Industrial de Cataluña....... 455 450
Banco Ibérico.................................. 814

ELECTRICAS 
Hidro.Española  

ÇpuîlliinA .............................
179
169

176
165

r^arrtáhricn ........... . .............................. 166 159

Eléctrica Viesgo............................. 174 
144
266

165

262Hidro. Cataluña..... . .........................
Ibí*rduero ...................................
E Reunidas ........................ .........

114
160

114
146,50Unión E. Madrileña.......................

Fañosa ..................................
129,75 127

ppccíi R non .............................. . 166 152

Fecsa 1.000......................................
156 154

MINERAS 186Ponferrada ................................. 105
rifim Pplraipr^ ..............t....... *........... * 106

SIDEROMETALUPGICAS
Alfrvc HnrnrK ......................................... 190,75 187,50

81△ iivilípi* F C. .............. .
ALIMENTACION

155 155

0 ......... ........... 718 712
185.........................................191

QUIMICAS — 350
PpfrAl Pn^ ........... . ................... «............ 285
PvnlrKiwn^ ........... . ........................ 163 288

Pnprn ............ .................. . 152

CONSTRUCCION 
rirpfipHns . ..............................

860
210 210

Urbi s ......... 278
Inmobiliarias Metro.......................  
\/altpKprmncn ................. . .................... 214 210

VARIOS
277,25 277

Galerías Preciados......................... 485
209 207
375 370
116 115
175 165
b85 588

1.523,34 1.516,82MnOi roíüiiuu............. . .......................
163

en papeleras e 
Y cotizaciones 

papel en el grupo' de bancos 
comerciales, excepción hecha en 
Banesto que opera -18. En 
bancos industriales cambios 
papel para Fomento, 
Urquijo,lnduban, Bic y 
descensos en lo que realizan 
operaciones como Occidental 
-15 y Bankunion -9. Cierre en 
mal ambiente y oferta por la 
generalidad de corros.

TERAN

lEMBRE DE 19’^

SGCB2021



Zara ir iva
En Zarag

YER NO se I >

VENDIO un
KILO de

PIMIENTO

; ‘ 
?

I»

En lo 
que ua

•
 Sin embargo la tasa de natalidad es 

inferior a la media nacional, aunque 
también lo es la de mortalidad

SOLO EL 4Ü'l POR CIENTO DE LA POBLACION 
DE LA PROVINCIA FIGURA COMO "ACTIVA"

También la estadística afirma que 1973 fue el 
año más seco de la década en curso

Las estadísticas que resumen el estado 
socioeconómico del país son siempre 
necesarias pera las clases profesionales más 

directamente implicadas en la producción, pero 
también contienen datos de interés, o por lo 
menos curiosos, para quienes se hallan alejados 
de tales esferas.

Hoy se cuenta con estadísticas anuales que 
recogen desde la temperatura más alta o más 
baja registrada en el año anterior, hasta la cifra 
de automóviles que circulan por Zaragoza. La' 
Memoria de 1973 sobre Desarrollo Industrial y 
Mercantil en la provincia de Zaragoza, editada 
por la Cámara Oficial de Comercio e Industria, 
es uno de esos completísimos resúmenes dignos 
de ser tenidos en cuenta a la hora de realizar 
cualquier consulta. Los datos contenidos en 
este reportaje han sido extraídos, precisamente, 
de sus páginas.

marzo, el mes 
más ventoso

Por ejemplo, siempre nos estamos quejando 
del cierzo zaragozano; pues bien, si consultamos 
la estadística observamos que el día más 
ventoso de 1973 fue el dos de marzo, en que el 
viento —dirección norte— alcanzó' la 
impresionante velocidad de ciento once 
kilómetros a la hora, seguido de los días dos y 
tres de diciembre, en el que la velocidad 
máxima fue de ciento uno, y de dirección 
noroeste.

Por el contrario, el día más apacible del año 
fen ese aspecto resultó ser el veinticinco de julio, 
icon sólo sesenta y seis kilómetros por hora y 
dirección noroeste. Mientras, la temperatura 
máxima absoluta se alcanzó en agosto con 37,5 
grados, y la mínima absoluta, con tres grados 
bajo cero, en diciembre. Por término medio, el' 
mes más frío del año fue también diciembre, 
con 2,5 grados.

Sin embargo, pese a tanto frío y a tanto 
viento, condiciones atmosféricas que nadie 
desea, 1973 no resultó un año pasado por agua 
en Zaragoza, con lo que se vieron frustradas las 
esperanzas de miles de agricultores. Puede 
decirse incluso que el año fue seco, 
batiéndose el récord.de la década.

El mes más lluvioso fue junio, que registró 
un total de ochenta y dos litros, equivalentes al 
treinta y cuatro por ciento del total de agua 
caída durante todo el año. Solo en las 
veinticuatro horas del cuatro de junio cayeron 
veinticinco litros, siendo por lo tanto, el día 
más lluvioso.

Marzo fue el mas seco, con sólo un litro de 
agua, leve precipitación registrada el día 
vánticuatro. Octubre resultó asimismo muy 
seco, con 4,6 litros, siguiéndole en orden 
ascendente, pero con cantidades mínimas, 
febrero (6,1 litros) y enero (6,9 litros).

“ARAQON/exprés”. PAG .8

Zaragoza, la decimo
tercera en población
Según el censo realizado en 1970, el último 

efectuado hasta ahora, la provincia de Zaragoza 
figura a nivel nacional en el lugar decimotercero 
por su población de derecho, aunque por la 
cifra de personas que viven de hecho en la 
provincia se halla en el puesto decimosegundo. 
La capital, por su parte, está en el quinto lugar 
del "ranking" nacional.

De 1900 a 1973, la capital ha 
multiplicado su población de derecho por 
cuatro, con un ritmo de crecimiento del cuatro 
por ciento, cifra en la que sólo ha sido superada 
por Madrid. El 31 de diciembre del pasado año 
había en la cá"p ita I d e’-> nuestra provincia 
513.210 personas.

Parece, sin embargo, y de acuerdo con lo que 
afirman las estadísticas, que el zaragozano no es 
muy dado a reproducirse, pues el índice de 
natalidad es inferior a la media nacional. En 
1972, y mientras la provincia figuraba en el 
puesto número veintiocho con arreglo a las 
cifras de nacidos, la capital quedó hundida en el 
puesto cuarenta y siete. Y no es que falten 
matrimonios,pues el porcentaje es superior a la 
media nacional. El mes más casamentero fue 
septiembre, con 864 matrimonios, de los que 
713 correspondieron a la capital.

Y ahora que estamos iniciando noviembre en 
que recordamos especialmente a nuestros 
difuntos, vale la pena decir que se mueren 
menos zaragozanos, hasta el punto de que el 
descenso de la mortalidad es calificado de 
"vertiginoso", figurando la capital, en tak 
sentido, en el puesto cuarenta y seis, mientras la 
provincia está en el treinta y dos, dentro del 
contextjg nacional.

atomización 
municipal
La poDiacioii provincial se agrupa 

preferentemente, como todos 'Sabemós, en la 
capital (el 64,65 por ciento del tota! 
provincial), mientras que en localidades que 
tienen entre mil y dos mil quinientos habitantes 
se contabiliza otro buen porcentaje de 
zaragozanos (el 10,06 sobre el total). Por 
número de localidades, las más frecuentes son , 
las que cuentan con menos Pe quinujnios 
vecinos, circunstancia que se da en ciento 
cincuenta y tres municipios, que solo abarcan el 
4,60 por ciento de la población de la provincia. 
La atomización municipal es algo evidente, y no 
puede decirse que sea un factor positivo.

viven 
nosotros?, se 
recordando

muchos extranjeros entre 
preguntará, quiza', el lector, 
la cantidad de árabes e 

hispanoamericanos que circulan por la ciudad... 
Pues no, no hay muchos extranjeros en 
Zaragoza, ya que el mes en que más se 
contabilizaron en la provincia, la cifra no pasó 

■ de 1.904. Los restantes meses del año, son mil 
ochocientos y pico, no llegando nunca a mil 
novecientas personas.

ciudad de servicios

Tenemos la idea de que Zaragoza es una 
ciudad preferentemente industrial y sin 
emb argo la estadística nos demuestra que la 
mayor parte de la población trabaja en el sector 
de los servicios, siguiendo — i éso sí! — a 
continuación,el sector industrial y finalmente el 
agrícola.

El sector terciario o de servicios, da trabajo a 
132.458 personas; el sector secundario o 
industrial, a 123.222/y el sector primario o 
agrícola a 62.820. En total, la población activa 
es de 318.500 en toda la provincia, lo que 
supone el 40,1 por ciento de la población de 
derecho que la habita.

Lamentablemente, no todos los zaragozanos, 
de nacimiento o por residencia, tienen trabajo 
de forma permanente y el fantasma del paro 
también está presente entre nosotros. El sector 
donde más se produce el paro por falta de 
trabajo, es en el industrial y pormenorizando 
por ramas de la producción, en la construcción.

En total, los meses en que más personas 
paradas hufc>o durante 1973, febrero y marzo, 
icon 4.560, cada uno. El que menos parados 
registró fue noviembre, en el que tal cifra quedó 
limitada a los 2.878. Trabajar no siempre e® 
posible, aunque se quiera. La estadisuca es 
objetiva, y este año haorá registrado 
probablemente cifras más dramáticas en este y 
otros apartados de la vida zaragozana. El año 
que viene lo sabremos.

Joaá HENRIQUEZ

A las doce de este mediodía

Los remolacheros del Jalon
y Soria se reunieron con el
delegado de Agricultura

LA SESION SE CELEBRO A-PUERTA CERRADA

ZARAGOZA, 5 (“ARAGON/ex- 
prós”).— A las doce de este mediodía se 
reunieron con el delegado provincial de 
Agricultura los agricultores remolacheros 
'de Soria ÿ de la cuenca del Jalón, para 
tratar la difícil situación por la que 
atraviesa en este momento la
comercialización de la remolacha en la 
Iqana Aranjuez, segím informamos en 
nuestra edición de ayer lunes.

Puestos en comunicación con la

Continúan los problemas 
en Malien y otros pueblos

La calvicie es u 
muchos seres 
comoYur Brynei 

! precisamente por । 
i éstos son los me 
i mundo de hoy dor 

se han impuesto, 
? pelo.

I
En nuestra 
informaciones- e 
que se dedica a

I Pamplona.
i -En estos mor 
i preocupa mucho n 
I parte del físico y é

ZARAGOZA, 5 (ARAGON/exprés).- 
Continúan produciéndose problemas en la 
venta de la cosecha de pimientos tanto en 
Mallén como en los pueblos de la vecina 
Ribera de Navarra. Ayer, en Mallén, no 
fue comprado ni un solo kilogramo de 
pimientos de las casi 400 toneladas de 
cosecha que llevaron los agricultores de la 
zona a las básculas de pesaje, dado que 
ninguno de los compradores 
representantes de las industrias 
conserveras acudió al lugar de la 
compraventa. Como consecuencia de ellO) 
todos los agricultores hubieron de 
volverse a casa con sus remolques 
cargados de pimientos, en espera de que 
hoy se solucionarán los problemas. Como 
efecto de ello, el malestar entre los 
agricultores es muy grande y temen por la 
suerte de los últimos pimientos de sus 
huertas, ahora que la temporada de la 
recogida de la cosecha está terminandoJ

Los precios del pimiento, en los 
últimos días, fueron degradáíndose 
progresivamente. 'Según el testimonio de 
algunos agricultores de Mallén, en los días 
pasados se llegó a vender el pimiento rojo 
a un precio que no superaba las cinco 
pesetas por kilo, precio muy bajo si se le 
compara con el del comienzo de la 
campaña y con el conseguido después de 
los primeros enfrentamientos entre 
agricultores y compradores. En cuanto al 
pimiento verde —menos cotizado, pero de 
gran calidad— se estuvo vendiendo en los 
Ultimos días la bajísimo precio de 3,50 en 
algunos casos.

Ayer, próximo ya el final de la cosecha 
pimentera, la afluencia de pimiento al 
mercado local de Mallén fue muy grande. 
Pero, como queda dicho, los pocos —y 
bien unidos— compradores que este año 
han acudido a comprar pimiento en esta 
zona de la Ribera del Ebro, ni siquiera 
aparecieron hfiostrando así su desinterés 
por absorber la totalidad de las cosechas. 
Algunos agricultores interpretan estai 
postura como una presión moral para que 
tos cultivadores accedan a vender las 
últimas existencias a verdaderos precios 
de saldo, a precios todavía inferiores, 
seguramente, a las tres pesetas. La 
inminencia de posibles heladas y tas 
lluvias cada día más frecuentes, hacen que 
tos agricultores de Mallén y los pueblos 
vecinos se 'vean constreñidos( a sacar 
cuanto antes lo cjuel^eda de pimiento en 
sus campos. Circunstancia que explica la 
gran afluencia de remolques en el día de 
ayer ante la báscula y que agrava todavía 
más la actitud de los conserveros que se 
negaron a comprar.
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Delegación Provincial de Agricultura, se
nos ha informado que no se permitiría la 
entrada a los periodistas, ya que ae 
trataba de una sesión privada. Asimismo, 
se nos comunicó que tampoco habría 
comunicado alguno sobre el tema, motivo 
por el cual nos vemos en la imposibilidad 
de informar a nuestros lectores sobre tal 
reunión, que, precisamente por d 
problema planteado a los agricultores 
remolacheros, no puede ser calificada de 
reunión de trámite.

MARTES, 5 DE> NOVIEMBRE DE
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En Zaragoza no en toda E^aña JUZGADO DE GUARDIA

El trasplante de cabello
se ha Impuesto "Los champús vitaminados 

son un fraude para el con
sumidor" (doctor Pamplona)

PUSO PERDIDO
EL TAXI

La calvicie es una enfermedad que aqueja a 
muchos seres humanos. Hay personas. > 
comoYul' Bryner que se hicieron famosos ' 
precisarñente por no tener ni un pelo, aunque 

fetos son los menos. Sin embargo, en este « 
mundo de hoy donde los trasplantes de órganos ; 
se han impuesto, tampoco podía faltar el del 
pelo.

En nuestra ciudad —según nuestras 
informaciones- ef único médico especialista 
que se dedica a esta actividad es el doctor 
Pamplona.

-En estos momentos es cuando la gente sa
tnnAla^ç d» i preocupa mucho más de su cabello, pues forma 
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demás.
-Entonces ¿el hombre se ha vuelto 

presumido?
-No. Yo diría que se ha dado cuenta de la 

real idad de las cosas.
Los primeros ensayos para hacer desaparecer 

la calvicie, a base de trasplantes se deben a las 
investigaciones y estudios de Osterreicher, un 
sabio americano, hace unos veinte años.

-En España ¿desde cuánto tiempo hace que 
se usa este método? t

-El iniciador fue Vasas, una grant 
personalidad en este campo. Yo realicé mis l 
primeras pruebas en la Ciudad Sanitaria , 
"Franciso Franco" de la Ciudad Condal.

LA HIGIENE DEL PELO

de la cosecha 
pimiento al 
muy grande.

os pocos —y 
que este año 
iento en esta 
), ni siquiera 
su desinterés 
las cosechas, 
rpretan est/ 
oral para que 
I vender las 
teros precios 
ía inferiores, 

pesetas. La 
dadas y las 
es, hacen que 
' los pueblos 
iosi a sacar 
! pimiento en < 
ue explica la 
en el día de 

grava todavía 
rveros que se

-¿Es importante que toda persona se 
preocupa de su cabello?

— Importantísimo, sobre todo en estos 
momentos en que incluso se ha dado el caso de 
algún foco de piojos en los colegios,

-¿Qué tipo de producto se puede usar para 
la limpieza del cabello?

r - —Simplemente cualquier champú adecuado 
para el tipo de pelo que se tenga.

-¿Y los que están vitaminados?
-Eso es un fraude para el consumidor. 

Aunque tengan vitaminas, "A" "B" etc. éstas 
no pueden ser absorbidas por la piel bajo 
ningún concepto.

-Entonces los tratamientos que se anuncian 
¿no son eficaces?

—No. tajantemente no. La mayor parte de 
las veces podría deberse la cafda del pelo a un 
mal funcionamiento de las glándulas del cuerpo 
humano, sobre todo en las mujeres.

LA CAIDA SE DEBE A UN 
funcionamiento excesivo de LAS 
GLANDULAS SEBORREICAS
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— ¿Y mientras tanto?
—Se puede poner esa persona un bisoñé 

adecuado, que posteriormente suprimirá 
definitivamente.

— ¿Cuántos cabellos pueden trasplantarse en 
una sesión?

—Eso depende del médico que los realiza. 
Hay algunos que sólo hacen unos diez injertos 

.por sesión. Yo realizo entre cien y ciento 
cincuenta, aunque varía según la persona.

— ¿Hay estadísticas de los trasplantes que se 
han realizado?

—En los Estados Unidos se han realizado más

— ¿Se producen muchos rechazos?
—Si la técnica que se emplea es la adecuada, 

no. Personalmente a mí no se me ha producido 
ningún caso.

— ¿Es caro?
—No; yo pienso que está en la misma 

relación de cualquier otra operación de estética.
—Por último. ¿Cual es el futuro de esta 

especialidad?
—Inmenso, y pienso que en unos pocos años 

avanzará todavía más. '
La medicina lucha constantemente por 

mejorar al cuerpo humano en cada una de sus 
funciones.I de doscientos mil. En nuestro pafs no tenemos 

1 cifras ni oficiales, ni privadas. Sin embargo, el 
( número aumenta cada día. ANDY LOPE

El gran patinazo

I

-Doctor. ¿A qué sé debe el que se nos caiga 
el pelo?

-Hay zonas de la cabeza , cuyas glándulas 
seborreicas tienen un funcionamiento excesivo, 
y por eso se produce la calda del pelo.

-¿Es hereditaria la calvicie?
-Según los estudios que se han realizado, sí 

» hereditaria, y las estadísticas que se han 
hecho lo demuestran.

-¿Por qué son más propensos los hombres a 
quedarse calvos que las mujeres?

-Ante todo se debe a la constitución del 
Cuerpo humano, pues es muy distinta, la del 
hombre que la mujer. Desde luego, no es 
porque tenga que pensar más, pues. ya tienen 
que espabilarse todas las mujeres cuando van a 
la compra...

aspeante es la UNICA 
^OLUCIQN contra la calvicie

difícil la técnica que se emplea?
-Simplemente hay que conocerla bien, pues 

es un trabajo muy delicado.
, —¿Cómo se realiza? ¿Se usa anestesia local 
o general?

ahora ise usaba anestesia local, pero 
ect w 9®oeral el paciente se cansa menos de 

ar dos o tres horas metido en el quirófano.
bict ,'f^5f'’omental es modernísimo. Con un 

orí circular se toman circuios de unos 
hnilímetrosoe las regiones occipital y 

°f®hiporal y se colocan los cabellos en la 
^oria deseada,
^^®9uidamente se da un punto en la zona de 
-¡p ® ha sacado el cabello y cuando

^nza, desaparece completamente.
¿Se puede usar pelo de otra persona?

— ¿No. Tiene que ser del propio individuo, 
e^si no, se puede producir un rechazo.

lanía? mismas propiedades que
-Desde luego, pero seda una circunstancia 

' pelo "repoblada" nace nuevo

<EI efecto del trasplante es inmediato?
Dará darle de treinta a noventa dfas
lucir ^ezca y erWonces la persona lo pueda
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del aceite
El impresionante caos que ha producido la escasez de aceite de oliva en estos últimos días, lleva; 

aparejado un aspecto que es interesante sacar a colación: La falta de previsión por parte de los* 
responsables de este capítulo así como el tremendo desconocimiento de la psicología doméstica de^ 

nuestras amas de casa. Desde mi punto de vista, esto resulta imperdonable. Es más, como simple 
ciudadano que, desde muy pequeño, está acostumbrado a tomar aceite de oliva en las comidas, no 
dejaría de pedir responsabilidades a los causantes de este trastorno. ¿0 es que, acaso, en nuestro país, 
no se piden nunca responsabilidades a nadie? A mí, me parece muy bien, que el nivel de vida de
los trabajadores olivareros, se beneficie de su trabajo, situando el coste de la producción, en un 
precio de venta justo para compensar los gastos y los beneficios que entraña la manipulación 
oleícola. Esto, es totalmente razonable, sensato. Esto, y algunas otras coaas más, me parecen muy 
bien-

Lo que no me parece tan bien, es que un país como el nuestro, primerísimo productor de aceite 
de oliva, llegue a carecer de este. producto de primera necesidad en ningún momento. El 
contrasentido es tan enorme que uno no acaba de comprenderlo. Por muchas explicaciones que 
quieran darnos los que manejan todo el tinglado. Imagínense ustedes que, en cualquier momento, no 
podemos comernos una naranja o un plato de arroz, por motivo de otro desbarajuste como el del 
aceite. Resultaría incomprensible. Al menos desde la calle, desde el pueblo; que siempre es el que 
paga los vidrios rotos.

La explicación que dan los responsables cargando la culpa a la conducta de las amas de casa, por 
excederse en la compra de aceite antes de que se produzca el aumento de precio, es tan inconsciente 
que apenas merece comentario. Las amas de casa no han hecho nada del otro mundo. Simplemente! 
han defendido sus economías. Lo que hace cualquier fumador ante el anuncio de una subida d^ 
precio o de un conductor en la misma situación, como bien se ha demostrado en las últimas subidas 
de la gasolina. I

En cambio, lo que no tiene excusa es que destapen la libertad del precio del aceite, sin haberse 
tomado, previamente, todas las medidas necesarias para evitar un colapso como el que se hal 
producido con este artículo. Porque, tengo el convencimiento, de que a lo largo de toda esta^ 
peripecia, más de una ama de casa, se habrá quedado sin una gota de aceite para cocinas 
preguntándose qué medidas está tomando el Gobierno para^que se resuelva el problema deÇ^ 
abastecimiento contando con el nuevo precio, y le permita salir del marasmo e inquietud culinariasi 
que puede suponerle, la carencia de un producto que forma parte de su organización diaria. I

Naturalmente, como en esta lamentable situación, resulta que no tiene la culpa el cosechero^ 
tampoco el almacenista y los detallistas, habrá que ir pensando, dónde se ha formado el problema^ 
Un problema que no ha tenido su origen en ninguna catástrofe, sino en lo que, a mi juicio, ha sido un^
tremendo patinazo. Tratándose de aceite...

J. SANCHEZ CARRION

MO cantes dentro del taxi "Asturias patria 
™ querida", Paquita.

— ¿Es que no puedo cantar o qué, Bernabé?
—Es que se va a creer el taxista que vamos 

bor rachos.
— ¿Y es que no vanjos borrachos ?
—Solo un poco bebidos.
—Borrachos este, yo y tu. iTururú!
—Si dices lo de tururú y si cantas lo de "Sardina 

frescu es..." hasta las farolas van a creerse que vamos 
cocidos.

— ¿Tienes una toalla, chato?
— Que no estamos en los lavabos. Paquita -•*- 

iRepextate!
— ¿Y una bolsa de plástico?
—¿Para qué quieres una toalla y una bolsa de 

plástico? Vamos a ver.
—Es que las gambitas a la plancha me nadan en el 

coñac, que es cosa de mujeres, porque lo bebo yo 
¿Quien me lo va a prohibir?

—Nadie te prohibe que bebas, Paquitina. Pero 
ahora repórtate que vamos en taxi.

— ¿Es moscardón negro o es microbio amarillo?
— ¿Pero que dices?
—Pregunta que si hemos cogido un taxi o vamos en 

un "micro".
—Sí, que si habéis salido a la caza del mosquito o 

viajamos en moscardón.
— Vamos en taxi, Paquita y el conductor 

oyéixlote, ya tiene la mosca detrás de la oreja.
—Pues pégale un manotazo y que se le vaya a la 

nariz, por infeliz. Asturias, patria queridaaaa....
— iJobar, te he dicho que no cantes!
—Y yo te he dicho que si tienes una toalla. Me 

hacen glu-glú las gambas con el coñac.
— ¿Y tan mojadas las llevas que pides una toalla 

para secarlas?
— Brrrrrac... ¿Veis? Ya ne devuelto. Si me 

hubiérais dado la toalla.
— ¿Pero que has hecho, Paquita?
—Has puesto la tapicería hecha una perdición.
—Apártate las gambas de la manga de la chaqueta y 

no las pises, que se va a enterar el conductero.
—Esto se avisa. Paca. Me has puesto la chaqueta 

como para llevarla al tinte.
—Que te la tiñan marrón y así, otrb día que te 

devuelva erxiima el coñac, ni se te nota.
— ¡Qué graciosa!
—Ya hemos llegado.
—Vamos abaja
—¿Qué se debe, taxista?
— Lo que marca el contador, mas trescientas 

pesetas en concepto de indemnización.
—De indemnización ¿de qué?
— De los daños y perjuicios que acaban de 

ocasionarme al devolver la señorita sobre los asientos 
del coche. Hay que limpiarlos. Vale dinero Ha 
quedado el coche en perdición. No me lo negarán.

—Bueno, de acuerdo, pero lo mismo lo podíamos 
haber ensuciado si hubiera llovido y llevásemos ios 
zapatos llenos de barro. ¿No le parece a usted?

—No me parece a mí. No es io mismo Cuando 
llueve todo el mundo se ensucia los zapatos y no 
tienen la culpa. Pero ustedes sí que la tienen. Van 
borrachos porque quieren.

—Nosotros no somos tres borrachos. Sino una 
señorita y dos caballeros.

—De acuerdo. Una señorita y dos señores, pero qi’e 
van bebidos.

Sobre las cinco de la mañana, en la calle de Costa, 
fue alquilado un taxi por dos jóvenes y una señorita, 
solicitando que ios llevara a determinada dirección 
En el trayecto, la joven devolvió dentro del coche, ya 
que los tres daban señales de ir embriagados.

Cuando llegaran a su destino, el conductor les 
pidió cierta cantidad en concepto de indemnización 
para la limpieza del coche, pues lo habían dejado "en 
perdición". Se negaron a pagar alegando que lo 
mismo lo podían haber ensuciado de haber llevado los 
zapatos con barro.

La discusión subió de tono hasta que el taxista 
"harto", de ellos, arreo' una bofetada a uno de los 
"señores" produciéndole "herida contusa en región 
temporal izquierda". Y, acelerando el taxi, los llevó a 
la Comisaría, donde los viajeros se lamentaron de que 
en Zaragoza, no se pudiera coger un taxi con más
tranquilidad. EXPRES/003
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La documentadísima disertación del señor Lostao Camón 
fué seguida con enorme interés y atención por el público que 
abarrotaba materialmente la sala y que al final todos, puestos 
en pie. le dedicaron una gran salva de aplausos.

Por la importancia del tema tratado -el trasvase del 
Ebro- y por su manera tan clara y documentada de 
exponerlo, la conferencia de don José' Lostao Camón 
alcanzará resonancias que pueden ser muy positivas para 
Aragón.

Presidieron el acto nuestras primeras autoridades civiles y 
militares y también estuvo presente el arzobispo de Zaragoza. 
Hizo la presentación del conferenciante el señor Garcfa Gil.

La Institución "Fernando el Católico" ha inaugurado asi 
su huevo curso, ofreciéndonos a Iodos la oportunidad de 
escuchar una conferencia muy brillante sobre un tema tan 
delicado y tan actual como es el trasvase del Ebró.

WASHING' 
Dolores Ruiz 
Agencia" E 
"ARAGON/e:

veces nuestro reloj de la ciudad marca también las horas l|y|lS||||y|j 
de la región. Por eso hoy queremos referirnos a una ___________

A están listas, completamente terminadas, las 
marquesinas que "Tranvías de Zaragoza" está instalando 

en determinados puntos y calles zaragozanos.

Como decíamos hace unos días, son un total de cuarenta 
marquesinas las que resguardarán de los elementos 
atmosféricos a los usuarios. Se colocarán en dos etapas que 
casi casi se morderán la cola, ya que de la una a la otra, pasará 
muy poco tiempo.

Una particularidad que ya apuntábamos, es que no serán 
todas iguales. Hasta la fecha, las cuatro existentes, -en 
Nuestra Señora de las Nieves, en la "Casa Grande" y las dos 
de la Plaza del Portillo, son exactamente lo mismo a la de esta 
fotografía, que pertenece precisamente a la del Seguro de 
Enfermedad. Como podrán ver, solamente sirven para refugio 
del líquido elemento. Algo es algo.

Sin embargo, nos aseguraron que unas ocho o diez de las 
cuarenta marquesinas, las más expuestas a nuestro famoso 
cierzo, contarán además con una protección lateral. Ya 
estamos deseando ver y probar prácticamente estos nuevos 
"apeaderos".

Seguro que darán un excelente resultado. Sobre todo 
teniendo en cuenta que tenemos encima el invierno.

Especialmente ese sistema de marquesina total. Quien sabe, a 
lo mejor la dirección de ^'Tranvías de Zaragoza" es tan 
amable que amplía el número de este módulo completo. De 
todas maneras, muchas gracias por la parte que no^ toca.

y en FM?95'4mgc.

15.30 ALDABA’ . Revista Comarcal, presenta 
Lisardo de Felipe.

19.30 "SINTONIA 3-4-4", por Tere Herrero y J.J. 
Chicón.

21.00 "DISCOTECA 74", por José Juan Chicón.
23.30 "HORA 25”.
1.30 "QUINTO PROGRAMA", por Carlos 

Alejandre;

RADIO ZARAGOZA - CANAL2: Sinton 
musical permanente y servicios informativos, desde 
las 8 de la mañana, a la una de la madrugada.

(nRRDIO 
ZRRRGOZñ

las de 
Bodas Zaragoza
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COMO se había anunciado, ayer por la tarde, en el salón 
de sesiones de la Diputación Provincial, se inauguró el 
curso de la Institución "Fernando el Católico", pronunciando 

una magistral conferencia don José Lostao Camén, ingeniero 
agrónomo del Consejo Superior Agrario, quien versó sobre 
"La opción política del travase del Ebro".

tA Policía Municipal facilita periódicamente una lista de 
los objetos perdidos que se encuentran en la vía pública y 
que ellos recogen y guardan para entrega'rselos a quienes 

acrediten ser sus dueños. Y la verdad es que resulta curioso 
leer la relación de estos objetos abandonados porque a veces 
se encuentra uno con sorpresas mayúscula. Como el día que 
se perdió un vestido de novia por ejemplo. La lista que, ahora 
se nos ha facilitado, es bastante "normal", pero hace gracia 
que se haya extraviado una novela francesa —¿es "verde"? — 
un molinillo, unos bocadillos y unos caramelos....Pero hay 
más. Sin embargo sean ustedes amables lectores quienes, por 
favor, lo comprueben ¿Ha perdido usted algo? La Policía 
Municipal guarda los siguientes objetos para entregárselos a 
quien acredite ser su dueño:

Libro titulado "Nuestro Bebé"; bufanda de lana, color 
blanco; bolso señora color marrón con efectos de tocador y 
permiso internacional de conducir a nombre de doña Morgan 
Deanne Sovthsea; pañuelo color azul con llavero; libro 
titulado "Isis Sin Velo", en rústica; estuche con 
fonendoscopio; bolso de. señora de piel, color verde; muñeca 
de niña, vestida; bufanda de lana, color negro; gafas 
graduadas de señora y caballero; monedero de señora, color 
negro, con dinero," libro de Gramática, titulado "Teoría y 
Práctica de la Lengua", séptimo E.G.B.; billetero con 
documento nacional de identidad de Reinaldo Peir Górriz; 
documento nacional de identidad y permiso de conducir 
expedidos a nombre de don Femando Palma Chacón; pluma 
estilográfica marca "Parker"; reloj de señora, cromado, 
pulsera del mismo color; abrigo* caballero, color gris; 
monedero de señora con dinero y dos llaveros; cartera de 
colegial con estuche con varias plumas y bolígrafos, novela 
francesa y carpeta; bolso de mano, con máquina fotográfica, 

reloj, molinillo y bocadillos; bolso con documento nacional 
de identidad a nombre de doña Ascensión Supervia Aguerri, 
dinero y caramelos; cinturón de pana, color marrón, nuevo; 
bolso de señora, marrón, con dinero llaves y juego de naipes; 
bolso de señora, marrón, con billetero rojo y otro de malla, 
ambos con dinero; pañuelo de señora, de cabeza, color negro 
de tergal; determinadas cantidades de dinero; paquete con 
varias cajetillas de tabaco; bolsa de papel con retal de tela y 
patrones; chaqueta de niña color rojo de pana; dos pulseras 
con inscripción de nombre y fecha; varios llaveros; caja de 
cartón com Qores de plástico; regla de plástico de 0,50

localidad tan entrañablemente zaragozana como es Epila, 
para resaltar sus "Primeras Jornadas -Aragonesas" que 
comenzaron ayer y que durarán hasta el próximo día 17, con 
arreglo al siguiente programa:

Martes, 5.- Inauguración de la exposición de pintura del 
grupo "Azuda-40", con coloquio sobre pintura actual por los 
componentes de este grupo. *

Jueves 7.- "La economía aragonesa", por José Antonio 
Biescas, profesor de economía de la Facultad de Derecho de 
Zaragoza.

Viernes 8.- Proyección cinematográfica de "El jardín de 
las delicias", de Carlos Saura. Presentación y comentarios a 
cargo del crítico Juan José Vázquez.

Domingo 10.- Concierto de la Orquesta de Cámara de 
Zaragoza, a las 12 de la mañana, en la iglesia parroquial.

Miércoles, 13.- "Los problemas del campo aragonés", por 
M. Porquet Manzano.

Jueves; 14.- Proyección cinematográfica de "Nazarín", de 
Luis Buñuel .Presentación y comentarios de Alberto Sánchez, 
del cineclub "Saracosta".

Viernes 15.- "Historia de Aragón", conferencia de María 
Pilar de la Vega, licenciada en H istoria.

Domingo 17.- Recital de canción aragonesa, por José 
Antonio Labordeta. Presentación a cargo del comentarista 
musical Plácido Serrano.

Las conferencias serán a las 8,30 de la tarde en el plantel 
de Extensión Agraria. Las proyecciones en el cine Avenida a 
las 9 de la tarde. El recital de la canción en el cine Avenida a 
las 11,30 de la mañana. La exposición de pintura podrá 
visitarse todos los días en el salón del Juzgado del 
Ayuntamiento. Todos los actos son gratuitos.

En la sala "Libros" se está ofreciendo una antología de 
pintores contemporáneos dedicados al bodegón. Don 
Victor Bailo nos hablaba complacido de esta exposición que 

presenta obras verdaderamente valiosas.
—El Bodegón —nos decía— está un poco abandonado por 

los pintores actuales y hemos considerado interesante ofrecer 
esta muestra de artistas de auténtica calidad.

Efectivamente, ayer, tuvimos ocasión de contemplar 
detenidamente los cuadros expuestos en "Libros". Los avalan 
las firmas de Aguayo, Alvaro Delgado, Baeza, Bores, Cossio, 
Cristino de Vera, Gasto, Lagar, Lago, La Sema, Martínez 
Drtiz, Martos, Mercade, Parra, Peinado, Pelaez, Sales, 
Sobrado, Vazquez Díaz, Vela Zanetti, Villa y Zacarías 
González.

Esta estupenda exposición entra dentro del programa del 
V Ciclo de Actividades Culturales que patrocina la Comisión 
de Cultura del Ayuntamiento de Zaragoza. Se inauguró el 
pasado día 2 y permanecerá abierta hasta el próximo día 15 
del actual mes de noviembre.

La sala "Libros", en Fuenclara número dos, ofrece 
siempre las mejores manifestaciones artísticas para deleite de 
sus numerosos visitantes y clientes. Como esta antología de 
pintores contemporáneos bajo el lema de "El Bodegón".

En la sala "Barbasán" expone el pintor zaragozano Emilio 
de Arce, dentro del programa V Ciclo de Actividades 
Culturales que patrocina la Comisión de Cultura del 

Ayuntamiento de Zaragoza.
Emilio de Arce es en la actualidad profesor de la Escuela 

de Arte de Zaragoza y ha participado en varias exposiciones 
colectivas. Desde hace seis años, ya de forma individual, ha 
expuesto sus obras pictóricas en diversas ciudades españolas. 
El jóven artista nació en Zaragoza en el año 1948 y sos 
cuadros podrán contemplarse en la sala "Barbasán" hasta el 
próximo día 15 del actual mes de noviembre.
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WASHINGTON: Tremendo impacto del
—— testamento político de Fulbright

LA HUMANIDAD 
SE DESTRUIRA

(entre el colapso económico 1 
y d terremoto pdítico I

"SOLAMENTE UN PACTO ENTRE LAS GRANDES 
POTENCIAS CON RESPECTO A ORIENTE MEDIO 
PUEDE SALVARNOS"

WASHINGTON, 5 (Por María 
Dolores Ruiz DE ELVIRA, de la 
Agencia Efe, especial para 
“ARAGON/exprés”).- ’

V
A guerra, el hambre y la depresión 
económica amenazan implacables a la 
humanidad, a menos que la “bomba del 
tiempo" del Oriente Medio sea 

desmontada a tiempo, advirtió el senador 
! demócrata William Fulbright en un 
- pesimista testamento político.

Fulbright, quien abandonará 
definitivamente el Senado el próximo 
enero tras su derrota en las elecciones 
primarias de Arkansas, revivió el histórico 
discurso del “Telón de Acero” que 

í*Wiston Churchill pronunciará en 1946 
ajite el mismo foro.

*' El Westminster College de Fulton 
(Missouri) escogió al popular senador, 
presidente del Comite de Relaciones 
Exteriores, para que pronunciara la 
conferencia conmemorativa del 
nacimiento del dirigente británico, que 
hace 28 años, tras su derrota electoral, 
afirmó ante una audiencia que incluía al 
presidente Truman, que “deste Stettin, en 
el Báltico, hasta Trieste, en el Adriático, 
un "telón de acero" se ha tendido sobre 
el Continente".

Tras ese telón, afirmó el ya ex-primer 
ministro británico, se encuentra el 
dominio totalitario de la Unión Soviética.

El pensamiento de Fulbright apenas 
supera en pesimismo al discurso de 
Churchill, aunque da un paso adelante al 
creer que un acuerdo mundial en el que 
Moscú participe podría evitar la casi 
Inminente autodestrucción de la 
humanidad.

El Oriente Medio, con sus 
irreconciliables vecinos, Israel y el 
petróleo árabe, es considerado por 
Fulbright como una “bomba de tiempo" 
que únicamente un acuerdo entre las 
grandes potencias podría evitar que 
estalle.

Para ello, explicó Israel debe retirarse a 
Sus fronteras de 1967, abandonar el viejo 
Jerusalé'n en manos internacionales, los 
palestinos deben alcanzar su 
autodeterminación, y las Naciones Unidas 
supervisar todos estos pasos así como un 
acuerdo entre Estados Unidos e Isfael que 

Su independencia y su territorio.
c ’"29ht está seguro de que la Unión 

*^a d^ *5'**^^’ dispuesta a apoyar dicho

PERVERSIDAD

El escepticismo del casi septuagenarie 
senador alcanzó uno de sus puntos 
máximos al afirmar que “una de las 
perversidades de la naturaleza humana 
consiste en que las gentes poseen una 
capacidad mucho mayor para sobrevivir a 
las calamidades que para evitarlas, aun 
cuando el peligro sea más que 
inminente".

El peligro a que Fulbright se refería es 
una explosiva mezcla de colapso | 
económico y terremoto político. »

La cuadriplicación en el precio del { 
petróleo desde la guerra árabe israelí de < 
octubre de 1973 ha traído consigo un ! 
desnivel desproporcionado en la balanza | 
de pagos internacional, de forma que el j 
crédito de los países consumidores, no I 
importa que sean ricos o pobres, 
terminará desapareciendo.

Estadísticas recien publicadas por el 
Fondo Monetario Internacional, cifran en 
más de 38.(X}0 millones de dólares las 
reservas monetarias en manos de los 
países productores de petróleo, lo que 
represente un 19 por ciento del total 
mundial.

Por tanto, la transferencia de recursos 
de los países consumidores de occidente 
al cartel petrolífero ha comenzado ya su 
prevista labor de desgaste del sistema 
financiero mundial, llevando camino de 
convertirse en la catástrofe prevista por 
Fulbright.

Arabia Saudita, el principal productor 
de petróleo del mundo, hábil acumulado 
a finales de septiembre nada menos que 
11.500 millones de dólares en reservas, 
colocándose en cuarto lugar, después sólo 
de Alemania Occidental, Estados Unidos 
y Japón.

Hace un año, las reservas monetarias 
de Arabía Saudita, apenas alcanzaban los 
4.006 millones de dólares, ocupando el 
puesto número trece en la escala mundial. 
En lo próximos meses, prevén los 
expertos, Estados Unidos y Japón 
también se quedarán atrás.

Por supuesto, las opiniones de 
Fulbright y del rey Faisal de Arabia 
Saudita, o del Shah de Irán difieren 
notablemente.

Mientras que Fulbright considera que, 
a la larga, un acuerdo permanente en el 
Oriente Medio traerá consigo una 
reducción en los precios del petróleo, los 
líderes árabes consideran que ello será 
imposible en tanto que los precios de 
otros recursos, tales como los alimentos, 
también caigan sensiblemente.

LOS OBISPOS DE MONZABIQUE, DISPUESTOS
A RENUNCIAR

Ante una manifestación de extrema izquierda

GASES LACRIMOGENOS y
TIROS al AIRE en LISBOA

LISBOA, 5 (Efe-Upi).- La policía hizo uso de granadas 
lacrimógenas y disparó tiros al aire ante una manifestación 
de extrema izquierda que se formó fuera del lugar en que se 
estaba celebrando ayer una concentración de jóvenes del 
partido centrista.

Un portavoz del puesto de policía del hospital de San 
José de Lisboa dijo que catorce personas resultaron 
ligeramente heridas en la manifestación.

Cerca de quinientos izquierdistas de la Brigada 
Revolucionaria Extremista y del Partido Reorganizador del 
Movimiento del Proletariado se congregaron fuera del teatro 
de San Luis, en el centro de Lisboa, donde se celebraba una
concentración de jóvenes del 
Centrista.

Los policías cubiertos con 
cascos provistos de viseras y 
Mandi endo porras cortaron el 
acceso al teatro, cuando la 
multitud vociferante comenzó a 
lanzar piedras, la policía lanzó 
cuatro cápsulas de gases 
lacrimógenos e hizo una salva de 
disparos al aire.

Los gases apenas produjeron 
efecto a causa del fuerte viento 
que entonces soplaba 
precisamente en dirección 
contraria, o sea, hacia la misma 
policía, pero los manifestantes 
del exterior se disolvieron en 
seguida al terminar el mitin del 
partido democrático social 
centrista concentración 
integrada exclusivamente por 
jóvenes menores de diecinueve 
años.

Los miembros directivos del 
Partido Social Democrático 
centrista tratan de conseguir el 
apoyo “tanto de la izquierda 
como de la derecha’’ del abanico 
de las tendencias políticas.

-SANGRIENTOS DIS
TURBIOS EN CABINDA

LUANDA (Angola), 5 
( E f e-Re uter ). — Tropas 
portuguesas han impuesto la 
sustitución del gobernador y 
comandante militar general de 
brigada Themudo Barat, del 
enclave de Cabinda, territorio 
alterado por los disturbios, 
según informeSj llegados a 
Luanda. Esta acción sucedió a 
los choques haMdos el jueves y 
el viernes últimos entre dos 
movimientos rivales de CaMnda, 
distrito rico en petrMeo, que, 
geográficamente está separado 
del resto de Angola por el río 
Congo.

Una piarnidón portuguesa 
destinada en el norte del 
territorio de Cabinda se diririo a 
la ciudad del mismo nombre, 
capital del territorio angoleño 
enclavado en el Congo, el 
viernes, para contribuir a la 
restauración del orden y ocupar 
los puestos de mando del 
general Barata.

En efecto, las tropas llegadas 
a la capital del territorio 
destitityeron al general Barata y . 
a su Estado Mayor, los cuales 
huyeron a Luanda, según las 
informaciones llegadas a la 
capital angUeña.

El general de brigada Silva 
Cardoso, jefe de una delegación

Partido Denjocrático Social

no oficial se dirigió aangoleña no oficial se dirigió a 
Cabinda en el último fin de
semana y asumió personalmente 
el mando del enclave, en el que 
sigue manteniéndose. Cardoso es 
comandante de las Fuerzas 
Aéreas portuguesas de Angola y 
miembro de la Junta que 
gobierna a este territorio.

Los dioques de la última 
semana, en los que murieron dos 
personas y por lo menos, doce 
nan resultado heridas, 
sucedieron a una manifestación 
organizada por el movimiento 
separatista de Cabinda, llamado 
Frente de • Liberación de 
Cabinda (FLEC)

El FLEC desea que el enclave

obtenga la independencia como 
estado propio, pero el otro 
movimiento nacionalista 
implicado en estos choques, el 
Movimiento Popular para la 
Liberación de Angola (MPLA) 
dice que Cabinda debe seguir 
formando parte de Angola.

Un portavoz deja “Cabinda 
Gulf Oil Company’’ establecida 
en este enclave angoleño ha 
dicho que tanto su producción 
de petróleo como sus 
exportaciones no han sido 
afectadas por los 
acontecimientos.

Esta compañía extrae 
aproximadamente ciento sesenta 
mil barriles diarios de petrcáeo 
sacadós de los yacimientos 
submarino^ de la plataforma 
continental que constituye el 
fondo marino de las aguas 
territoriales del envlave.

El presidente del FLEC, 
Ranque Franque, afirmó qüe las 
tropas portuguesas han detenido 
a varios miembros dirigentes de 
este movimiento en Cabinda, 
después de los disturbios.

Hablando en una conferenda 
de prensa en Kinshasa (Zaire) 
donde se encuentran las 
Srincipales oficinas del FLEC, 

izo un llamamiento a los 
estados africanos para que pidan 
al Gobierno portugués la 
libertad de los detenidos.

IOS ISBBELIES ÏDELIil
gm gggg liboiesi
❖ Al parecer estaba ocupada 

por guerrilleros palestinos
❖ NO HUBO VICTIMAS '

TEL AVIV, 5 (Efe-Reuter).— Fuerzas israelíes volaron durante 
esta madrugada una casa de un pueblo libanes, supuestamente 
ocupado por guerrilleros árabes, han anunciado fuentes militares.

El pueblo libanes atacado por los israelíes es Magdal-El-Zoon, 
átuado a nueve kilómetros de la frontera, no hubo víctimas.

Esta es la segunda vez en cuatro días, que los israelíes atraviesan 
la frontera libanesa con el fin de efectuar voladuras de edificios 
habitados por guerrilleros.

ARMAMENTO PARA ISRAEL

WASHINGTON, 5 (Efe-Upi).— Fúncionarioe del departamento 
de Estado negaron ayer que se haya concertado nuevo acuerdo de 
venta de armas a Israel.

El periodista Joseph Alsop dice en una información que ante la 
posibilidad de que se produzca una nueva guerra en Oriente Medio, 
los Estados Unidos han vuelto a examinar la cuestión del suministró 
de armamento a los israelíes.

“El viernes pasado —dice el periodista— el secretario de Defensa, 
James R. Schlesinger, dio su consentimiento al suministro de 
Armamento a Israel, con la aprobación del presidente Ford”.

El departamento de Estado y la Casa Bknca han dicho que el 
último acuerdo concertado con los israelíes P^ra^ suministrarles 
armamento se llevó a cabo en el mes de septiembre último, durante 
b visita que el primer ministro israelí, Yitaiak Rabin, hizo a Israel, 
en aquelb ocasión el primer ministro israelí solicitó 200 tanques, 
helicópteros, misiles antitanques y diverso material bélico. El 
Pentágono no ha hecho oficialmente ningún comentario.

NIXON

V LISBOA, 5 (Efe).— "Si el 
Z '° desea y el hecho 
/ wjunda en bien de la Iglesia", 
Z de Mozambique
/ i d'^Puestos a renunciar a 

diócesis para que éstas pasen
>' ? ocupadas por otros 

Telados, principalmente por 
«Urales de dicho territorio, 
’9un un comunicado de la 

y ÎCretaría de la Conferencia 
f *>SGopal de Mozambique, 

Forma la agencia "ANI".
„ obedece al deseo

fj contribuir a que el proceso 
africanización de la Iglesia se 
Brrolle con más brevedad y

S 5 DE NOVIEMBRE DE

responda mejor a los deseos del 
pueblo".

Eclesiásticamente, el 
territorio de Mozambique está 
dividido en la actualidad en 
rujeve diócesis, la primera de las 
cuales, que es la de Lourenco 
Marques, ‘no tiene todavía 
cuatro décadas de existencia. 
Todos los obispos son naturales 
de Portugal. Excepción hecha 
del obispo de Nampula, 
monseñor Manuel Vierira Pinto 
—que a principios del presente 
año abandonó su diócesis 
debido a un conflicto con las 
autoridades portuguesas v que

actualmente se encuentra en
Portugal— todos los obispos 
restantes de Mozambique vienen 
siendo objeto de una campaña 
organizada por sectores 
progresistas que los acusan de 
encontrarse gravemente 
comprometidos con la política 
ultramarina seguida por el 
Gobierno de Lisboa con 
anterioridad a la revolución del 
25 de abril, El principal blanco 
de esta campaña era hasta hace 
poco el arzobispo de Lourenco 
Marques, monseñor Custodio 
Alvim Pereira, que actualmente 
reside en la ciudad del Vaticano.

LONG BEACH (California, EE.UU.), 5 
(Efe-Upi).— El ex-presidente Richard Nixon se levantó ayer 
y dio unos pasos, con ayuda de un enfermero, por su 
habitación del hospitaL Con tal ejercicio se ha subrayado la 
mejorta de su estado, desde que se enfrentó con la muerte 
hace casi una semana.

Los médicos permitieron a Nixon comenzar el proceso de 
convalecencia, aunque se mantienen alerta, debido a ctertos 
Síntomas de congestión de fluido que sufre en un pulmón.

Le dieron instrucciones a Nixon para que respire 
profundamente en ejercicios periódicos para disipar el 
depósito de fluido, bastante comi^ en los pacientes que 
tienen que permacener echados dujnnte largos periodos de 
tiempo, después de las intervenciones quirúrgicas.

“Nixon continúa mostrando mejoría gradual”, según se 
indica en el parte facultativo expedido ayer por el doctor 
John Lungren.

El ex-presidente se encuentra sometido a cuidados 
“sub-intensivos".

LONG BSACH.- Connie 
Hamilton, directom de la unidad 
de vigilancia intensiva del 
Memorial Hospital, declaró que ha 
cesado la atención continua del 
ex-presidente Nixon, al cesar el 
estado crítico de su enfermedad. 
fTelefoto Cifm Gráfíca-f/nil
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VENCEDOR ABSOLUTO DE LAS ELECCIONES 
CON EL 62'1 POR lÜÜ DE LOS VOTOS: Al pan

“EL NAZI DE^ 
BAVIERA"

Pue(Je convertirse en un "peligro nacional" que 
reconcilie a los enfrentados y unifiquen a los indecis|^^»W

BONN, á (Crónica por Miguel MOYA HUERTAS, de la agencia Efe esp^, , 
par» “ARAGON/exprés”) U LA HUEl
£L vencedor abso/uto de /as elecciones de Baviera, con el 62,1 por ciento de /oíÍ

Franz Josef Strauss, "cancH/erable" dentro de /as fuerzas de /a oposición, emerge B .
/a portada de/ semanario "Oer Spiege/" f"e/ "Time" a/emán") como figura de scíüO 10$ icír 
/Ningún pacto entre /os dos partidos de /a conjunción democristiana-CDU y CESU 
prohibe que e/ candidato a canci//er, encabezando /as /istas e/ectora/es en /os
renovación de/ Bundestag de otoño de 1976, sea un producto bávaro en vez de 5 (Efe).-
surgido en /as fi/as de /a Christ/ich-Demo/(ratische Unión, e/ partido de Konrad hubo si
Erhard, Kissinger Barze/, que ahora oreside He/mut Kotai, jefe de/ Gobiemi^^^^^^ ¡¡neas de Pa

Renania-Pa/atínado.

CUANDO VIAJABA EN UNA LANCHA

DEVORADO POR UNGREJOS
BAHIA BLANCA 

(Argentina), 5 (Efe).- Después 
de zozobrar su embarcación 
deportiva, un joven nadó hasta 
la costa y allí, desfallecido fue' 
devorado vivo por cangrejos, 
informó ayer tarde en Bahía 
Blanca un portavoz de la 
Prefectura Naval (policía^ 

marítima).
La víctima, Raúl Durán, de 

33 años, socio de un club, 
náutico local, salió a navegar el¿ 
domingo en una lancha^ 
deportiva propiedad de su

Las reservas
monetarias

de los países
petrolíferos:

acompañante, Juan Bautista 
Rolando.

Mar ad entro fueron 
sorprendidos por un temporal y 
el rrfotor dejó de funcionar, 
quedando a merced del 
fenómeno climático. Tras casi 
una hora de navegar al garete, 
ambos amigos decidieron ganar 
la costa a nado.

Luego de un gran esfuerzo, 
lograron pisar tierra firme en 
medio de un enorme cangrejal, 
de los muchos que existen en la 
zona, por los cuales ni los

animales se atreven a transitar.
Durán agotado por-el 

esfuerzo, dijo a Rolando que 
fuera a pedir ayuda y quedó 
tendido en la playa, así lo hizo 
su amigo quien, después de una 
fatigosa caminata, logró 
atravesar el cangrejal 
milagrosamente.

Cuando Rolando, 
acompañado por personal de la 
prefectura naval y un médico, 
volvió por Duran/ encontró a 
íste ya muerto, medio devorado 
por los cangrejos.

Ha comenzado una nueva edición de la 
• lucha por el poder dentro de las fuerzas 

opuestas al canciller Schmidt y a Genscher, 
jefes respectivos de la socialdemocracia y del 
demoliberalismo. Strauss, días antes de su 
gran revalidación de triunfos en Baviera, se 
quejaba de la falta de “cancillerables" 
atrayentes, carismáticos el ‘‘carisma’’ 
político en el paFs de Max Weber siempre fue 
término de moda J^ero si Strauss trataba de 
mermar el prestigio de un Kohl, de un 
Stoltenberg o de un Schroeder, ai mismo 
tiempo atacaba al profesor Kurt Biedenkopf, 
secretario general de la Unión 
Cristiano-Democrática (CEDU), que es 
personaje de primera magnitud.

Los dos partidos “hermanos” 
confeccionarán próximamente un 
reglamento electoral interno de 
"cancillerable" para designar en la primavera 
de 1975 al correligionario —sea bávaro sea 
democristiano— que merezca el primer 
puesto en la nómina de los políticos de la 
oposición. Ni por el programa o la doctrina 
de base ni en los objetivos socioeconómicos 
y de política exterior e interalemana difieren 
Kohl y Strauss entre sí. La vehemencia 
oratoria del bávaro facilita pero no justifica 
en modo alguno la campana de la prensa 
gubernamental contra Strauss, que lo retrata 
caricaturizado, difamado^ ridiculizado, 
cuando es perceptible que una masa de 
opinión democrática secunda a Strauss, 
quien se califica de “centrista".

“EL NAZI DE BAVIERA”

En las urnas de Baviera se ha disuelto esa 
ofensiva conducente, a imprimir en la. 
mentalidad popular la idea esterotipada de

ara hoy martes, c(
‘‘Strauss jefe de los ultras". La prení®*^”» 
color socialdemócrata y demolió una próxima solur 
—empezando por el imparcial pero partib^g huelga que 
“Der Spiegel"— ha reajustado su dispo#'
tras la victoria de Strauss del pjlecomunicaciones, 
democristiano en Hessen recurriendo ijoblación, al privari 
estratagema —Franz Josef Strauss apachas por el G obier 
ahora como canciller probable, antes dr * «le. 
los dos partidos resuelvan la cuestiôçEn (uanto a los < 
nombres “cancillerables". Esto a fin dt^s sindicatos "CG 

i P®"’’ “y®’ impelido /quiescencia, por pa 
fatalidad de una propaganda desenfrcl
asuma un doble papel: la función de dF^Bcemn, en un coi 
como rival en la lucha por el pode[;omo "sospechosos* 
formación CDU-CSU bávara y la mis¡g| Precisamente se 
catalizar las filas deterioradas y desavíe '
de la coalición Schmidt-Genscher unir •cormas que garai 
así a los discordes en una concordia ediario antes mencii 
“el nazi de Baviera”. ujg^en, en el fonde

El experimento publicistico as temí'
La línea descendente del pa>
socialdemocrático en las ele» 
regionales, su descomposición en Hambl 
antaño feudo del SPD, su dése/ 
monumental de Hessen, donde por pri 
vez desde hace veintiocho añoil 
democristianos se apoderan de la mayoi 
los votos y desplazan a segundo lugar|F 
socialistas de Brandt, lo mismo qÁ 
pérdida de 120.000 votos en MiJ 
‘‘fortaleza socialdemocrática dentrol 
territorio cristiano-social", donde el 1 
declina empujado por una equivcl 
administración municipal socialdemocrj 
todo ello compone un paisaje pCi 
agitado. Es inverosímil que Sj 
—difamado en la prensa y respaldado I 
urnas— pueda convertirse en el ‘>i 
nacional’’ que reconcilia a los enfren^ 
Unifica a los indecisos y consolicl 
coyunda demoliberal-socialista. j

Mi
SECT

Aumentaron 25.000 milloneé
BONN, 

agencia Efe

de dólares en 1973
WASHINGTON, 5 (Crónica del “Washington

Post” efe, en exclusiva para "ARAGON/exprés”).—.

Las reservas monetarias del cartel de países productores de 
petróleo experimentaron el año pasado un aumento de al menos 
25.000 millones de dólares, con lo que el total de las mismas 

ascendió a mas de 38.000 millones, lo que a su vez representa el 19 
por ciento a las reservas monetarias mundiales, según los datos 
facilitados el pasado fin de semana por el Fondo Monetario 
Internacional (FMI).

Por lo mismo, la transferencia de recursos monetarios desde los 
países occidentales a los componentes del "cartel", que ofrecen el 
peligro -según algunos— de minar el sistema financiero mundial, 
están en pleno progreso.

Arabia Saudita, que es el mayor productor mundial de petróleo, 
tenía acumulados el pasado mes de septiembre 1L500 millones de 
dólares, con lo que se encuentra en cuanto a reservas de divisas solo 
detrás de Alemania Occidental, de los Estados Unidos y de Japón.

Hace un año, Arabia solamente poseía 4.000 millones de dólares 
de reserva, con lo que ocupaba el decimotercer lugar en el mundo 
bajo este aspecto. Probablemente, dentro de pocos meses se situará 
en el segundo lugar, es decir antes de los Estados Unidos y Japón y 

••ARAGON/exprés”. PAG. 12

únicamente después* de Alemania Occidental. Que dispone 
actualmente de 32.500 millones en reservas. ,

Por su parte, las naciones industriales, debido ajas subidas del 
precio del petróleo, experimentan durante este último tercer 
trimestre de 1974 un déficit total de alrededor 51.000 millones de 
dólares, mientras que en el primer trimestre había sido solamente da 
41.000 millones y durante el segundo trimestre de 19 73 de 10.000 

millones.
Hasta qué punto ha influido en este déficit general la elevación de 

los precios del petróleo,lo demuestra el hecho de que durante el 
segundo trimestre de 1974 todos los países lo sufrieron, excepción 
hecha de Alemania Occider^tal y de Suiza.

Los técnicos en finanzas pronostican que los países productores 
de petróleo serán los mayores poseedores de divisas de todo, el 
mundo dentro de no mucho tiempo si los precios del petróleo no 
abandonan su continua escala. El Banco Mundial, por ejemplo, 
calcula para 1980 dichos países habrán acumulado unos 600.000 
millones de dólares, es decir, una cantidad superior en tres veces a la 
actual.

Los ingresos de dichos países han sido espectaculares, sobre todo 
durante los últimos doce meses. Por ejemplo, las reservas de Irak han 
aumentado en 992 millones de dólares a finales de septiembre de 
1972 a 6.300 millones en septiembre; de 1974; las de Venezuela, de

1-ARABIA SAUDITA PASA A OCUPAR ’
EN CUANTO A RESERVA DE 
DIVISAS -EL CUARTO LUGAR-

1.600 millones a 5.000 millones; las de la Iran, de.1.300 idW 
3.000 millones; las de Kuwait, de 551 millones a 1.000 mili 
de Indonesia, de 917 millones a 1.600 millones; Las de A 
636 millones a 2.000 millones; y las de Libia de 2.400 
3.700 millones de dólares.

En general, salvo a algunas excepciones, las resen^as * 
principales países industriales han aumentado también. 
cambio han experimentado notables déficits en su balancéeos 
con los países productores de crudos. ,

Este déficit aún es mas agudo desde el punto de vitU*^ 
llamadas "otras regiones desarrolladas", concepto en el <r- 
incluye a Australia, a Nueva Zelanda, a Africa del SurJíjJ 
pequeños países europeos. El déficit total de dichos países I*' 
que en el segundo tercio de 1973 era de unos 9.000 
dólares, en el segundo trimestre de 1974 se elevaba a unos*’ 
millones.

El cambio se refleja asimismo en el desequilibrio de la bal^ 
poder que se observa en Oriente Medio. Así, por ejemplo, an^ 
guerra árabe-israelí de 1973 Israel poseía 1.500 millones de< 
en reservas. Es decir, el doble que Iran, mientras que a ñn 
1973 dicha cantidad había descendido a 1.200 mili 
actualmente es inferior en mas de 20 por ciento a los S.GOOn^'
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Al parecer, los acuerdos sobre 
i^w^salarios son saboteados:

CAOSS/V
XlA HUELGA DE CORREOS Y TELECOMUNICACIONES 

cien. J HA ENTRADO EN.su TERCERA SEMANA 
STdeLos ferrocarriles y las fábricas de gas y electricidad 
■DuyCEsuifi 56 han unido al conflicto_______
IC fln Zne - ----- -------
in vez de W/’W daris 5 (Efe) - La huelga de correos y telecomunicaciones entra en su tercera «emana, n os 
te hubo suspensiones de servicios, . partir de las cero horas de ayer Iones, que afectaron a
te del Gobieí^,^ । „eas de París a Bretaña y hacia Turena. Paros en las fábricas de gas y electricidad,

Zhov m“tes con posibilidad de interrupciones en el suministro de fluido, de peligrosas baia de 
/esito etc Las ionas afectadas por todos estos paros se van ampliando y no aparecen perspectivas claras 

ítV •y‘-d,Sonaprf,ximasoluci6ndelosconflictosplanteados.
arcial pero par^ t g huelaa que está teniendo mayores repercusiones en la vida , 1 ♦ , on i»
jstado , r 5 one de trabas en numerosas actividades, e incluso de malestar en la
ïtrauss del p^lecomunicaciones po q rf/pnmunicar con oarientes y amigos. Hasta ahora, todas las concesiones 
n recurriendo noblacion, al privarla de medios de comunicar con pan y y
isef Strauss apachas oor el Gobierno, han sido estimadas insuficientes por los sindicatos. . ■. jiunobable, antw t anunciados paros de ciertos sectores del personal ferroviario, que ha sido decidido por
■•.’Esl’oá fin 4 sindicatos "CGT" (comunistasi y "CFOT" (izquierdistas ~ «to
I. impelido iscencia por parte de los sindicatos "Fuerza Obrera" (de orientación socialista moderada) cuya 
IfÍÍJcíWáxtoiÍA comunicado de ayer resaltaba con grandes titulares el diario L Aurore , los denuncian 
¡ por el podetíomo "sospechosos", por encontrar que "están inspirados en motivos políticos . ,
ívara y la misi* Precisamente se había concertado, hace pocos días, un acuerdo que se refería a un aum
oradas y desavtl ferroviarios, ¿Por qué, pues, estas nuevas huelgas? .. El
ma c5«ort¡a“iiario antes mencionado se pregunta si los sindicatos izquierdistas tratan "de sabotear ese acuerdo y

ROMA.- El actor Richard Burton y la princesa Elizabeth de Yugoslavia fotografiados en el 
aeropuerto Leonardo da Vinci, a donde fueron a despedir a unos amigos que marchaban a Londres. 
Burton y la princesa Elizabeth se hallan en Roma pasando unas vacaciones (Telefoto Cifra 
Gráfica- Upi}.

• RICHARD BURTON CON LA PRINCESA 
ELIZABETH DE YUGOSLAVIA

, . . quieren, en el fondo, "italianizar la situación .
icistico es teme" 
inte del pa> Chile:

SECTORES TEXTIL Y DE CONSTRUCCION

En Atemania:

noviembre Tes, 5 de noviembre de 1974

in las ele
sición en HambB^ 
»PD, su deses 
, donde por pr 
intiocho añoi 
ran de la maye 

I segundo lugar 
lo mismo q 
votos en Mi 

>crát¡ca dentro 
al", donde el 
or una equive 
11 socialdemoc 
un paisaje pe 
símil que S 
I y respaldado c 
irse en el 
a a los enfren 
sos y consolar 
sialista.

A A OCUPAR
^ADE 1
LUGAR- 1

ran, de. 1.300 mil^ 
nes a 1.000 mili 
mes; Las de A 
bia de 2.400 mili

es, las reservas * 
tado también. W 
en su balance coi**

I punto de vista 
oncepto en el iR 
Africa del SuN 

de dichos p8Í$«)“ 
mos 9.000 mHlo*í 
) elevaba a unos

jilibrio de la baleo 
por ejemplo, anfi 
500 millones dolí 
ientras que a fii*^ 

a 1.200 mili
nto a los 3.60Û i”'

Más de 2.500 españoles, parados
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• Y EL PARO PUEDE SER MUCHO MAYOR YA QUE LA CRISIS AFECTA A LOS

BONN, 4 (Crónica por Miguel MOYA HUERTAS, de la 
agencia Efe, especial para "ARAGON/exprés”) ■“

DONDE MAS ESPAÑOLES HAY EMPLEADOS

fNFLAClON y paro obrero, fantasmales apariciones de la posguerra mundial 
número uno, comparecen esta vez en el ciclo económico alemán dentro de

Unos escpiemas de contención, reajuste de la coyuntura y perspectiva hacia la 
recuperación de la normalidad anunciada para la primavera de 1975. Cinco 
institutos de investigaciones económicas han vaticinado que el paro obrero 
^canzará el próximo invierno a un millón de trabajadores. Pero el ministro de 
Economía Friderichs, antes de empreder viaje a Arabia Saudita, que provee a 
Bonn del 23 por 100 del crudo, estima la cifra de desempleados excesiva y en esa 
nnea menos pesimista abunda también la Dirección del Instituto de Colocación 
Federal establecido en Nuremberg. Son ahora alrededor de 557.000 los que 
perciben subsidio de paro en Alemania Federal y Berlm Occidental. 
Aproximadamente 66.800, de ese total, son “gastarbeiter”, trabajadores 
extranjeros, y en esa cifra los españoles representan uno de los grupos laborales 
menos afectados por la crisis. Todavía no ha sido publicado el último recuento de 
parados por países emisarios de mano de obra. Antes de que se conozca la 
estadística fehaciente surgen algunos comentaristas del mercado laboral que los 
parados españoles sumarían poco más de dos mil quinientos.

Otros observadores admiten teóricamente una mayor amplitud del paro en el 
sector hispánico inmigrante sobre la base de que se acentuase el desempleo y, en 

hipótesis, siempre que la pérdida de los puestos de trabajo se 
extendiese^ desde sus tristes polos de desarrollo (industrial textil y de la 
construcción) a las ramas de la producción que ocupan a los españoles. En 
re8umen,carece de magnitud preocupante el número de desempleados españoles 
en Alemania. Los cintingentes extranjeros, según el censo oficial de la pasada 

desglosan en 695.000 turcos, 513.000 yugoslavos, 416.000 italianos.
4óp.t)00 griegos, 174.000 españoles y 85.000 portugueses. Los españoles forman 

por ciento del conjunto laboral foráneo.

elementos tranqu iLizadores

Los elementos “tranquilizadores” desde la perspectiva nuestra, respecto a las 
mrnensionts y al futuro de la coyuntura alemana, autorizan un pronostico 

imista. En efecto, los parados extranjeros son el 2,6 por ciento del total de 
socupados del país, los españoles figuran en quinto lugar de la clasificación, y, 

^r añadidura desempeñan actividades menos vulnerables al despido masivo. A la 
9® de nacionalidades indicadas se agregan 461.000 trabajadores extranjeros 

riginarios de un variado abanico de proveedores, en el que no podía faltar la 
de cuatro millones de extranjeros, incluidos los familiares no 

.®^®do8, y unos dos millones quinientos mil “gastarbeiter” integran aquí los 
4 06 inferiores de la sociedad alemana.

“Gastarbeiter”, trabajador húespe'd o invitado, en un país en el que el viajero 
del tranvía que paga su billete, se denomina “huésped de viaje”.

Quiere decir que Alemania no aspira a convertir en germanos a sus auxiliares 
manuales de la prosperidad. Hitler les puso el brazal de “fremdarbeiter” 
(extraños), palabra que no es vejatoria , pero que, por recordar a los nazis, ha sido 
descartada. Desde luego la administración pública y los sindicatos usan el término 
“tomadores de trabajo extranjeros”.

Dos circunstancias en torno al desempleo aleman son enteramente ciertas: las 
empresas no discriminan af despedir personal, con peijuicio de los inmigrantes y 
estos obreros de fuera, al perder el puesto de trabajo por razón de coyuntura 
conservan su derecho a permanecer en Alemania, cobrando el subsidio, hasta 
hallar nuevo empleo. No obstante, los sindicatos y las autoridades interesadas, 
tanto alemanas laborales como españolas, vigilan el cumplimiento de tales 
resoluciones con objeto de que la policía local, por ignorancia en muchos casos o 
dolorosamente en algunos, no comunique el cese de su permit de residencia, 
propiamente la no renovación del mismo, a quien ya no podrá presentar en la 
comisaría el certificado de trabajo.

UN MILLON DE PARADOS

Alemania tiene fuerza suficiente como para soportar el millón de parados y 
recuperarse después en la primavera de 1975, probabilidad que los 
de investigaciones económicas admiten seriamente pese a su dictámen pesimista a 
corto plazo. Ese horizonte ilumina también la situación momentánea del 
desempleado español en Alemania. Este país aguanto bien el paro de promedio de 
más de un millón de sin trabajo de 1949 a 1955 con una cima de casi dos 
millones trescientos mil en febrero de 1950.

Oscar Vetter, presidente de la Confederación General de Sindicatos (E>GB), ha 
aconsejado a los trabajadores que no exijan más de un diez por ciento de aumento 
de sueldos y salarios en los nuevos convenios colectivos que entrarán en vigor en 
enero de 1975. Las empresas no están en condiciones de afrontar con el beneficio 
indispensatae que ha de incrementar la inversión una subida desenfrenada de las 
retribuciones.

Por su lado, el banco de emisión ha aligerado el crédito y favorece asi, con un 
tipo de descuento más moderado, el credito lombardo de los préstamos que 
toman del banco emisor los bancos privados contra garantía de valores. El 
redescuento disponible de la banca privada en el Deutsche Bundesbank ha subido 
a 14 mil millones de marco. La tasa inflacionaria alemana (7,2 por ciento de enero 
a septiembre de 1974) permite predecir el restablecimiento del ciclo de 
prosperidad para mayo de 1975. Francia padece un 14^5 por ciento de inflación, 
Gran Bretaña, un 16,9. Los italianos marcan un 29,6 por ciento de cuota de 
carestía aumentada. La restricción completa de los créditos, y el desmedido crecer 
de los salarios ensombrecerían a no dudarlo el panorama de concertan(e pero 
sinfónica operación con que Alemania desafía el temporal. Pero el banco emisor 
facilita algo la liquidez y los ándicatos moderan sus reivindicaciones.

cinco institutos

SANTIAGO DE CHILE, 5 
(Efe).- Como Luni Videla 
Moya, esposa de Sergio Alfredo 
Pérez Molina, destacado 
militante del proscrito 
Movimiento de Izquierda 
Revolucionaria "MIR", ha sido 
identificado el cadáver de mujer, 
de unos 25 años, encootrado en 
los jardines de la sede 
diplomática italiana en Santiago, 
según versión extraorficial 
trascendida en medios de la 
cancillería chilena.

Sergio Alfredo Pérez Molina 
cometió asaltos a bancos según 
la referida versión, que precisa 
que el segundo secretario de la 
Embajada italiana, Roberto 
Toscano, informó del hallazgo 
del cadáver, que posteriormente 
fue examinado por personal 
policial chileno. El Instituto 
Médico Legal no ha dado causa 
precisa de la muerte de Luni 
Videla de Pérez Molina, la que, 
según registro de pasaporte, 
viajó a Cuba el año 1971.
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Poco a 
poco,

k LA ECONOMIA US/M F
BITA MANOS ARABES

WASHINGTON, 5 (Crónica Por 
Carlos F. LIEBANA, de la agencia 
Efe, especial para “ARAGON/ex- 
prés”).

Las autoridades competentes 
norteamericanas quieren saber 
concretamente el volumen de dinero que los 
ricos productores de petróleo árabes están 
invirtiendo aquí y anunciaron que 
prepararían las correspondientes medidas para 
conocerlo.

Si se quiere saber este dato, no es por 
capricho estadístico, sino sobre todo porque 
se teme que les cada vez más ricos árabes se 
estén haciendo poco a poco y en silencio con 
la economía norteamericana, sin que las 
autoridades de este país se enteren.

Normalmente, cualquier estado del 
mundo da por bienvenidas las inversiones 
extranjeras, que aportan a su economía los 
capitales necesarios para sju desarrollo. Pero 
casi todos ponen ciertos limites tendentes a 
no hacer caer en la economía nacional, por 
un motivo o por otro, en estrecha 
dependencia extranjera.

Con la multiplicación de los precios del 
petróleo por cuatro, este temor de ser 
“colonizados” despunta por primera vez en

O EL DEPARTAMENTO DEL TESORO DETERMINARA 
LA EXTENSION DE LA INVERSION ANTES DE 
MARZO DE 1975

la historia de los Estados Unidos, que hasta 
ahora representaron el papel inverso.

Se teme que, aprovechándose de la 
depreciación general, que caracteriza 
actualmente a la bolsa norteamericana, los 
estados árabes productores de petróleo, con 
grandes disponibilidades dç dinero que 
buscan dónde colocar fructíferamente, se 
estén haciendo con el control de muchas 
empresas norteamericanas. Dadas las 
colosales sumas de dinero ya embolsadas por 
estos productores y las que, si no hay 
cambios fundamentales, van a seguir 
embolsando, no se ve imposible que lleguen 
a controlar una parte sustancial de los 
negocios norteamericanos o, al menos, 
tengan mayoría en ciertas ramas industriales 
o de servicios.

Por ello, algo que, en principio, podría ser 
un bien, es decir la “repatriación” de los 
dólares pagados por el petróleo mediante su 

reinserción en el circuito económico 
norteamericano, se puede convertir 
políticamente en un mal, al llegar los dólares 
repatriados en manos diferentes de las que lo 
entregaron.

El departamento norteamericano del 
Tesoro, del que partió la iniciativa de 
emprender el estudio citado, especificó que 
este último determinará la extensión de la 
inversión extranjera en los Estados Unidos, 
incluyendo las compras de acciones o 
participaciones, los bonos y los préstamos 
que constituyan propiedad o control de una 
sociedad.

BRUSCO GIRO

El objetivo declarado del departamento 
del Tesoro es tratar de determinar la 
extensión de la inversión extranjera el 31 de 
diciembre de 1974, pidiendo a las principales 

compañías y bancos del país que le fac* 
los datos sobre estas inversiones, ante$l 
primero de marzo de 1975.

Estos datos, una vez completa 
clasificados y ordenados, forman una espi 
de “plantilla” o punto de referencia j 
determinar en los años futuros si la inven 
extranjera, está aumentando o disminuya 
su control o propiedad en los banco; 
sociedades norteamericanas.

No existen, de momento, en los Esti 
Unidos leyes, específicas que limiter 
participación del capital extranjero en i 
sociedad o banco, como existen en oi 
países, cada vez más numerosos. Tales I» 
eran impensables en el primer invá 
mundial, fuera de sus fronteras. Ahí 
paradójicamente, “la revolución; 
petróleo” (que quizá con tal nombre p» 
a la historia a la vista de los múltiple 
radicales cambios que está introducienó 
decisión de encarecer drásticamente’ 
materia prima), puede hacerlas necesariu 
los próximos años.

Él estudio del departamento del Teso 
que coincide con otros semejáis 
emprendidos ya por el Ministerio 
Comercio y por la comisión de biene 
intercambio, puede servir de apoyo 
antecedente para este brusco giro en 
política monetaria de los Estados Unidos. el

COSTA VASCA fat attffaf tfe gu eocAe

Valenzuela, 13 - ZARAGOZA

OFICIALES de V TUBEROS

NEUMATICOS P3

Los cortas
cayeron

PEQUEÑO

IirellÏEDICIONES DESTINO - BARCELONA

HnMBtB 
Tramlo Nadal 
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Soldadura radiografiada. Sueldo más- primas 
32.000 pesetas. Destajos aparte. Presentarse para 
prueba en horas de trabajo a' Levivier Ibérica 
S.A. Nueva factoría. Campsa. Carretera Logroño 
Km. 6;300. Monzalbarba (Zaragoza). .Oficina 
colocación Ref. núm. 38.618.
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El carácter, la ideología 
y las contradicciones de 
la guerra civil en un pue - 
blecito aragonés.
La novela finalista del 
Premio Nadal 1972.

UN FUTURO CON MUCHOS KILOMETROS 
SEGUROS Y CONFORTABLES

El neumático P3 es el nuevo radial metálico de 
la serie cinturato que, en pruebas comparativas, ha 
merecido la máxima calificación en agarre sobre seco 
y sobre mojado, tanto en curva como en recta, y un primer 
puesto, también, por su resistencia al desgaste, 
lo que representa una larga vida en kilómetros.

Como último control de garantía de calidad, cada P3 
es examinado a través de rayos X. antes de salir 
de fábrica.
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el 
PADRE 
tiene

Por ejemplo, una madre

el mejor
papel

./V los mundiales de pedagogía, se habla 
mucho del papel del padre. Desde que las 

mujeres trabajan en el exterior, el papel del 
padre en la educación de los hijos ha adquirido 
mayor importancia. Se considera que el padre 
debe participar en el desarrollo de su progenio 
de maji.era mas activa y no descargarse 

É completamente en su esposa que, ahora, tiene 
otras cosas que hacer. En cuanto a las madres. 

B éstas sienten un poco de 
B respecto. Para ellas, el papel 
J mejor papel”.

amargura a este 
del padre es “el

dice: "Me ocupo
I enteramente de los niños. Mi marido no hace nada, salvo 
I jugar con ellos". En suma, él tiene el buen papel puesto 
E que éste consiste en ofrecer ocios, en animar y distraer, 
k Otra cosa es asumir las mil tareas para las cuales la menor 

deficiencia pondría a la familia en dificultad.
r ¿Puede imaginar alguien que la comida no esté 
I preparada? ¿Qué la vajilla se acumule en el fregadero?
i ¿La ropa sin lavar, el suelo sin fregar, los objetos en 
I desorden? ¿Quién hace ésto? La mujer, naturalmente... 
t Incluso si, en nuestra época, es más frecuente repartirse
■ las actividades domésticas, ello no impide que es la mujer 
I quien organiza la vida material de la familia.

PEQUEÑO GRUPO PRIVILEGIADO

La madre no jugará con los pequeños hasta que no 
Quede nada más urgente que hacer. Pero las urgencias 
•on múltiples y el tiempo de "descansar" es escaso. De 
ahí la irritación más o menos intensa que siente la 
esposa, movilizada en la cocina, mientras que el marido 
•e divierte con los niños. El y ellos forman entonces un 
pequeño grupo privilegiado que prescinde de la madre 

< »in dificultad. Se establece entre ellos una convivencia en 
una diversión de la que ella se siente excluida.

Muchas madres experimentan entonces la tentación 
<te hacer todo lo que pueden para dislocar el grupo. Para 
lograrlo, envían a los niños a hacer los deberes o solicitan 

. Ib ayuda del padre para cualquier otro trabajo 
^•agradable. O bien, si existe cierta tolerancia, prefieren 
frases del estilo de "no tengo dos niños, sino tres..."

Esta irritación se explica, pero debería ceder a la< 
reflexión.El niño necesita, para su desarrollo 
psicoafectivo, mantener una relación con el padre y, por 
desgracia, la disponibilidad de los padres con respecto a 
los hijos suele ser muy reducida. Ello se debe a diversas 
razones: la larga ausencia diaria a causa del trabajo y del

"ME OCUPO ENTERAMENTE DE LOS NIÑOS. MI 
MARIDO NO HACE NADA, SALVO JUGAR CON ELLOS

Es mucho más que amistad lo que los hijos esperan de el

• NI PADRE-AMIGO, NI PADRE-AUSENTE 
NI PADRE QUE SIEMPRE CASTIGA

El nuevo padre, disponible para el juego, es el que 
cumple su papel de la manera más justa y acertada

tiempo pasado en los transportes; la fatiga, el 
nerviosismo, la preferencia concedida a la televisión 
como un descanso por el hecho de que se puede estar 
pasivo ante la pantalla, etc... En ciertos casos, se añade 
un trabajo suplementario, los compromisos exteriores, el 
trabajo, la asociación, el dub...

PRIMEROS PASOS EN LA VIDA COLECTIVA

Le queda muy poco tiempo al trabajador y al marido 
para ser también un padre. Si escoge serlo en la función 
del juego es ya una cosa excelente. La importancia del 
juego para el niño es conocida de todos. Desde la sonrisa 
del recién nacido que agita sus bracitos, hasta la pasión 
del muchacho de doce años que quiere ganar para su 
equipo, hay todo el aprendizaje motor y sensorial: el

descubrimiento del medio que le rodea, el desarrollo de 
la imaginación, los primeros pasos en la vida colectiva, 
toda esta creación personal que debe hacerse en los 
primeros años de la vida, antes de ser hombre o mujer, y 
para la cual el juego es un medio irreemplazable.

En los juegos que el padre emprende con sus hijos, el

padre cumple con su misión de prestar atención al niño, 
tan deseada por este último, sin que ello le despoje en 
absoluto de la firmeza que se espera de él por otro lado. 
En efecto, conviene no confundir. Si el niño necesita que 
el padre juegue con él, necesita igualmente que éste no 
pierda de vista jamás que él es el padre y que debe dar 
pruebas de autoridad. Es mucho más que la amistad lo 
que espera el hijo, ya que los amigos los puede encontrar 
en los demás niños de su edad. Ni padre-amigo, ni 
padre-ausente, ni padre que siempre castiga. El nueve 
padre, disponible para el juego, es el que cumple su pape 
de la manera mas justa y acertada.

Rachel MORE AL 
(Copyright Fíat Servicios espe
ciales de Efe - Frence Presse)
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Entre Egipto e Israet

SE ABRIRA EL DIALOGO
e •« onínrin advierte une es necesario alcanzar progresos• Un alto funcionario egipcio aflvieTO q 

hacia una solución en todos los tre
--------------- decisiones que hicieron que los P’!^'XZ±ccidenX. se lamentó calificaron dichas

SXS íaíi-SS? - ***• !
"'“eÍ^ LP" está dispuesto a reunirse '“.‘^''“q” «"Srá^^on ellos únicamente en el 
selieve que no negociaran ’Xe ’la o ^“«cTón para la Liberación de Palestina
campo de batalla. Desde el Judío y a «u sustitución por un estado secular. Este
está comprometida a la dertruccion de Ertado Jud.^
es el objetivo fijado por el OLP objetivo y dijo que dejaba a los palestinos que

El diplomático egipcio declino nacionales". Ahora los palestinos han obtenido
definieran lo que quieren decir con sus ¡ntprnacional hecho evidente por la abrumadora?„ que egipcios calificen sünS í

WASHINGTON, 5 (Çrtnic.
■"’Washington Post”, especial para ARAGO / xp „„ ,„,1 sobre una nueva 

Egipto se dispone a iniciar una Sip’loSco, que no desea ser identificado,

‘'^diplomático esipcio expresó dicha

IbíTJsírjsXTK "" "
; Liberación de Palestina" (0 LP). g-„ncia cumbre árabe único representante legitimo de la

” '"22Jordan. ________

por 
\Pik

COMO RESULTADO DE LA PRESION 
DE ARABIA SAUDITA

las negociaciones.

CADA VEZ HAY MENOS AZUCAR

PANEO EN LOS MERCADOS

bajara el 
PETROLEO

Se prevé una subida de un 3ÜO por cien

WASHINGTON, 5

si "ti viendo su precio aumentar con los dtas del

otros seis meses.

B EIRUT, 5 
Crónica de William 
J. COUGHLIN de los 
ángeles Times, es
pecial para “ARA- 
GON/exprés”)

Como resultado de la 
presión de Arabia 
Saudita, los precios de 
petróleo en el Golfo 
Pérsico se espera queden 
reducidos en un futuro 
próximo. El anuncio se 
puede producir durante 
la visita del secretario de 
Estado Henry Kissinger a 
Riad esta semana.

proporcionaba el 
combustible a precios 
inferiores, como gesto de 
buena voluntad hacia las 
compañías nacionales 
independientes, 
principalmente de los 
países europeos a quienes 
los países árabes desean 
recompensar por su apoyo 
político.

El efecto de la
reducción no será muy 

losimportante en
Estados Unidos, pero 

- - unaproporcionará 
medida de apoyo para la

No obstante el 
informe de que Arabia

política estadounidense 
en Oriente Medio.

Se informó el lunes en 
Beirut que los 
emiratos árabes han

Saudita 
una re

realizara
d u c c i ó n 
del 10 porunilateral 

ciento, a consecuencia de 
la petición de Kissinger, 
ha sido desmentido por

convocado una reuniones 
de productores del Golfo 
Pérsico, incluyendo a 
Irán, la cual se celebrará 
el próximo sábado 
Abu Dhabi, a fin

un funcionario 
gubernamental en Riad, 
dijo que cualquier 
reducción que se realice 
será mucho menor.

Se estima en Beirut 
que cualquier reducción 
será entre el 3,5 y 5,5 
por ciento, que sena 
combinado con un 
incremento de impuestos 
a pagar por las princi-

discutir los precios 
petróleo.

limitar los
BENEFICIOS

palas compañ las
petroleras 
dónales.

interna-

Esto aseguraría 
unos ingresos mismo 
nivel para los países 
productores, mientras se

aumento desatado de lil 
demanda, provocara que el| 
déficit de dicha merancia sea, 
1 3 millones de toneladas en ul 
cosecha del año en curso, quel 
comenzó el pasado septiembre.!

Simultáneamente, las r^rvasl 
mundiales actuales de azuey «I 
situaron al nivel mas bajo de uj 
historia— sólo se dispone 
16 por ciento edel consuma 
anual mundial para utiüzacio^ 
inmediata- mientras los pedidoi 
de países que anteriormente nd 
intervenían en el mercado M

E1 caso del azúcar se^ ha 
convertido en alanos países, 
como Estados Unidos o Europa 
Occidental, en lino de lœ 
ejemplos más visibles de este 
cambio de situación, de la 
misma forma que no hace 
muchos meses y todavía en 
mepos escala, preocuoa la 
escasez de haba de soja, la del 
aceite o la del trigo.

El mercado de frutos de 
Nueva York, o el de Londres 
han reflejado estos meses el 
cambio fundamental 
registrado-en el precio det 
azúcar, que en menos de im año 
se ha visto triplicado en algunos 
contratos con destino a países 
con fuerte déficit azucarero.

TODAVIA PEOR

La responsabilidad de esta 
situación no hay que situarla 
para el caso del azúcar, en los 
problemas políticos que 
atraviesa el mundo, como pasó 
con la subida unilateral ^1 
precio del petróleo por los 
países productores encobados 
en la “OPEP” sino que es mM 
bien un caso evidente de la 
profunda transforrhacion que se 
está experimentando en las 
relaciones económicas y 
comerciales mundiales.

Al súbito - enriquecimiento 
monetario de algunos países y la 
salida al mercado mundial de 
países que anteriormente habían 

i limitado sus pedidos extenores 
de productos de primera 
necesidad de acuerdo con sus 
posilálidades financier^, unido 
à una fuerte reducción de la 

I oferta mundial, han provocado I situaciones desecruilibradas en ei 
I comercio de muchas I mercancías, provocando 
I situaciones de protesta por parte

repiten di ariamente. )
El presunto pedido de 

millón de toneladas por parte 
la Unión Soviética al mercad»^ 
mundial de azúcar, hi!

ir'NÎÏÎr yoticapaquecoordi, 

contratacite de peídos a 

"“'¿Bte'i^'remento del pree'» 
regiatrado cuando ya la pXS estabilizare, a '
más aceptables, ba vuelto l/tancia 
poner de manifiesto 1»* 
neceádades cada vez mayores « 
algunos países consumidores.! J
mientras se confirma que u, ■
cosechas del año Çn curscj 
pueden ser peores que la del ai»|^ 
anterior.

La decision soviética 
acudir a Occidente en busqueo^B 
de medio millón de toneladas 
descubierto (mé Rusia se ven» 
incapaz de cubrir sus demanda» 
no sólo con su p ropi»f 
K’uccicm sino con lo que 

procedente de Cuba.

Organización de países I 
Exportadores de I 
Petróleo, el cual será I 
"maé reducido" que el I 
actual.. I

El Sha añadió que la I 
mejor formula para I 
lograr una disminución I 
en el precio del petróleo I 
sería limitar los I 
beneficios actuales, que I 
se aproximan a los dos I 
dólares. . I

Entretanto, Argelia ha I 
informado que pretendía 
convocar una conferencia 
de alto nivel de países 
productores de petróleo, 
habiendo aceptado ya 
Kuwait.

El Sha ha sugerido un 
precio de 9,99 dólares por 
barril más 12 centavos en 
el costo de producción, 
que supondría un cinco 
por ciento de reducción 
aproximado con relación 
al actual precio 
establecido de 11,65 
dólares por barril.

EL rey Feisal, de 
Arabia Saudsta,tr as ' 
reunirse con Kissinger el

en 
de 

del

Arabia Saudita eue ha 
realizado una campaña 
de un mes para reducir 
los precios del petróleo a 
consecuencia de los 
llamamientos de EE.UU. 
se encuentra al parecer 
tras la convocatoria de la 
conferencia de Abu 
Dhabi.

Por su parte, el Sha de 
Irán, tras reunirse con 
Kissuna wtructura de 
precio único en la 
proxima reunion de la

mes pasado, al parecer 
pidió una nueva política 
árabe del petróleo antes 
de la reunión de alto 
nivel de Rabat el rey 
envió a su hijo, el 
principe Saud al 
Feisal subsecretario del 
Ministerio del Petróleo, a 
Kuwait a fin de mantener 
conversaciones con el 
jeque Jaber al Ahmed, 
que al parecer se 
centraron en el precio del 
petróleo.

Pero si la situación era crítica 
esta temporada, todo hace 
predecir que en la próxima sera 
aún peor. “The Wall Street 
Journal” predice hoy que la 
r(>rliicrión de la cosecha desituaciones ne prowsb-¿e 

de los consumidores Postas I remolacha y caña de azúcar en 
anteriormente libres de estas 
fluctuaciones. ।

MINUTO 
DE 

CIERRE

Z A R A G O Z A,, 5 
(“ ARAGON/expres 
Según informa Mcrcazara- 
gola, noy a primera hora y 
como consecuencia del 
nuevo horario acordado por 
el Comité Consultivo del 
Mercado, un sector de 
detallistas se ha abstenido de 
adquirir mercancía.

^obre las 6,30 de la 
mañana se ha mantenido ^a 
reunión a la que han asistido 
el Concejal Delegado de 
Mercados el Director-Ge
rente y el Administrador, asi 
como una gran

Nuevos horarios en 
MERCAZARAGOZA

Un sector de detallistas no ha 
realizado compras

representación de 
mayoristas, detallistas y 
hortelanos, de la que se ha 
obtenido la resolución de 
establecer el horario 
siguiente:

Apertura nave hortelanos. 
5 horas.

Salida mercancia 
hortelanos: 5,30 horas.

Apertura naves 
mayoristas: 5,30 horas.

Salida mercancía 
mayoristas: 6 horas.

En lugar del propuesto

por el Comité Consultivo de l

Apertura nave hortelanos j 
5,30 ñoras.

Salida m e r cancU 
hortelanos: 6 horas.

Apertura nav' 
mayoristas: 5,30 horas.

Salida m e r cand’ 
mayoristas: 6,30 horas.

Sobre las 8 horas de J* 
mañana ha finalizado “ 
citada reunión y a partir » 
ella se han desarrollado 
normalmente las compr»* 
por detallistas.

A FUE 

ijimtK “cam 
E \ huella 
F válvula a 
■ “cine”. í 
■ ^páque’ 
K mundial, 
■ húsqued, 
K ejem¡ 
■ mención.

K El rci B otro qut 
K ohora, y, 
E de baile 
B oreem o 
B oquivoca B pelo larg B eitá hac 
B y adema 
B Omiga ci 
B opabulla I El “1
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se adoptaron 
parte de las 

ficaron dichas 
tivo hacia una

c han puesto de 
nicamente en el 
ón de Palestina 
do secular. Este

s palestinos que 
os han obtenido 
r la abrumadora 
;ho a hablar en la 
berá ser parte de

DS
desatado 
I revocará

de li 
que el 

la merancía sea, de 
de toneladas en

nuevos
abrigos

Los

cien

or 
Pik

iño en curso, que 
tasado septiembre, 
imente, las torvas 
tuales de azúcar «1 
ivel más bajo de la 
o se dispone de unf 
ito edei consumo 
al para utilización 
[üentras los pedidw 
e anteriormente no 
en el mercado se 
imente.
to pedido de medii^ 
Heladas por parte de' 
tviética al mercadv 
de azúcar, hi! 
ayer pánico en e 
ie Nueva \ o tí Capa que coordina 
3 al precio itcon un traje 
. de pedidos a subúiMSíre, ambos

Realizados en 
emento del precio terciopelo negro. 
•uando va la carsi puro algodón. 
abilizarse a mve\tf\Modelo DEJAC, 
lUes, ha vuelto t'francia 
5 manifiesto 1*1 
cada vez mayores «| 

a íses consumidores. 
; confirma que 1» 
del año en curMj 
peores que la del 

:isión soviética i 
¡cidente en búsquetUj 
nUlón de toneladas 
» que Rusia se ve 
cunrir sus demanda 

con su propi
I sino con lo que 
dente de Cuba.

L tiempo no pasa en vano. El otoño 
ya da muestras de su tornadiza e inestable posición 

en el calendario y los primeros fríos han llegado casi de 
improviso. Aquí están y ante esa gélida realidad 
forzosamente tenemos que ocuparnos de las nuevas 
formas que la moda propugna en prendas para combatir 
el frió.

Muchas son las interpretaciones que de abrigos vamos 
viendo. Unas veces son en forma clásica con las variantes 
lógicas, pero otras, como las prendas que en esta crónica 
vamos a comentar, rompen ese esquema conocido y nos 
adentran en un mundo de la moda totalmente nuevo y 
sugestivo. Nos referimos naturalmente a las posibilidades 
que encierra —al menos en esta temporada— el terciopelo 
de algodcm como soporte material para la confección de 
prendas anti-frio. Para nuestro comentario de hoy 
utilizamos a experiencia reconocida por todo el mundo 
del "pret-a-porter" francés.

Como era de prever también en las prendas de este 
tipo ha llegado la tendencia de la mucha, muchísima tela. 
En una palabra, los abrigos hechos en terciopelo son 
holgadísimos, confortables y muy cómodos de llevar. 
Como prototipo de cuanto acabamos de señalar 
ofrecemos a nuestras amables lectoras amigas un modelo 
de Bercher. Se trata de un amplio y largo abrigo 
realizado en terciopelo de puro algodón de color azul 
gris. Lleva cinco botones y cuello vuelto. Es 
completamente suelto y se adorna con capucha y vueltas 
en las mangas. El forro es de franela de algodón en color 
gfís.

Y con sorpresa reaparece la capa femenina como 
prenda de abrigo, Es lo “más moda" y lo recomendamos 
con verdadero énfasis a aquellas más jóvenes. El 
resultado tiene que forzosamente que atraerles, pues es 
del mejor gusto.

Para que nuestras lectoras estén al tanto de esta 
prenda renacida y que viene a enriquecer el guarda-ropa 
femenino, nos dedicamos a comentar el modelo que 
ofrece la firma parisima Dejac, muy expresivo en sus 
detalles. La prenda es de corte enteramente tradicional, 
con las vistas al tono y un gran cuello terminado en 
puntas. En este caso la capa coordina con un traje 
chaqueta igualmente realizado en terciopelo de puro 
aldogon en color negro, completándose con una blusa en 
fino tejido de punto en color crudo con cuello anudado

Salirse de lo corriente pero sin la menor extravagancia 
es prueba de elegancia. Los modelos que aquí reseñamos 
ayudarán para conseguir ese sello personal que todas las 
mujeres desean. Son normales, pero poco vistos.

■Ml

OS en
BOZA
3S no ha

¡omite Consultivo de

tura nave hortelano®’ 
ras.
ida m e r cancU' 
tos: 6 horas.
ertura nave 
itas: 5,30 horas.
ida mercanci* 
itas: 6,30 horas.

e las 8 horas de [* 
a ha finalizado “ 
reunión y a partir w 
e han desarrollado 
Imente las compr»* 
allistas.

aA fuerza de rememorar el pasado —el pasado 
" ^,\^^^^diato se entiende— lo "‘camp’’... ha dejado de 

h Para entendernos se busca por todas partes 
del pasado. Artistas y escritores han abierto la 

(U los últimos cien años y como es natural, si el 
’ ’> revistas y los libros nos hablan de la “belle 

“felices años veinte”, de la pre-guerra 
mundial la moda no va a ser menos y se lanza a la 

usqueda de florines de 18 74, 1900 1922 y de todos 
os ejemplares disponibles entre estas fechas que al azar 

mencionamos.

El resultado de esa inspiración forzada no puede ser 
olro que la aparición de las faldas muy largas... por 

XIX es el que más priva. Losporsés^ 
óe ballenas, los polisones y los sombreros de “tarta” 
creemos que no tienen porvenir —si nos 
equivocamos..? — en esta época de “cruzados mágicos” y 
pelo largo y lacio. Lo cierto es que el post-romanticisrno 
^^^°.^^^/endo estragos sobre todo para estar bien vestida 
y además “epatante”. La sorpresa que se puede dar a la 
amiga con un vestido de estos es de las más grandes y 
apabullantes.

El pret-a-porter” ya ha introducido modelos que 

muy bien los han podido usar casi idénticos nuestras 
bisabuelas. Las “boutiques” de Parts nos^ han 
sorprendido en este aspecto pues, la verdad, creíamos 
que estábamos en un almacén de ro^a teatral. Pero no 
amigas nuestras: es la moda más “in que pueda crearse.

Para que nuestras amigas sepan a qué atenerse en este 
apasionante sector de ía moda “retro” seguidamente 
vamos a reseñarlas un modelo que reune todas las 
características de tal modalidad.

Se trata de un largo vestido post-romdntico realizado 
en franela de puro algodón con estampaciones de 
pequeños motivos florales. Mangas holgadas hasta su 
mitad y largos puños ceñidos. Se adorna de un plastron 
llevancío pliegues y volantes en el cuerpo. Escote con 
volantes, que de mayor tamaño se reproaucen en el bajo 
de la falda.

Su realizador es el parisino M,G. Store,
Nuestro comentario a la vista del modelo es que con 

tal atuendo no hay posibilidad de saber si se esta en 
invierno o en verano. Hacérselo o encargárselo resultará 
un excelente negocio en estos momentos de escasez 
galopante de energía. La moda “retro” es, por otra parte, 
una delicia para quienes disfrutan de buen humor y de 
alto sentido de la estética.

Un amplio y largo 
abrigo, en terciopelo 
de puro algodón, 
azul gris.
Se adorna con 
capucha y vueltas 
en las mangas.
Modelo BERCHER,
Francia.

Largo vestido romántico, en franela puro algodón, con estampación 
de pequeños motivos florales. Se adorna de un plastrón y pequeños 
volantes. Modelo M. G. STORE. Paris.
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1

se

cargados del orden público, cops- 
tituyendo milicias locales fieles al 
Gobierno y restableciendo la tran
quilidad al cabo de unos cuantos

El recurso a “fuerzas cívicas” sb 
ha hecho en muchos países. Y 
tanto por gobernantes de derechas 
como de izquierdas. Naturalmente, 
por hacer eso han recibido duras 
críticas de los contrarios.

Es curioso que el embajador ale
mán estima que el Gobierno acaso 
no hubiera podido reprirnir la re
volución si hubiera estallado al 
mismo tiempo en toda España... 
Esto fue lo que ocurrió en 1936. 
Entonces, en principio, se vio que 
no había vencedores y que la ba
talla iba á durar.

Es digno de recoger la impre
sión que le causa la actuación de 
la Guardia Civil “La Guardia Ci-

de ten buena fama, ni siquiera en 
posiciones totelmente desesperadas 
y ni incluso cuando se masacró 
delante de sus ojos a sus propias 
esposas- e hijos, combatiendo en 
cambio hasta el último hombre.”

ALEMANIA SE 
FIJA EN FRANCO

En este curioso documento
GinOinez Vaballero, uno de los intelectuales que más in fluyó en los movimientos nacionalistas españoles, aparece 

en la foto, uniformado, tras el entonces ministro de Educatión, Ibáñez Martín,

MADRID, 5 (De nuestra Redacción).— “Nuevo Diario’’ de 
Madrid aborda últimamente los temas relativos a los 
prolegómenos de la guerra civil con insólita dedicación. En 
esa línea podríamos encuadrar el informe que Mariano del 
Mazo acaba de publicar en el citado diario mídrileño.

neamiento más o menos claro de 
algunos países se bbservaba cui
dadosamente la posibilidad de los 
neutrales.

Por ello, el conde Welczeck dejó 
la interesante correspondencia jque 
hoy nos sirve de ayuda a la in

ravela ya que Alemania ha fijado 
sus ojos en France,, a quien con
sidera, en tocto aquel caos repu
blicano. como el Hombre capaz de 
resolver la situación.

Leamos lo que dice el embaja
dor a este respecto: “Los méritos 
contraídos por el general Franco, 
que en lo que se refiere a la eh- 
fninación de entre el Ejército y la 
Policía de los elementos comunis-

El clima de violencia que acompañó a la 
Republica a poco de nacer hizo crecer las ten- 
siones, que cristalizaron en el movimiento revo
lucionario de 1934, A partir de entonces, los 
incipientes movimientos de tipo fascista ganaron 
grandes adhesiones entre la derecha, Pero serda 
simplista considerar que las influencias fascistas 
se limitaron a los movimientos de Falange y las 
J, O, S, Antes habían surgido los ^^Legionarios 
de España^^f de Albiñana, Y las propias Juventu
des de Acción Popular constituyeron un auténtico 
grupo fascista, cuya inflencia se prolongaría al 
desaparecer oficialmente los partidos en 1937,

vestlgación de aquel 
periodo. X por ello los 
tos que Angel Viñas 
su libro “La Alemania

dramático 
documen- 

recoge en 
nazi y el

tas.

18 de Julio”, explican claramente 
ed punto de vista alemán, acerta
do en unos aspectos y lleno de 
despiste en otros.

PELIGRO
PARA EUROPA
Alemania consideraba que una Es
paña roja constituiría un peligro 
para Europa. Ya el 2 de noviem- 
ijré de 1934 el embajador alemán 
así lo comunica al Ministerio de 
Negocios Extranjeros, en Berlín. 
“En mis informes ya he indicado 
repetidamente —dice— que la bol- 
chevización de España,' llevada a
cabo sistemáticamente desde la

L
é guerra de Enroña no se pro
dujo “de repente”, por su
puesto, y mediada la Repú
blica, eran pocos los que con
sideraban evitable una guerra 
dvit Por eso la revolución de 

octubre de 1934 ya no fue un con
flicto social ni político simplemen
te, sino un prólogo de guerra civil 
con todos loe elementos precisos.

Por eso no puede decirse que 
aquello era el resultado del fraca
só de loe partidos políticos, pues 
había fracasado todo. Y tanto los 
partidos como ios demás elemen
tos “clave” del país estaban com
pletamente destrozados. Los hom
bres políticos también fallaron. En 
SU mayoría, tonto « la derecha co
mo a lo izquierda, cayeron en el

vicio nacional de extremar la lu
cha, Y el resultado final era, por
tonto, previsible.

El embajador 
drid. conde de 
cuidadosamente

alemán en Ma- 
Welcaeck, seguía 

los acantecimien-
tos. Y cuidadosamente informaba 
a su Gobierno, interesado en la 
estabilidad de España. A nadie se 
le ocultaba que un conflicto entre 
Alemania y los antiguos aliados 
de la primera guerra mundial era 
inevitable a plazo corto. Y unos 
y oti'os buscaban alianzas y se
preparaban para este truste 
turo.

El pacto anglo-franco-ruso 
dó en el aire cuando Hitler y

fu-

que- 
Sta-

lin firmaron en agosto de 1936 el 
pacto ruso-alemán. Y, tras el aJá-

caída de la monarquía por parte 
comunista y anarquista, represen
ta un peligro en Europa,, pues con 
la conquista de aquel flanco se 
alcanzaría una etapa importante 
en el camino hacia la revodución 
comunista mundial y la Europa 
central quedaría amenazada des
de los dos lados.”

He aquí la clara explicación del 
interés alemán por la suerte po- 
iitica de España.

El embajador germano señala 
que en la revolución de octubre 
han aparecido “ voluntarlos cívi
cos”, “que han aparecido por pri
mera vez en gran cantidad”, y 
que han contribuido a rechazar a 
los revolucionarios. Señala cómo 
en algunas poblaciones el pi'opiu 
gobernador ha echado mano de 
estos voluntarlos. “El muy enér
gico gobernador de Bilj^o ha apo
yado a los órganos estatales en-

puede divisarse en él aá auté 
tico salvador de M 'patria. ; 
buena fuente- se me informa í 
en los círculos próximos al Ó 
bierno, incluso se pensó serian^ 
te, con el fin de liquidar 18 t 
blevación, en nombrar a Prat 
por algún'tiempo dictador miifc 
idea que ss vino abajo cuando 
el presidente de la República ac 
nazó con presentar en tal a 
su dimisión. El que sea pod, 
restablecer totalmente, y de t 
ñera duradera la tranquilidad j!' 
orden, sin recunúr a una dictad^ 
militar, es algo que quisiera poí 
en tela de juicio.”

En efecto, no se restableció “r 
talmente el orden”. Se hizo á 
plemente una pausa. No tarden 
en recrudecerse la situación y ac 
lerar el enfrentamiento con la 
yor videncia.

¿FASCISMO 
EN ESPAÑA?

Lógicamente, ál extreman^ la i 
cha política en España, poderos 
en la calle los anarquistas y 
socialistas, y poco numerosos, j . ■ 
ro fuertemente combativos los i 
munistas, no tardó en aparecer 
fascismo español. Los propios p'ï 
tidos de derecha extremaban a 
tudes. Sus juventudes se. 
maban, hacían Instrucción * 
y se combeirtíen decididamente 
“combaitienteB”. Requetés y ji»
nes de Acción Popular cel 
actos con desfiles militares, 
milicias socialistas hacían io 
pilo. Todos se preparaban.

El doctor Albiñana' había cu 4 
do un movimiento de tipo fa» j
ta denomincudo

bok» y -mo* 
Mados vestís 
ooD una cru 
en el pectx) 
deatea Pew

?
Î iuAó brozo <

Legionark»
son tan grandes que bien España”. Pue ej primero que •

Coîcosehea, enlace entre los monárquicos y Falange.

O

■ no 8tq» doí 
. de un verd 
> tico.

Por eUo o

7 de Eál«ng< 
dar reducidt 
biflonistas” < 
• -Warnos oó 
«E0< «XpliOl

• Jllailmente o

“En tuto 
de Albiñana 
dwnente a i 

: be destacar 
, Uomodas “J 
* como nack» 
i del grupo d

vero.*

GENIO
P®UtiQa apoí 
y* ha oonsi 
el «ampo de 

poli 
d* íerroros 

. tud. Ib Brn 
; ». «a el q 
i ®án ve una 

■ 4 Xiventude» 
■ teferiree a 1 
; S documen
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Ramiro Ledesma, fundador de las J. O. N. S.

en él el auti 
ie M 'patria. ; 
! me informa (p 
próximos al G| 

;e pensó serianjí 
de liquidar las 
lombrar a Prat 
o dictador miUti 
o abajo cuando' 
la República ac 
mtar en tal ct 
I que sea poá, 
Imente, y de i 
a tranquilidad 
ilr a una dieted^ 
que quisiere poj 
o. ” 
se restableció “? 
en”. Se hizo á_ 
Muusa. No tarde^ 
la situación y & 
uniente con la

Ao r 
f11 extremar^ la»! 

España, poderoV 
.anarquistas y 89

>co numerosos, W 
combativos losM 

rdó en aparecer :
<1. Los propios p I 
i extremaban a J 
entudes se unlfM 
Instrucción 

1 decididamente!
Requetée y jí» ; 

Popular célébrai^ 
lies mlíitaies. L | 
tas hacían lo ¡ü 
aparaban. 
)i&ana' había cu 
nto de tipo faao 
» “Legionarios 
Ej primero que 1*

Las tensiones producidas
durante la República

^hicier,
Í movimientos de tipo fascista
lufló braao ea alto y adoptó sim- । 
bok» y -modos fascistas, sue-aíi- 
lte<to8 vestían camisas azul claro 
«» una cruz de Saotíago en rojo

dad, nwurca la dirección del gru-

en el pecho. Eran audaces y va- 
’ denies. Pero , el doctor Albifiana

** dotar a su ,organización 
. de un verdadero oónftenido polí

tico.
Por eilo comenzó a perder fuer

za ante.el auge de la* J. O. N. S. 
7 de Rálange Española, hasta que- 
d* reducidos los “legionarios al- 
Diaanist^ a un pequeño grupo.

oémo el embajador WeQ- 
y* explica a su ministro la sl- 

“n movimiento fascista 
visto tacrementadOB 

dOBflfeabletncobe sus efectivos

I • alailmente entre la juventud.**

I “In tuto en cuanto el grupo 
r ¿ Alblfiana va pasando acetera- 

a un segundo plano, ca-
I : be destacar la actividad de las 
I ' "Jons”, que se califican
I • ooQo nacáonal-sindicaiistas, y la 

i Gel grupo del joven Primo de Ri- 
t vera.»

Fclaiige.

genio de ESPAÑA
momentos de tensión 

aparece tin personaje que 
na conseguido un nombre en 

w «ampo de la literatura y cuyos 
;í?**^®*pollíioos han sido acogi- 

f^riroroeaments por la juven- 
. 81 Ernesto Jiménez Cabálle-

embajador aile- 
influencia en las 

nacionalifitiafi. Así, al 
a las J. O. N. s., dice en 

* 'í^obado el 29 de
1934. movimiento en 

•* encuentra hoy fuerte- 
- tofluMo por Jiménez Caba-

•*“ “O siendo su dl- 
l ® •“ calidad de. escritor 
B una Imprente de su propíe-

po en lo Intelectual y en lo ideo
lógico, tanto con la paianra como 
con la pluma, influyendo también 
en la revista ’Jons’.”

Welczeck añade que Jiménez Ca
ballero visitará Berlín en julio, in
vitado por el “Deutscher Kultur- 
bund”, y que el duque del Infan
tado es quien financia a las J. O. 
N. S. El libro de Jiménez Caballero 
“Genio de España” será la lectu
ra que ávidamente lean todos los 
Jóvenes nacionalistas españoles.

El embajador se refiere también 
a Falange y a su labor de capta
ción entre los obreros, lo mismo 
que les J. O. N. S. Señala cómo 
“el elemento organizador de toás 
valía de “P. E.” es el joven Víctor 
D’Qrs, quien ha estudiado en Hei- 
lelberg, habla perfectamente ale
mán y es hijo del conocido inte
lectual Eugenio D’Qrs”.

Refiere que José Antonio Primo 
de Rivera tiene intenciones de ir 
a Alemania próximamente y pide 
tomen contacto con él dirigentes 
importantes del nacional-socialis
mo y se le dé a conocer la organi
zación de las S. A. y de las S. S. 
Un poco frívolamente se atreve a 
decir que “ Primo ve hoy ya en 
nuestro Führer a su maestro y se 
esfuerza por trasladar los funda
mentos ideolcglcos del partido na- 
clonalsocialisía a la situación y 
condiciones españo'.as”.

JOSE ANTONIO
Cifra los afiliados a Falange en 

unos 20.000. No acaba de compren
der la figura de José Antonio, co
mo es en los párrafos siguientes: 
“Si bien Primo posee muchas cua
lidades que le hacen popular ante 
el pueblo, caracterizándole por un 
gran valor pereonaH y una gran 
elocuencia como orador, muchos

dudan de que sea el hombre que 
se Imponga ante las masas. Casi 
todas las personas que finunción 
F. E. son monárquicos y el antiguo 
minitro de la Corona, Goicoechea 
sirve da intermediario en la cap
tación de-tales subvenciones.”

Precisamente de udq cosa que 
nadie ha dudado ha sido del atrac
tivo de José Antonio ante las ma
sas. Incluso quienes le han negado 
otros valores^ como los de intelec
tual pcCítico, le han reconocido su 
fuerza da atracción en los discur
sos multitudinarios.v

Welceck estima que posiblemen
te predominan en Falange tenden
cias monáiiiuicas. Considera sin du
da una primera época, en la que 
un importante grupo de monárqui
cos acompañó a José Antonia en 
su movimiento. Este grupo, como 
es sabido, se separó en cuanto 
Falange Española come;iró a dise
ñar su política. Entonces dejaron 
también de dar dinero. Muchos 
consideraban a Falange como una 
especie de Guardia Civil parti
cular para defender sus intereses. 
La níptura era lógica.

Pero el embajador capta bien el 
clima de entonces cuando dice que 
los monárquicos entendían que una 
dictadura previa era necesaria an
tes de restaurar la monarquía. En 
efecto, la República había plan
teado el desorden y los derechas 
pensaban, sobre todo, en el or
den. Luego, con este orden, la mo
narquía tendría mayores garantías.

Falange, por su parte, tenía sus 
propios proyectos. José Antonio no 
había dejado de acusar a lo spolíti- 
003 modernos que, según él, ha
bían txicionado a su padre. Por 
ello consideraba a la monarquía 
“institución gloriosamente feneci
da” y decía que zio lanzaría a su 
juventud a la defensa de un ré
gimen qua había caído como seca 
cáscara de nuez.

MAS FASCISMOS
Entendiendo del modo general 

los fascismos españoles y llaman
do fascistas a todos, tanto albiña- 
nlstas como jonsisto-’ o falangis
tas. hay que decir que las juven
tudes de Acción Popular, el grupo 
juvenil dsl partido acaudillado por 
Gil Robles, tenía fuertes ribetes de 
fascismo.

En efecto, sus boletines poseían 
un lenguaje completamente fascis
ta, que discordiaba con el tono de
mocrático del “Debate”. Las ju
ventudes de Acción Popular fueron 
de las primeras en uniformarse. 
Sus camisas eran pardas, como las 
de los nazis y su emblema (una 
cruz en negro sobre fondo blanco 
montado en un rombo rojo), se ase
mejaba al nacional-socialista. Sds 
concentraciones masivas al aire li
bre eran un duplicado de «as que 
organizaba Hitler. Su saludo, mano 
abierta finnemente extendida ha
cia el hombro, era una variante 
deJ nazi. Los requetés saludaban 
militarmente, llevándose la mano 
a la boina a la altura de la sien, 
Sólo los falangistas y los de Ac
ción Popular tenían saludo pro
pio

El embajador no pasa por alto 
esto cuando dice: “También el par
tido católico de Gil Robles, en es
tos momentos el apoyo más fuer
te del Gobierno Lerreux, muestra 
en su juventud universitaria ten
dencias fascistas y comienza igual
mente a organizarse. Quiere crear 
asociaciones y presentar un progra
ma similar al del fascismo con 
ocasión de una manifestación de 
masas prevista para el mes de 
abril en El Escorial.”

Pero el embajador subraya, mali
ciosamente, que “Ja Iglesia" católica, 
que se encuentra tras este movi
miento, quiere con esta organización 
mantenerse a la altura del tiempo 
y poner la zancadilla al auténtico 
fascismo”

¿QUIEN MAS 
FASCISTA?

Sin embargo, un estudio cuidado
so podría ©acar el resultado de que 
.la Falange de José Antonio era el 
menos fascista de estos movimientos 
influidos de fascismo. Jesé Antonio

“El Fascio", fundado por Delgado Barreto antes de crear José Antonio 
Falange Española. Salió un solo número, que fite recogido por la Censura.

Onésimo Redondo y José Antonio, durante una concentración de juventu
des uniformadas de la recién unida F.E.de las J. O. N. S.

se negó a asistir a la conferencia 
fascista de Montreux y tuvo mucho 
cuidado de que no se Je confundie
ra con el fascismo o el nazismo. La 
Falange perdió tintes fascistas ca
da día. Pero al crearse en 1937 el par
tido único de F. E. T. y de las 
J. O. N. S., se llegó desde la acep
tación explicita de la palabra “Par
tido”, ya que tenía hasta un “minis
tro secretario del Partido” (que 
luego se cambió por “ del Movimien
to”), ■'hasta la adopción de actitudes 
que nunca tuvo Falange. La con
comitancia con los partidos fascis
tas y nacionalistas no se había co
nocido tampoco ©a Falange hasta 
que, tras la unificación de 1937, los 
contactos fueron excelentes.

Ello se dcb’ó a la entrada masi
va en este nuevo partido de F. E. T., 
de las masas juveniles procedentes 
de éioción Pcoular.

Tras el triunfo del Frente Po
pular, en febrero de 1936, se extre
ma todo. Ya entonces muchos jó
venes de Acción Popular abando
nan su partido para entrar en Fa
lange a luchar decidida y ri<mro-

saméntSS* cpntra el otro extremlsanó 
í*ue se ha 'anoderado del gobierno. 
Wó’ckers envía e’ 21 de abril de 
1936 un comunicado al ministro de 
Asuntos Exteriores. Von Neurath, en 
di qué dice de Falange: “Afinados 
suvos quedan quizá en Madrid unas 
5 000 personas, en general hijos de 
buena familia. Aquí y allá, en las 
nrovincias, el movimiento se ha vis
to reforzado en los últim'^ tiempos 
con jóvenes procedentes de las filas 
ICatólle as... ”

Siria interesante realizar un es- 
hidlo completo de todo esto. Y ya 
Maximiano García 'Venero, por 
ejemp’o. ha hecho aportaciones ¿n- 
portantes. Una de Jas más claras, su 
Historia de la Unificación, pero la 
envergadura de la empresa quizá 
precisara un estudio en equipo para 
el que no faltarían voluntarlos por 
Jo sugestivo del tema.

Angel Viñas, en el libro que 00- 
nentamos, con sus documentos apor
tados, algunos desconocidos aquí 
hasta la fecha, ha dado un pese 
importante en este sentido. La gra
titud se le debe.

)VIEMBRE DE
H Martes, 5 de noviembre de 1974
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El generalísimo Chiang-Kai-Chek es hijo 
de una familia de campesinos. Nació el 31 de Mancharía y crearon allí el ficticio Imperio '

exclusivo

H/AiyG-Kai-Chek, que cumplió 87 años el 31 de octubre de este año, es, sin duda, ei 
más anciano de los jefes de Estado existentes hoy en el mundo. Decanato en edad, 

porque el decanato por permanencia ininterrumpida en el poder corresponde al 
Generalísimo Franco. Cierto que esa jefatura del Estado de Chiang-Kai-Chek, es 
menguada, ya que su soberanía sólo se extiende a la isla ubérrima de Formosa, a la que 
dieron nombre los portugueses, nombre occidental, porque su nombre en chino en 
Twain. Además, aunque sigue siendo el Presidente de la República hiacionalista china, 
apenas s/ ejerce ya porque ha delegado casi todos esos poderes en su hijo mayor, 
Chian-Che-Kuo, que fue su ministro de Defensa y hoyes, prácticamente, el hombre 
más deporoso de la China nacionalista.

Chiang-Kai-Chek es la víctima más 
importante de las muchas producidas por los 
errores de la política exterior 
norteamericana. El hubiera podido impedir 
el triunfo de los comunistas en la China 
continental si el general Narshall, primero. 
Porter Sulles, Truman y Acheron no le 
hubieran cerrado el grifo y dejaran de 
enviarle pertrechos militares, en tanto que 
Rusia los tenía abiertos todos, y 
continuaron enviando armamento y víveres a 
los comunistas de Mao. La guerra, en 

esas condiciones que Chiang-Kai-Chek 
hubiera podido ganar, estuvo enteramente 
pérdida. Nada tenemos contra la China 
continental, que, al parecer, según parece, ha 
logrado despegarse del m ísero estado en que 
estaba bajo la férrea dictadura de Mao Tse 
Tung. Pero es indudable que esos 
ochocientos millones de chinos manejados 
por los comunistas puedan en una eventual 
guerra, inclinar la balanza a su favor. Llegada 
la hora de la verdad —si podemos llamar así a 
una nueva guerra mundial— rusos y chinos se 
entenderían. Son vanas, a nuestro juicio, las 
ilusiones de que rusos y chinos van a 
destrozarse mutuamente en una guerra. Si 
esa guerra mundial estallara, primarían más 
las afinidades ideológicas de rusos y chinos 
que sus menguadas disputas de hoy, ligeras 
an lo fronterizo y, aunque más profundas en 
lo idológico, superables si ambos pueblos se 
ven envueltos en una guerra contra el mundo 
capitalista.

El dominio de Chiang i-Kai-Chek se 
extiende ahora sobre la isla de Formosa, el 
vecino archicipiélago de pescadores y las dos 
islas adyacentes a la China comunista, 
Matsu y Quemoy, antaño batidas cada día v 
cada hora por las baterías comunistas, con

Chiang-KahCnek, ya 
anciano, ha conocido 
la tristeza de verse 
abandonado por Es
tados Unidos.- fFo
to EFE) 

las que mantuvieron feroces duelos artilleros, 
pero que resistieron y siguen pertenencientes 
a la China (rompiendo "limpiamente" con su 
aliado CHang-Kai-Chek y con toda una I ínea 
política seguida durante mas de veinte años, 
la suerte parece estar echada. Como echada 
fue de la ONU la China del viejo mariscal, 
para sentar en su lugar a los comunistas de 
Mao, que tienen, como miembros, 
permanentes del Consejo de Seguridad, 
derecho al veto, esa otra forma de 
imperialismo que se sacaron de la manga los 
"cinco grandes" al redactar, en San 
Francico, La Carta de las Naciones Unidas. 
Chiang- Kai-Chek tiene un ejército poderoso 
—de los dos millones de personas que lo 
siguieron a Formosa medio millón eran 
militares en activo— pero lo probable es que, 
más pronto o más tarde, Formosa caiga en 
poder de Pekín. El ya entonces anciano 
mariscal, retiró que no se "retiraba" y que 
pensaba asaltar el continente. Acaso una 
baladronada porque eso es 
extraordinariamente difícil. Contaba con casi 
todas las exiguas fuerzas navales - de China, 
en tanto que ningún barco de guerra había 
quedado en manos de Mao. No hubiera sido 
posible, empero, un desembarco en regia, 
pero sí incursiones peligrosas. Pero todo se 
vino abajo cuando Truman declaró 
terminantemente que los Estados Unidos no 
apoyarían a Chiang-Kai-Chek si intentaba 
asaltar el continente y que su famosa Vil 
Flota estaba all (para defender la isla, —en la 
que tenían los americanos importants bases 
militares de todo tipo— pero nada más.

;i\ GLERRERO EORMAIv

octubre de 1886 en Fenghua en la provincia 
de Chekiang. A pesar de quedar huérfano de 
padre en su juventud, su madre consiguió 
ahorrar lo suficiente para que su hijo pudiera 
entrar en la Escuela Militar de Paoting En 
1907, fue al Japón para ampliar sus estudios 
y su entrenamiento militar y allí se encontró 
con Sun Yat Sen, que habría de ser el 
fundador de la República China. Fundó la 
clandestina Sociedad Revolucionaria junto a 
Sun Yat Sen, más tarde llamada 

r Juomingtangj que llevaría a cabo el mando de 
la República. Cuando la República fue 
fundada, en 1911, Sun Yat Sen nombró a 
Chiang-Kai-Chek Jefe del Estado. Fue, por 
tanto, el Primer Presidente de la República 
China, porque Sun Yat Sen se mantenía 
como consejero de alta categoría, porque, 
más que un político era un filosofo de la 
liberación de los pobres. Muerto Sun Yat 
Sen en 1925, Chiang siguió siendo durante 
años generalísimo de los ejércitos chinos. 
Pero China no estaba, casi nunca lo estuvo, 
en paz. Fue entonces cuando 
Chiang-Kai-Chek se reveló» como un gran 
general. Gran parte de China seguía en poder 
de los señores feudales, de los "señores de la 
guerra". Partiendo de Cantón subió por el 
Yantse-Kian, venció a los "señores de la 
guerra", y tomó Ckanghai, Maning y 
finalmente Pekín . Era el ejército 
nacionalista en marcha; los "señores de la 
guerra 2 estaban vencidos; pero no era ese el 
único ejército de China. Ya había surgido el 
ejército comunista. Para luchar contra el 
feudalismo y consolidar la naciente 
República, Chiang-Kai-Chek se alió con los 
comunistas y admitió su ayuda militar y 
económica, que recibían a manos llenas de 
Rusia. Pero en 1927, cambió enteramente su 
pol ítica, espulsó a su asesor ruso y empezó la 
guerra anticomunista, su verdadera cruzada. 

.Con diversos titulos y puertos, 
Chiang-Kai-Chek era un auténtico dictador y 
lo fue durante algó más de veinte años. Pero 

í tuvo escasos ékitos en su lucha contra la 
miseria, la pobreza y la corrupción. No es un 
técnico en economía ni en sociología y 
atribuía toda la decadencia y pobreza reinan 
de la China enferma al trato que había 
recibido el país por parte del extranjero en el 
pasado.

I OTRA .,tERR,\ Ï otra 

-------- -
En 1931, los japoneses invadieron , Chiang-Kai-Chek con su bella <

el fundador de la República de estados U
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el gobierno nacionalista y el 
Estos dijeron que estaban 

llegar a un acuerdo con los 
pero no con Chiang-Kai-Chek,

enlace entre 
comunista, 
dispuestos a 
nacionalistas,

Chiang-Kai-Chek, con su esposa en el centro. A ta izquierda, su hi/o Chiang-Cha-Kuo, que 
ahora desempeña prácticamente ios ¿argos de su padre.- (Foto EFE).

i* Sí

on su be/la espoüí^^i^^ de ta espose de Sun-Yat-Sens 

tepúbiica de Unidos.- (Foto EFE).

del Manchukao, aliado del Japón. Era 
forzoso, para defender la independencia 
nacional, conjuntar las fuerzas nacionalistas 
de Chiang con las comunistas. Y, en primer 
lugar, sofocar el intento separatista de 
Cantón, que fue su rinci al refugio durante la 
campaña contra los nipones, en tanto que los 
comunistas tenían su fuerza y su cuartel 
general en Kiangsi Chiang- Kai Chek apeló a 
las Naciones Unidas contra la invasión 
japonesa. Pero aquella Sociedad de Naciones, 
tan ineficaz por lo menos como las actuales 
Naciones Unidas, le dió sólo buenas palabras, 
pero no hizo nada en su favor. Entonces, 

Chiang-Kai-Chek, decepcionado, declinó en 
favor de la formación de un Gobierno que i 
fuera aceptable para ios disidentes de I 
Cantón, pero volvió al poder a ios tres meses i 
y asumió de nuevo la presidencia del Consejo I 
Nacional Militar y la jefatura de las fuerzas ; 
armadas. Rota de nuevo su circunstancial j 
alianza con ios comunistas, les expulsó de j 
Kiangsi en 1934. Fue entonces cuando Mao ] 
inició su “larga marcha" y se estableció ] 
fuertemente en Shenai, base de su luego j 
total conquista del país. En 1935, Chiang-Kai i 
Chek lanzó' un gran programa de Í 
reconstrucción Económica, que nunca llegó 
a ser una realidad, preocupado como estaba ; 
entonces el generalísimo por su guerra con 
los comunistas, y su sitación deteriorada por j 
guerras civiles —los generales se peleaban 
entre sí y cada uno hacía la guerra por su 
cuenta— y el resurgimiento, al socaire de esta ç 
situación, caótica, de los "señores de la 
guerra", que compraban sus armas, a buen ¿ 
precio, a los dos ejércitos, el comunista y el I 
nacionalista. El general Marshall le invitó, t 
con esa ingenuidad tan comunistas, i 
Chiang -Kai-Chek, que se había convertido al ; 

catolicismo en 1931, rehusó la proposición. » 
Entonces Marshall, enfurecido, le hizo ; 
prisionero, aunque tendría que soltarlo a las ¡ 
tres semanas. La esposa de Chiang-Kai-Chek, | 
fue a su lado y ayudó a negociar un acuerdo, > 
en virtud del cual Chiang-Kai-Chek recuperó f 
su libertad y llegó a un acuerdo con los 
comunistas. Seis meses después, Japón * 
declaró la guerra. Entonces, Chiang-Kai Chek 
abandonó todos sus puestos políticos y se 
dedicó enteramente a la guerra contra los 
japoneses,- practicando la pol ítica de “tierra t 
quemada" hasta que se situó, empujando por í 
los japoneses, en la fortaleza, situada sobre 
una colina, dentro de la cadena montañosa 
de Chungking. Su Gobierno permaneció allí ‘ 
hasta el final de la II Guerra Mundial. El t 
ataque japonés a Pearl Ha bour, cambió la > 
fisonomía de la situación. China se puso de i 

parte de los aliados en la guerra y éstos 
consideraron la guerra chino-japonesa como 
propia. Suministro de toda clase, llegados 
por el Himalaya —los japoneses llegaron a 
dominar toda la costa— pertrechos/ víveres y 
ayuda política, convirtiendo a China en uno 
de "los cinco grandes". Chiang-Kai-Chek 
llegaba a la cúspide de su poderío cuando se 
le invitó a participar en 1943, en la 
Conferencia de El Cairo, al mismo nivel que 
Roosevelt y Churchill. Pero Chiang-Kai-Chek 
chocaría después con el general Sil well, que 
los aliados querían imponer como jefe 
supremo de la guerra en China Birmania y la 
India. "El avinagrado Joe" como se llamaba 
a este general, había dicho, refiriéndose a 
Chiang-Kai-Chek; "Hace cincuenta o cien 

años, Chiang-Kai-Chek podría haber sido un 
aceptable jefe chino. Pero su escasa cultura 
militar le hacen incapaz en las actuales 
circunstancias".

En 1947, ya terminada la guerra, 
Chiang-Kai-Chek se sentía fuerte. Expulsó de 
Nanking a ios 77 comunistas que servían de

al que acusaron de "criminal de guerra", 
término' entonces en boga, por el juicio de 
Nuremberg. Chiang-Kai-Chek sería 
nombrado por abrumadora mayoría 
Presidente de la República, en una legislatura 
en la que los comunistas no participaron. Se 
hicieron desde el exterior fuertes presiones 
sobre Chiang para que actuara con los 
comunistas, pero Mao imponía ocho puntos 
para llegar a un acuerdo, que fueron 
aceptados por todos los miembros del 
Juomintang, menos por uno: 
Chiang-Kai- Chek. Entonces, Chiang, 

renunció a todos sus puestos en favor del 
vicepresidente, Li Taung-Jen y volvió a su 
pueblo natal. Pero pronto regresó a Shanghai 
y urgió a todos a continuar la lucha contra 
los comunistas. Li había marchado a Estados

i Unidos para someterse a un tratamiento 
! médico y entonces, Chiang anunció que 
I volvía a asumir todos los poderes. Otra vez le 
i acusarían de dictador, ahora su propio 
! vicepresidente Li. Su lucha contra los 
j comunistas fue fatídica. Retirado el apoyo 

militar de los Estados Unidos, corrupto su 
Ejército, cuyos generales vendían las armas 
americanas a los comunistas, todo estaba 
perdido, menos, acaso, el honor del propio 
generalísimo. De todas formas, la mayor 
parte de la población sintió la derrota. Dos 
millones de personas le siguieron a Formosa, 
y hoy esta pequeña isla, con sus doce 
millones de habitantes vive prósperamente y 
tiene un ejército de casi un millón de 
hombres, la mitad en servicios activo, la otra 
mitad en una reserva dispuesta a volver a los 
cuarteles al primer aviso, aviso '’.ue no 
llegará.

UN ANCIANO SAI.un \

Chiang-KaiXhek, ahora con 87 años, se 
casó en 1927 con una de las tres bellas hijas 
de un magnate chino, llamado Soong, la más 
joven, llamada Soong Lay Lay, hermana de 
la mujer de Sun Yat Sens y miembro de una 
familia de grandes influencias. Esta mujer de 

Chiang-Kai-Chek, se había educado en los 
Estados Unidos y hablaba el inglés mejor que 
los americanos. Era cristiana y, tras su 
matrimonio, Chiang-Kai-Chek se convirtió 
también al catolicismo. Lanzó una campaña 
de moralización y él mismo es hoy un 
ferovoroso creyente, que reza “todos los 
dfas, a todas horas y, sin falta, por la mañana 
y cuando voy a acostarme". Este es el 
hombre, tenaz, abnegado, patriota, de un 
temperamento vigoroso, una moral intable, 
al que ha cabido la triste suerte de pelear 
siempre y verse ahora abandonado en su isla.

Luis MIRA IZQUIERDO
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CARTELERA
TEATROS

PRINCIPAL. — Hoy, 7’15 y 11, 
¡último día! «Brasil tropi
cal». ¡El espectáculo más va
liente jamás presentado! 
Hoy i despedida I vMay. 18'.

CINES DE ESTRENO
ACTUALIDADES. — 5-7-9-11 

Los brujos. Boris Karloff, 
Susan Geofge.

ARGENSOLA. — 5-7-9-11 
(May. 18). 2.* semana: El 
gradnado. Dustin Hoffman, 
Katherine .Ross,

AVENIDA. 5-7-9-U (Ma-
yores 18). 7.* semana: Chi
cas de alquiler. Silvia Solar, 
Nadiuska.

COLISEO. — 4’45 - 7’15 - 10 45 
iMay. 18 y de 14 acompaña
dos). 3.* semana: El gran 
Gastby. Robert Redford. 
Mia Farrow.

COSO. — 5-7-9-11 (May. 18). 
Detenido en espera de jnlcia 
Eastmancolor. Alberto S ir- 
di, Elga Andersen.

DORADO. — 5-7-9-11 (Mayo
res 18).. Tras la huella del 
delito. Robert Duval, Verna 
Bloom.

FLETA. — 5-7-9-11 (May. 18). 
3.* semana: Un toque de dis
tinción. Todd-ao - Color - 
Estereofónlco., Glenda Jack- 
son (Oscar 73), George Se
gal.

GOYA. — 4’45-7-9’15-11’15 
(May. 18). 2.* semana: Tal 
como éramos. Robert Red
ford, Barbra Stressand, 

MOLA.5-7-9-11 (May. 18).
2.* semana: Adán y Eva. 
Christiane ' Martel «Mis» 
Universo» por Francia.

PALACIO. — 5-7-9-U (Mayo
res 14 y menores acompaña
dos). El viaje. Sofía Loren, 
Richard Burton. Film de 
Vittorio de Sica. Butaca: 30 
pesetas.

PALAFOX. — 5-7-9-11 (Ma
yores 18). Tormento. Bast^ 
mapcolor. Un film le Pedro 
Olñ con Ana Belén, Pran- 
cUco Rabal, Conchita Ve- 
lasco, Javier Escrivá.

BE X.—^7-9-11 (Mayores 181. 
Hoy estreno: No matarás. 
Eastmancolor. Angela Moli
na, Tony Isbert, Simón An
dreu.

VICTORIA. — 5-7-9-11 , (Ma
yores 18). Detrás del siien 
eio. Cinema.'ope-Eastman- 
color. Carroll Bâter, Alan 
Scott.

CINES DE ARTE T ENSAYO
TLISEO8. — 5-7-9-11 (Mayo

res 18). El valle. Cinemas
cope - Technicolor. Un film 
de Barbet Schroeder, con 
Bulle Ogier, Jean Pierre 
Kalfon.

PRIMERA CADENA

13,45.- Carta de ajuste: Orquesta 
de Stanley Black. 14,15.- Apertura y 
presentación, 14,16.- Avance 
informativo. 14,20.- Hoy 14,15. 
15,00.- Telediario. Primera edición. 
15,25.- Tele-revista. Mundo pop. 
16,00.- Paul Temple: “Con amigos 
como tu, no necesito enemigos”. 
16,55.- Despedida y cierre. 18,30.- 
Carta de ajuste: Luis Aguilé. 18,45.- 
Apertura y presentación. 18,48,- 
Avance informativo. 18,50.- Un 
globo, dos globos, tres globos. 
Caballo negro: "Un miembro de la 
familia’’. Dibujos animados: 
"Calimero”. 3 programa 3. 20,00.- 
Telediario. Segunda edición. 20,15.- 
Raíces; ’’Apuntes sobre los 
vaqueiros”. 20,45.- Fútbol: Copa de 
Europa: B arcel on a-F eye noord. 
23,00.- Telediaria Tercera edición. 
23,25.- Reflexión.- 23,30.- Despedida 
y cierre.

SEGUNDA CADENA

CINES DE REESTRENO
ARLEQUIN. — 5-7-9-11 (T.i- 

dos públicos). ...Y 41 na, no» 
enfadamos. E a s tmancolof. 
Terence HiU, Bud Soencer

DUX. 5-7-9-11 'May. 18'.
Risas y lágrimas. Wall<*r 
Matthan, Carol Burnet.

GRAN VIA. 
yores 14 y 
nados). El 
mancolor.

— 5-7-9-11 (Mtt- 
menores acompa- 
calzonazos. East-
Paco Martinez

Soria, P’lorlnda Chico.
LATINO. — 5-7-9-11 (Mayo

res 18). Tocata y fuga de 
Lolita. Pauline ChaUenor, 
Amparo Muñoz, Arturo F?r- 
nández.

MADRID. — SALA 1: 5-7-9-U 
(May. 18). Escalofrío en la 
noche. Technicolor. Clint 
Eastwood, Jessica Walter. 
SALA 2: 5-7-9-11 tMay. 13). 
Operación Dragón. Cine
mascope - Technicolor. Bru
ce Lee, John Saxon, Ahna 
Capri.

NORTE. - 
res 18). 
Sthepane 
Bouquet.

5-7-9-11 (Mayo- 
La mujer infiel.

Andran, Michel

OLIVER. — 5-7-9-11 
res 18). Bananas.

(Mayo- 
Wooay

Allen, Louise Lasser.
PARIS. — 4’45 - 7'30 y 10'45 

(May. 18). Papillon. Cine
mascope - Technicolor. Ste
ve MacQueen, Dustin Hoff
man.

PAX. — 5-7-9-11 (May. 18E 
Loe pasos del miedo. David 
Hemmings, Gayle Hunnicutt, 

RIALTO. — 5-7-9-11 (Mayo
res 18). Sex o no sex. Car
men Sevilla, José Sacristán.

BOXY. — 5-7-9-11 (May. 18). 
Su majestad el hampa. 
Eastmancolor. Rober Hooks, 
Paul . Winfield.

SALAMANCA.—5-7-9-11 (T>- 
dos públicos). ...Y con ellos 
llegó la bronca. Torn Scoit, 
Pred Harris

VENECIA. — 5-7-9-11 (Todos
públicos).
públicas. Manolo 
Conchita Velasco.

Relaciones casi
Escoba»*.

PALACIO DEL HIELO
EL IBON, — Sesiones de pati

naje: Matinal 11 a 1’30. Tar
de, continua desde las 6 
hasta la 1 de la madrugada. 
Cafetería Pormigal Hielo.

EL PAPAGAYO"

19,30.- Carta, de ajuste: Folklore 
español: Sevillanas por Los Panderos. 
20,00.- Presentación y avances. 
20,01.- Revista de motor. 20,30.- 
Especial deportes: "Fantasia y 
precision". 21,30.- Teledirio, 22,00,- 
Polideportivo, 23,45,- Ultima imagen.

LOS
’ESTRENOS

Cine COSO

DETENIDO EN
ESPERA DE JUICIO

Director: Nanni Loy
Fotografía: en color 
Intérpretes: Alberto Sordi y Elga 

Andersen.

Un italiano que trabaja en Suecia, 
vuelve a su país en compañía de su 
esposa e hijos para pasar unas alegres 
vacaciones, Pero se encuentra con la 
sorpresa de que es detenido y 
acusado de crimen involuntario. Y 
sus vacaciones se le terminan entre 
rejas, en espera de que el ser Juez 
tenga a bien comprobar su 
culpabilidad e inocencia.

Mezclado entre maleantes, 
pasando calamidades y ultrajes en la 
cárcel, preocupado de su profesión, 
sin saber nada de su familia, su salud 
y su mente se quebrantan poco a 
poco, hasta que por fin —con un 
simple "usted perdone, nos hemos 
equivocado”— logra la libertad a 
cambio de su destrucción física y 
moral.

Está claro que el film es un duro
a taque la ligereza, la
irreflexión y el anacronismo en que 
puede incurrir la Justicia en el 
ejercicio de sus deberes. Nanni Loy, 
director italiano que nos ha mostrado 
en sus películas su preocupación por 
las injusticias sociales—recuerden "El 
padre de familia”—, nos muestra el 
caso concreto de un inocente

Cine Club 
SARACOSTA

"Charles, vivo 
o muerto

Hoy martes, a las ocho de la tarde 
y once de la noche, el cine club 
Saracosta proyectará el estreno de la 
película “Charles, vivo o muerto”, de 
Alain Tanner, (realizador de “La 
Salamandra”, ”En medio del 
mundo”, etc.)

Las sesiones tendrán lugar en el 
C.M.U. La Salle (San Juan de la Cruz, 
22).

destrozado por un error judicial, al 
tiempo que presenta todo un 
documental de la situación de los 
centros penitenciarios.

La historia es un tanto extreista, 
ya que no hacía falta que el 
protagonista se encontrase con tantas 
circunstancias adversas para 
demostrar las consecuencias humanas 
de la injusticia que con él cometen, 
sin contar con la mas mínima

El films está bien realizado, con 
una excelente interpretación de 
Alberto Sordi.

defensa.

A.S.M.

HOY ¡impresionante ESTRENO!
UNA HISTORIA DE AMOR... QUE PUDO 

TENER UN FINAL FELIZ

NO 
MATARAS

Ib clMiuta|iinu *
ANQKLA

MOLINA

TOWV 
ISBERT 

WMOM 
ANDRBU

fA jn una ant
Pedro Otea i 

^añot; fue' con 
On^’dera su u 
'Anabel", como 
^e/o color" y "L 
sconoce como s 
n fronteras" y 
ue, aparte del 
dían considera 

f ha hecho en lo

PARQUE MUNICIPAL DE ATRACCIONES 
ZARAGOZA

HOY CERRADO
Abierto Sábados y Domingos

Autobuses desde Plaza Diego Velazqu’-z

Elegante. Selecto. Distinto. “La 
diferencia es su am la ente”. ^San 
Ignacio de Loyola, 3. Telefono 
214856.

ASTORGA'S

La nueva discoteca abierta de 5 
tarde a 3 madrugada, vuelve a su 
ambiente

SAN JORGE 
SALA DE JUVENTUD

Noche de sábado fiesta de itoche 
para matrimonios jóvenes. 
Consumisiém incluida. Sábados y. 
Festivos, tarde, fiesta joven. 
Teléfono 255184.

PARSIFAL .

Hoy, dos únicas galas del grupo 
inglés CHICORY TIP. Tarde y 
noche. Telefono ¿79200.

GALLERY 2

Si busca tranquilidad y reservado 
ambiente, tenemos lo we Vd. 
desea. Liñán, 8 (detrás 
Telefónica, (S. Vicente Paul), 

■•'eléfono 291166.

CHARLESTON 
AÑOS 20

DESPl ES DE SI' RODA, BAILE 
EN CHARLESTON. Dirección y 
Teléfono 393014.

«M> CESAR F. AROAVIH « o—* F.Lt AS-A (A A USCUB

(Mayores de 18

Con "Tormer 
n esa línea di 
esar de lo 
rofesionalme 

hnei sta en

PAGO-PAGO POLINESIAN - BAR

nrcunstancias d< 
frente su están 
H día del e 
^cogido alguna 
|el director, er 
Bteresante pelía

Disfrute Vd. de su bebida exotica o tradicional en las noche de 
PAGO-PAGO. Doctor Cerrada, 30.

►ermiso par;
'TORMENTO"

CANCELA

“LA CANCELA 
MUSICAL”, Rovo, 
211250.

LIVERPOOL 
DISCOTHEOUE

GRAWER CLUB
de oro

5. Teléfono

y testivw aAbierto solo vísperas ; 
las 6 de la tarde. NUEVA
DIRECCION, LIVERPOOL
• ¡Vuelve

. (Camino de las Torres, 96.
vida! ! .

un
ambiente distinta Recientemente 
inaugurado, en San Juan de la 
Cruz, 2K.

Reunión y juventud,

STORK > CLUB

Parejas. Ambiente. Renovado. 
NUEVA DECORACION. Centro 
Ciudad. Tel 214804.

Cómodo personal y diferente. C/
Moncayo, CASETAS

I "Torment 
Waptado anteri 
pne por proble 

es una de 
importantes de

PACIFICO
posiblemente

Exclusivo para novios, con nueW 
sonido y musica de art nal ida 4 
Sesión 6 a 10. Tdétono 211137.-

iene más "gai 
itinto de vista 

la fuerza d
ÏS la historia i

Inamorado y s<
■ I a n O vela 
fecrilega". Por 1 

Juventud,, ritmos, diversi^ [b que hasta 
Precios jóvenes. C/. Ma*‘ 3roblemas na 
Ved,™., n. Td«o„o 217052

IGUANA

SENECA
^hibido una b 
hsta que se le

Nueva dirección, ’ i odos losqia** dejaron h
las 6,30 de la tarde. “BUSQUE ' n t e n to de 
LA DIFERENOA”. ’f’teriormer.te

paber sido reali: 
pero no se llevó1800

La música más rahsosameflff ùn»/,-. . .
nueva en la discoteca con sabo* J ELA MENI 
internacional, Cavia, 10. ¿^CALDOS
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RENO!
UE PUDO 
.IZ

La SOCIEDAD
PANOLA,

ANCLADA
enun

SIGLO ATRAS

«Tormento» y Pedro Olea

etoeiMtetrtnM

ROBLA 
^LINA

teat

mismas bases
hipócriías de

TONY 
BERT MMOM 
IDREU

w A jn una anterior entrevista de "ARAGON/exprés", fue'presentado 
■ Pedro Olea como uno de los directores más interesantes del cine 
spañol; fue' con ocasión del estreno de "El Bosque del Lobo" la que 
vns’dera su verdadera primera película. Antes había realizado 
'Anabel", como práctica de la Escuela de Cinematografía, "Días de 
^e/o color" y "Un mundo di^rente", películas de consumo que él no 
econoce como suyas. Desde aquellos días, fueron estrenadas "La Casa 

’^n fronteras" y "No es bueno que el hombre esté solo", dos películas 
ue, aparte del éxito de público, que no fue' precisamente bueno, 

ían conaderarse dentro del poquísimo cine español de calidad que 
ha hecho en los últimos años.

.««iiu Con "Tormento" Olea sigue 
fcvCAMOlOA LOSAW honestidad a
JL (J. L USW|esar de lo que supone 

rofesionalmente para un 
 e 18 añosil íneista en las actuales 
rcunstancias de nuestro cine, 

rante su estancia en Zaragoza, 
Il día del estreno, hemos 

^cogido algunas declaraciones

ESIAN - BAR
leí director, en torno 
nteresante película.

a esta

» noche de *ermiso para 
TORMENTO"

CLUB — "Tormento" no 
■daptado anteriormente

se ha 
en el

espléndida. En general me gusta 
todo lo de Galdós. Desde un 
punto de vista literario, me 
gustán mas "Misericordia" o 
"Fortunata y Jacinta" o alguno: 
de los "Episodios Nacionales" 
En "Tormento" hay personajes 
que aparecen en otras obras de 
Galdm, como el doctor Centeno, 
la de Bringas, etc personajes a los 
que Galdós les cogió cariño y los 
siguió utilizando a lo largo de 
otras novelas. "Creo que 
'Tormento" da un reflejo de la 
pequeña burguesía del Madrid de 
fin de siglo, un retrato perfecto 

* CI 2”® problemas de censura. 
TAS ^® obras más

mportantes de Galdós, pero es 
^siblemente la novela que 
tiene más "gancho" desde el 

loviw, con nueve ^oto de vista cinematográfico,

de aquella sociedad que 
todavía plenamente vigente 
nuestros días.

es 
en

ACTUALIDAD DEL FILM

la—Una de las normas de
a de actualidai PBr la fuerza de su argumento, 
détono 211137* Es la historia de un sacerdote 

Bnamorado y se le ha llamado 
la novela de la pasión 

acrílega". Por esa razón es por 
ahora había

fdáJo■ 217052 r°^'®r^as para ser filmada, 
guando hice el guión estuvo

1. iodos los-a I** ° dejaron hacer. Hubo algún
tarde. “BU^GE Dtento de adaptación 

*''f®i’iormerite, incluso pudo 
laber sido realizada por Buñuel, 
’ero no se llevó a efecto.

náa rahioeaniefll* uni/c. . 
scoteca con ••b’* MENOR
jawia, 10. ¿E CALDOS

censura fue' que no se actualizara 
en ningún sentido. Había que 
hacerla en la época en que 
Galdós la escribió. Esto lo hemos 
respetado, aunque según Galdós 
debe localizarse entre 1868 o 
1870, nosotros la hemos 
localizado —por facilidades de 
rodaje— a final de siglo. Nunca 
he tenido intención de hacerla 
en la época moderna pues tal 
como es, sigue siendo una crítica 
plenamente vigente. La posible 
actualidad la tiene la propia 
historia y los personajes, pero no 
el tratamiento dado.

CRITICA SOCIAL

novela, a mi gusto. — La sociedad española no ha

cambiado demasiado 
fundamentalmente. Tiene las 
mismas bases hipócritas de 
fingimiento, de falsedad y de 
hipocresía que tenía en la época 
de Galdós. El personaje que más 
fustiga Galdós, es Rosalía de 
Bringas —interpretada por 
Conchita Velasco en la película— 
y creo que ese tipo de mujer lo 
conoce todo el mundo. Aparte 
de esto, el tema general, el 
drama de un sacerdote 
enamorado, tal como está la 
situación de la Iglesia, es 
plenamente actual, con infinidad 
de discusiones sobre el celibato.

CAMBIOS

—No ha habido que hacer 
excesivos cambios. "Tormento" 
es una novela corta, que se lee de 
un tirón, y por tanto no ha 
habido que quitar casi ningún 
personaje. Los cambios incluidos 
han sido mínimos. Uno de los 
fundamentales puede ser el de la 
postura de Amparo 
—interpretado por Ana Belén—, 
pues en la novela estaba 
horrorizada de sus relaciones con 
el clérigo, mientras que en la' 
película ha decidido que está 
enamorada, para resaltar la 
imposibilidad de un amor a 
causa de una sotana, de unas 
normas que a mí me parecen 
completamente irracionales e 
inhumanas. Es el único cambio 
que puede tener una cierta 
importancia, pero creo que de 
esta manera tiene más fuerza y 
vigencia.

Respecto a cambios de 
censura, la única pega que 
pusieron es que el personaje que 
interpreta Ismael Merlo, que es 
el cura anti-conciliar, el cura 
ultra que come a dos carrillos y 
habla con la boca llena, etc; 
hubo que pulirlo bastante en 
estos düLciil.s, Los consejos 
de censura en lo demás fueron 
normales y aunque la película 
estuvo previamente prohibida, 
una vez aceptada lo fué 
plenamente. Y una vez rodada, 
no ha tenido el menor corte o 
manipulación.

Tiene las

falsedad y 
de hipocresía

que en la
época de Baldos

PROBLEMAS DE RODAJE

— Problemas de actores no 
hubo. Supieron comprender e 
interpretar perfectamente sus 
personajes. En esto la crítica ha 
coincidido. Los problemas mas 
importantes fueron a la hora de 
intentar reconstruir el Madrid de 
fin de siglo en el diabólico 
Madrid de hoy quitar placas de 
propaganda, buzones, antenas de 
televisión, intentar conseguir 
trozos de calle sin coches, etc

De todas formas, 
"Tormento" es una película más 
de interiores, muy dialogada, 
deliberadamente literaria. Por 
tanto los problemas apuntados 
no fueron tantos. Un trabajo 
importante fué el de 
ambientación de los interiores, 
que creo que está conseguido.

CINE PROFESIONAL

—Creo que es mi producto 
más profesional. No es una 
película de autor, como la que 

pueda hacer, por ejemplo. Saura. 
Es una adaptación. Dentro de mi 
trayectoria creo que es lo más 
interesante que he hecho con 
"El Bosque del Lobo".

LA PROXIMA PELICULA

—Ahora estoy trabajando con 
Rafael Azcona en un guión. B 
argumento es mío y el guión lo 
hacemos entre los dos. Creo que 
rodaremos en enero. Es una 
historia ambientada en el Madrid 
de la post-guerra, en el invierno 
del 46 al 47, y el personaje 
principal es una corista, una 
chica de teatro que interpretará 
Conchita Velasco, pues estoy 
muy contento de su trabajo en 
"Tormento". Será para ella un 
personaje importante y además 
podrá lucirse con un papel 
:x>mpletamente distinto.

PELICULAS MALDITAS

— Puedo hacer dos 
clasificaciones: películas 
malditas porque las considero 
borrosas, son las dos'primeras de 
cuyo nombre no quiero 
acordarme ("Días de viejo color" 
y "En un mundo diferente"). 
Película maldita, pero que yo 
aprecio mucho a pesar de que 
arruinó mi productora, fué "La 
Casa sin fronteras", que el 
público rechazó plenamente.

FUTURO DEL CINE 
ESPAÑOL

—Creo que el movimiento se 
demuestra andando. Yo no creo 
en la apertura hasta que la sienta 
plenamente. Ha habido una 
apertura a pequeños niveles que 
temo se pueda ver frustradz a 
causa de los cambios recientes. 
De todas formas, el tiempo dirá. 
Pío Cabanillas era un hombre 
estupendo con el que se podía 
dialogar y que ha hecho mechas 
cosas. Al nuevo ministro no le 
conozco de nada y no se si 
seguirá adelante en esta 
progresiva liberación del cine, o 
dará marcha atrás.

Alberto SANCHEZ

sIOVIEMBRE DE jAp
ES. 5 de noviembre DE 1974
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PLANAS ENJUICIA A SUS
RlUALES DE MANANA

UE en /a 
domingo 

encontramos en 
"La Camisera", 

mañana de/ 
cuando nos 
e/ Campo de 
con e/ p/eno

directivo de la "Peña Zaragocista 
Arrúa". Trabamos conversación 
con su secretario, el abogado 
don Migpel Magro, quien nos 
dijo:

-Planas demostró siempre 
que hay que utilizarlo de la zona 
media hacia adelante para sacar 
provecho de su tiro a puerta. Ya 
jugó en zonas defenavas y 
demostró que, aun cumpliendo 
no es ese su me/or ¡uego. Hay 
que sacar fruto de su tiro a gol. 
La prueba que entrenadores que 
!e pusieron de delantero centro 
retrasado tuvieron éxito con su 
colocación.

Durante la charla estábamos 
presenciando el partido regional 
Oliver-Ejea. Vimos el estilo de ese 
jugador Jiménez, al que llaman "El 
rubio de oro", y que hay que 
reconocer que lo hizo muy bien, 
aunque perdieran el partido. El caso 
es que el nombre del jugador 
aragonés Planas estaba con frecuencia 
en la boca de estos 
zaragocistas.

buenos

STED sabe, mi admirado señor Carriega. que 
hay algo peor que vestirse de diablo p.ira 

hacerse el malo escribiendo una carta de 
“Lucifer”. Creo que es más ladino disfrazarse de 
bueno para atacarle por esos comulgatorios del 
balompié zaragozano, donde reparten ruedas de 
moler y de amolar al prójimo. Comienzo asi mi 
carta para advertirle que huele a cuello cortado y 
que, sin embargo, este pobre diablo no tiene sangre 
de cuello de entrenador en la palma de la mano.

Sepa que ya están preparando, a toda prisa, un 
ataúd redondo a su cabeza de entrenador 
zaragocista, pues hay a quien joba mucho que 
usted se siente, durante tanto tiempo, en el
banquillo técnico de nuestro equipo.

Se le acusa, don Luis, de que sus chicos se vienen 
físicamente abajo en las segundas partes, cuando 
en Barcelona volvió a demostrarse que es en tal 
período donde precisamente mejor juegan. Se

su contra, que en los cambios de 
casa sustituye a los delanteros por defensas, y se le 
vitupera por su excesiva blandura con los jugadores 
del propio equipo, a quienes demuestra temer—de 
esto doy alguna fe— más que a los jugadores de los

argumenta, en

equipos rivales.
Se dice, también que en su equipo manda 

Violeta obedeciendo órdenes de Planas, y se 
asegura que Ovejero no juega porque Arrúa le ha 
impuesto a Ruiz Igartúa. ¿Le extrañará, pues, que 
comentándose todo esto, huela a cabeza cortada? 
Claro que no. Para oler las cosas es necesario no 
tener la cabeza separada del tronco y usted, por 
fortuna, aun no la tiene así. pues de mal modo iba 
a oler la que se cuece, si al cortarle la “cresta” se le 
llevan con ella la nariz.

No pretendo hacerme el gracioso con estas 
conjeturas. Quiero, únicamente, advertirle de lo 
que ya se olfatea si usted y sus muchachos no lo 
remedian. Piense que ellos juegan con ventaja, pues 
ya tienen prorrogados sus contratos, y usted no. 
¿Qué hacer en semejante plan? Algo heróico. 
Peligra su cabeza. O les para los pies a ellos o 
cualquier domingo, amigo, va usted a tener que 
ponerse el sombrero sobre el cuello.

Queda * advertido con humor y sin maldad. O 
sube usted al cadalso repartiendo besitos a la 
afición y así lo pasan por la piedra todos los que 

' están deseando que Carriega se tambalee, 
disfrazados de paternales e inocentes criaturas - 

i verdugo, o sus muchachos empiezan a ganar 
; partidos como unos descosidos. Yo abogo por lo 
i segundo, aunque sólo sea para que los segadores de 
i cabezas tengan necesidad de usar como peine las 
I guillotinas que están engrasando ya.
i Que no, Carriega, que para mis llamas yo no 

quiero su cabeza de mister zaragocista^ mi fuego 
purificar lo quiere entero o nada. Lo de que su 
cabeza la mandan al infierno y su cuerpo se vaya al 
cielo no me va pues para eso ya tengo bastante por 
aqui abajo con las cabezas de María Antonieta y 
Robespierre.

l Supongo comprenderá las razones de mi cart^ y 
disculpará lo que en ella no le guste, aunque solo 
sea por aquéllo que, para todo, y pese a muchos, 
usted es un hombre que lleva, siempre, acierte o 
no, la cabeza sobre los hombros y el corazón
puesto en su sitio. LUCIFER

u

Por la tarde fuimos a San Mateo a 
ver el partido San Mateo-Villamayor. 
Y allí estaba también Javier Planas. 
Pero ahora en persona.

—¿Cómo por aquí, viendo fútbol 
regional?

-Voy a ver los partidos regionales 
porque me gusta el fútbol.

"CREO QUE CONTINUAREMOS 
EN LA "COPA DE LA EUFA"

Le gusta el fútbol. Y los negocios. 
Es un hombre que trabaja. Serio y 
formal. No se anduvo por las ramas 
cuando hace poco tiempo dijo:

—Yo juego a gusto en cualquier 
club, porque soy profesional. Y, 
como todos los profesionales del 
mundo, en cualquier actividad, lo 
mismo un fubtolista que un 
periodista, están a gusto donde mejor 
les pagan, sin sentimentalismos. Este 
es mi trabajo principal.

□eoófltoXjMal:

(INFOf

distintos 
hombres

puses que el suyo. Tienen 
con experiencia y otros

Si jnegi
como o

-Bueno ¿y el Grasshoppers?
—Pues que juega contra nosotros 

mañana.
-¿Optimismo o pesimismo?
-El Grasshoppers de Zurich, 

demostró en el-primer tiempo, allá en 
Suiza, que era m¿ equipo de lo que 
algunos se imaginaban.

-Pues las cinco derrotas que ha 
sufrido en los últimos partidos, no 
quieren decir eso, precisamente.

-No es lo mismo jugar contra 
equipos de su misma nacionalidad 
que contra los que pertenecen a 

jóvenes que hacen una mezcla de 
equipo, capaz de realizar el buen 
juego que les vimos en Zurich. Nunca 
se debe desconsiderar al rival.

-He preguntado antes: 
"¿Optimismo o pesimismo".

Planas sonríe. Y después de 
pensarlo un poco dice :

— Creo que continuaremos 
disputando la "Copa de la UEFA"

"HAY QUE MIRAR 
SIEMPRE ADELANTE

Javier Planas, acompañado del 
doctor Sampiro y otros amigos, 
aguanta el ventarrón de esta tarde 
dominguera, en ese extraordinario 
pueblo que es San Mateo.

Sintiendo discrepar con algunas 
opiniones. Planas fue en unión de 
Violeta, Rico, Ruiz Igartúa e Irazusta 
de los jugadores mas destacados el 
viernes en "Sarriá". ¿Le pedimos 
opinión?

—Lo pasado está pasado. Y en el 
fútbol, como en todo en la vida hay 
que mirar siempre adelante.

Le he dicho que un equipo como 
el Grasshoppers, en el cual hay una 
gran parte de jugadores que son 
aficionados, no debe ser enemigo 
suficiente para un cuadro como el

A 
ex

Direi
Eduardo EUEM

«España 
dar 

firmeza, 
y luego

Real Zaragoza con jugadores t” 
cotizados. Se sale por un lado, y 

—Pues si juegan como en el pi^ 
tiempo lo hicieron allí, darán J*

—El pasado hemos dicho qi*' 
cuenta, Javiar. Hablemos delfu^

-Que seguiremos adelante^' 
torneos internacionales dan pr*^ 
a los clubs. Y tengo ilusión 
Zaragoza continúe en la "Cops^

-Goleada a favor del Zara}* '' 

FORDH
COMOE

victoria, simplemente?
-Gusta siempre la golead! 

con vencer holgadamente es bïj
Y los suizos, vienen con proPÍ 

de encontrar el juego quij 
perdido hace tiempo en suj 
Dicen que les gustaría que elh^ 
se produjera en "La RonUn 
Difícil lo vemos. Creemos 1 
Planas en la victoria deM 
Zaragoza. La esperamos clara. I 

Planas, el de AlmudevacJ 
observando al Villamayor V * 
Mateo. Pero en su cabeza, sejuj 
bulle también, la forma de jur 
'tos saltamontes^ que en 
vencieron al Real Zaragoza 
últimos momentos por 2-1.

¿Mañana? Victoria zar 
Aunque lo quieran poner dÜ 
no lo creo, creemos, como Pl< 
el Zaragoza seguirá adelante.

ANTONIO MOL'

WASHI N( 
seguido a la 
eltos funcior 
en España.

El preside 
como embaj 
este último 
Congreso.

Flanigan I 
de diplomati 
ceeleción de

Flanigan I 
preferido pe 
hacerlo así F

El nombi 
Senado a la
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